
Удвойка 
автоматом
У брокерских клиентов 
сами собой  
дублируются счета

Растет количество жалоб на не-
преднамеренное открытие по-
вторных индивидуальных инве-
стиционных счетов (ИИС). Речь 
идет об автоматическом откры-
тии ИИС вместе с брокерским 
счетом или «задвоении» ИИС при 
межброкерском переводе. С уче-
том того, что можно иметь только 
один такой счет, возникает риск 
утраты налоговых преференций. 
В этом случае, поясняют экспер-
ты, следует оперативно известить 
ФНС об ошибочности действия, 
предоставив документы об отсут-
ствии операций по новому счету.

В первом квартале 2023 года уча-
стились жалобы частных инвесторов 
на непреднамеренное открытие ин-
дивидуально инвестиционного счета 
(ИИС). По оценке опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, количество таких жалоб выро-
сло на 50–70% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Речь идет как об автоматическом 
открытии ИИС вместе с брокерским 
счетом, так и о «задвоении» ИИС при 
межброкерском переводе. На сайте 
«Банки.ру» опубликованы жалобы 
в отношении «Альфа Инвестиции», 
«ВТБ Инвестиции», «Открытие Инве-
стиции» и «Тинькофф Инвестиции». 
Собеседник в крупной УК расска-
зал „Ъ“, что ему доводилось сталки-
ваться с жалобами клиентов, когда 
при дистанционном открытии сче-
та в банковском приложении вме-
сте со счетом доверительного управ-
ления появлялся ИИС. Как считает 
главный аналитик «РегБлок» Анна 
Авакимян, сейчас «случаи открытия 
нового ИИС без ведома клиента ло-
кализованы и в целом затрагивают 
не более 2–3 тыс. человек».

В Тинькофф-банке заверили, что 
без заявления клиента открыть ИИС 
невозможно. «Чтобы открыть ИИС, 
клиент должен заполнить заявку — 
в приложении „Тинькофф Инвести-
ций“ или через веб-интерфейс. Кли-
ент подписывает заявку с помощью 
СМС»,— подчеркнули там. В Аль-
фа-банке заявили, что «не открыва-
ют ИИС при открытии брокерско-
го счета». ВТБ возможность открыть 
ИИС предоставляется в дистанцион-
ном канале как отдельно, так и сов-
местно с брокерским счетом. Однако 
«автоматически» ничего не откры-
вается, «клиент всегда выступает 
инициатором действия», заверили 
в банке. В «Открытие Инвестиции» 
отметили, что процедура предусма-
тривает уточнение наличия у кли-
ента уже открытого ИИС, а сам счет 
открывается только после подтвер-
ждения и согласия клиента. В ЦБ от-
метили, что в ходе надзора проводят 
«мониторинг взаимодействия броке-
ров с клиентами», однако регулятор 
«не наблюдает увеличения жалоб 
по данной проблеме». Иногда это мо-
жет быть уловка, когда в заявлении 
на открытие счета по умолчанию 
стоит «галочка» для ИИС, и клиент 
не глядя может подписать заявле-
ние, поясняет глава управления раз-
вития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов.
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Fan ID добрался до самого фана
Владимир Путин поручил упростить  
использование системы идентификации болельщиков

На, может быть, главную в отечествен-
ном футболе этой весной проблему, 
связанную с повсеместным внедрени-
ем на матчах Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) Fan ID, обратил внимание пре-
зидент РФ Владимир Путин. Он поручил 
правительству принять меры по «упро-
щению использования гражданами» 
 системы идентификации болельщиков, 
которая уже послужила, кажется, основ-
ной причиной катастрофического сни-
жения посещаемости матчей чемпиона-
та страны, а также спровоцировала как 
минимум один громкий скандал.

Владимир Путин издал поручение, со-
гласно которому правительство России сов-
местно с автономной некоммерческой ор-
ганизацией «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых проек-
тов» должны «принять меры по упрощению 
использования гражданами, прежде всего 
инвалидами, пенсионерами и детьми, си-
стем идентификации футбольных болель-
щиков». Срок исполнения поручения — 
1 мая нынешнего года, а ответственными 
за него назначены премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин и генеральный дирек-
тор Агентства стратегических инициатив 
Светлана Чаушева.

На самом деле речь идет об очень замет-
ном событии, связанном с, возможно, наи-
более актуальной для российского футбола 
проблемой, обострившейся как раз в марте. 
С 1 июля 2022 года в России вступил в силу 
закон, согласно которому допуск на спортив-
ные соревнования осуществляется только 
при условии обязательной идентификации 
участников и болельщиков,— закон о Fan ID. 
Для его приобретения необходимо пройти 
регистрацию на портале «Госуслуги». Поли-
гоном для внедрения системы стал как раз 
футбольный чемпионат. Против него гром-
ко протестовали болельщики разных клу-
бов, включая тех, что относятся к «верхнему 
эшелону» РПЛ, угрожая бойкотом ее матчей 
и приводя угрозы в исполнение.

Демарши преданных фанов клубов, при-
равнивавших карту болельщика к наруше-
нию личных свобод, и просто нежелание 
граждан проходить процедуру ее оформле-
ния были фактически единодушно призна-
ны значимой причиной осеннего падения 
посещаемости. При этом в прошлогодней 
части первенства система идентификации 
болельщиков применялась лишь на пяти 
стадионах: в Екатеринбурге, Нижнем Нов-
городе, Ростове-на-Дону, Самаре и Сочи. Все 
города принимали игры чемпионата мира 
2018 года, и тогдашний удачный опыт при-
менения системы лежал в основе закона 
о Fan ID, который, как говорил в январе гла-
ва Минцифры РФ Максут Шадаев, оформили 

около 350 тыс. человек. После рестарта пер-
венства, состоявшегося 3 марта, система рас-
пространилась на все стадионы РПЛ, после 
чего случилось уже не просто серьезное, а ка-
тастрофическое падение востребованности 
ее матчей у зрителей.

Средняя посещаемость первого после 
возобновления сезона тура составила 7580 

человек, и это был рекордно низкий для 
российского элитного дивизиона показа-
тель. Спортивные функционеры, впрочем, 
пытались объяснить его не только «эффек-
том Fan ID», но и другими факторами — ска-
жем, плохой погодой. Однако дальнейшие 
события, по сути, уничтожили эту гипо-
тезу. Дело в том, что следующие два тура 
били антирекорд. Средняя посещаемость 
19-го тура упала до 6192 человек, а 20-го, 
прошедшего в позапрошлый уикенд, пе-

ред паузой на матчи сборных,— до всего 
5006! Причем в его рамках ни одна из вось-
ми встреч не собрала хотя бы десятитысяч-
ную аудиторию, в том числе матч-хит, в ко-
тором ЦСКА принимал «Зенит».

О том, что в кризисе повинен Fan ID, го-
ворит и такой факт. Аудитория проходив-
ших в марте матчей второго по рангу рос-
сийского футбольного дивизиона была 
больше аудитории матчей дивизиона выс-
шего. А воскресная встреча сборной России 
со скромной иракской командой, которая 
была сыграна на домашнем стадионе «Зени-
та» «Газпром Арена», собрала более 23 тыс. 
болельщиков — о таких цифрах чемпионат 
страны не может сегодня и мечтать.

Жаркая дискуссия по поводу целесообраз-
ности использования Fan ID в том виде, в ко-
тором он используется сейчас, уже несколь-
ко недель ведется не только в футбольном 
сообществе, но и в политических кругах, 
а с идеей его отмены выступали некоторые 
депутаты Госдумы РФ и Мосгордумы. Обо-
стрил ее, похоже, скандал, случившийся 
в середине марта и получивший довольно 
широкую огласку в различных медиаресур-
сах, рассказавших историю о том, как ра-
ботники стадиона екатеринбургского клуба 
«Урал» долго не пускали на его матч с «Дина-
мо» супружескую пару с тремя детьми (в ито-
ге семье все-таки разрешили пройти на три-
буну). Объясняли они свои действия тем, что 
у самого младшего из них — семимесячного 
ребенка — не было Fan ID.

Инцидент вспомнил еще до публикации 
поручения Владимира Путина заместитель 
председателя Совета безопасности РФ Дмит-
рий Медведев, который назвал его «издева-
тельством», сказав, что нужно «как минимум 
корректировать» правила применения Fan 
ID, вызывающего «много нареканий и во-
просов». На взгляд господина Медведева, 
в настоящий момент оно приобретает «со-
вершенно абсурдные формы».

Российские власти уже до этого реагиро-
вали на критику Fan ID. Но фактически все 
корректировки свелись к запуску Минциф-
ры РФ в пилотном режиме новой процеду-
ры оформления карты болельщика через «Го-
суслуги» исключительно в онлайн-формате, 
без посещения МФЦ.

Андрей Малосолов, один из основателей 
Всероссийского объединения болельщиков, 
существовавшего с 2007 по 2016 год и играв-
шего важную роль в фанатском движении, 
надеется, что «если о Fan ID критически 
выказывается Дмитрий Медведев, а вслед 
за этим президент дает поручение об упро-
щении процедуры, это уже движение в по-
зитивном направлении».
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Незнание —  
больше не оправдание
Казахстан вводит обязательное  
электронное оформление товаров  
в РФ и страны ЕАЭС

Казахстан вслед за Турцией присту-
пил к ужесточению контроля за торго-
вым оборотом с Россией — с 1 апреля 
там станет обязательным оформление 
сопроводительных накладных на това-
ры при поставках в страны ЕАЭС и из них. 
Электронная система позволит фикси-
ровать и контролировать движение то-
варов, что отчасти заменит снятый при 
создании ЕАЭС таможенный контр-
оль, полагают эксперты. При этом влия-
ние на взаимную торговлю, в том числе 
на транзитные поставки, эксперты пока 
оценить затрудняются — российский 
бизнес планирует вынести этот вопрос 
на обсуждение в рамках ЕЭК. Впрочем, 
казахстанские чиновники не раз заявля-
ли, что не будут нарушать санкции раз-
витых стран в отношении РФ, а новая си-
стема как минимум снабдит их полной 
информацией о таких попытках. 

Казахстан с 1 апреля 2023 года внедряет 
обязательное оформление сопроводитель-
ных накладных на товары (СНТ) в торговле 
со странами ЕАЭС для сокращения тенево-
го оборота и исключения потерь по налогам 
(НДС), сообщили в Комитете государствен-
ных доходов Минфина страны. Предполага-
ется, что система, которая реализовывалась 
в пилотном режиме с декабря 2020 года на 
добровольной основе, позволит автоматизи-

ровать процесс контроля за перемещением 
товаров через границу. Сейчас на внутрен-
нем рынке ЕАЭС нет таможенного офор-
мления товаров. При этом в сообщении ве-
домства говорится, что оформление СНТ 
в электронном виде должно происходить до 
пересечения границы (и заверяться ЭЦП), 
что «исключает возможность оформления 
документов на подставных лиц, фиктивных 
получателей и отправителей грузов, банкро-
тов, ликвидированных лиц».

Собеседники „Ъ“ на рынке отмечают, что 
пока эффект от вводимых мер не до конца 
понятен, несмотря на проведение «пило-
та» по запуску системы. Формально мера 
не относится к барьерам на рынке ЕАЭС, 
однако собеседник „Ъ“ в РСПП отметил 
готовность «поднять этот вопрос в комис-
сии, в том числе в рамках Делового совета 
ЕАЭС». «Любое введение новых требований 
в одностороннем порядке без согласования 
в органах ЕАЭС и ЕЭК в соответствии с пра-
вом ЕАЭС может потенциально рассматри-
ваться как барьер»,— добавляет он. В Мин-
экономики РФ „Ъ“ заявили, что ведомство 
продолжит мониторинг внедрения меха-
низма СНТ для реагирования при возник-
новении препятствий для свободного об-
ращения товаров на рынке союза.
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Боеголовная боль
Пока страны обсуждают  
заявление Владимира Путина  
о ядерном оружии в Белоруссии,  
эксперты пытаются найти место,  
где оно будет храниться

В мире продолжают обсуждать заявле-
ние президента РФ Владимира  Путина 
о планах размещения на территории 
Бело руссии российских ядерных бое-
головок. В то время как США заявили, 
что не видят признаков того, что Россия 
приступила к реализации этого сцена-
рия, Украина уже потребовала созвать 
по этому поводу экстренное заседание 
Совбеза ООН, а ЕС пригрозил России 
и Бело руссии новыми санкциями. Китай 
же призвал всех «сосредоточиться на ди-
пломатических усилиях для урегулиро-
вания украинского кризиса». Эксперты 
тем временем ищут место, где будет по-
строено хранилище ядерных боезаря-
дов, о котором рассказал президент РФ.

Одни сомневаются,  
другие возмущаются
Реакцию на заявление Владимира Путина 
о планах в отношении размещения россий-
ского тактического ядерного оружия в Белорус-
сии можно назвать разнонаправленной. Ряд 
стран — в их числе США и Германия — отреаги-
ровали на новости из Москвы скептически. Так, 
в Пентагоне вскоре после нашумевшего интер-
вью российского президента телеканалу «Рос-
сия 24» заявили, что изучают ситуацию, но пока 
не видят никаких оснований для корректиров-

ки размещения ядерных сил США. Позже в Бе-
лом доме добавили: они не видят и признаков 
того, что Россия приступила к реализации пла-
нов размещения на территории Белоруссии 
своего тактического ядерного оружия. 

В таком же духе заявление Владимира Пу-
тина прокомментировали и официальные 
лица ФРГ. Во внешнеполитическом ведомст-
ве страны сказали, что «пока это риторика». 
А в правительстве добавили, что «слишком 
многого это (объявление со стороны прези-
дента РФ.— „Ъ“) не меняет, потому что у Рос-
сии на ее собственной территории и так есть 
уже тактическое ядерное оружие, нацелен-
ное на Европу». «Если же за риторикой по-
следуют поступки, тогда будет что обсуждать 
в рамках НАТО»,— отметили там.

Напомним, по словам Владимира Пути-
на, Россия уже передала Белоруссии ракет-
ный комплекс «Искандер» и помогла пере-
оборудовать десять белорусских самолетов, 
а теперь приступает к обучению экипажей 
и достраивает специальное хранилище для 
ядерных боезарядов. О размещении россий-
ского ядерного оружия на территории сво-
ей страны Москву, как следует из пояснений 
президента РФ, давно просит белорусский 
лидер Александр Лукашенко.

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 269

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 28 марта 2023 №52   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,7

процента составила доля инвестиций нерезидентов в ОФЗ в феврале 2023 года, сообщил Банк 
России. Показатель стал минимальным с августа 2012 года, а объем таких вложений за февраль упал на 1 млрд 
руб. (0,1%) — до 1,766 трлн руб. (минимум с марта 2017 года), общий же объем рынка ОФЗ вырос на 325 млрд 
руб. (1,8%) — до 18,2 трлн руб. В 2022 году нерезиденты снизили вложения в ОФЗ на 1,1 трлн руб. (35,8%). 
В Reuters сообщают, что инвесторы из «недружественных» стран в начале 2023 года еще продавали ОФЗ 
за рубежом с дисконтом до 75%, так как им запрещено делать это в РФ, а новые владельцы переводили бума-
ги в страну. Зампред ЦБ Филипп Габуния в начале марта сообщил, что перевод таких ОФЗ в РФ почти иссяк.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Задержка в глобальном 
развитии затягивается

Мировую экономику ждет «потерян-
ное десятилетие»: темпы, с которы-
ми она может расти, не провоци-
руя инфляцию, к 2030 году сокра-
тятся до минимальных значений за 
последние 30 лет, следует из ново-
го отчета Всемирного банка (ВБ). 
Согласно ему, в период с 2022 по 
2030 год средний рост мирово-
го ВВП будет составлять пример-
но 2,2% в год (после 2,6% в 2011–
2021 годах). Рост замедлится как 
в развитых — до 1,2% (после 1,4%), 
так и в развивающихся странах — 
до 4% (после 5%), главными при-
чинами ВБ называет последствия 
пандемии COVID-19 и военной опе-
рации РФ на Украине. 

Развернуть тренд, полагают 
в ВБ, поможет «устойчивая полити-
ка, ориентированная на экономиче-
ский рост», при проведении кото-
рой большинством стран потенци-
альный рост ВВП может увеличить-

ся примерно на 0,7 процентных пун-
кта — до среднегодового показа-
теля в 2,9%. В докладе приводятся 
конкретные рекомендации, которые 
должны помочь достичь такого ре-
зультата. Среди них — обеспечение 
стабильности финансового рынка, 
сдерживание инфляции и сокраще-
ние госдолга, а также, например, 
наращивание инвестиций в транс-
порт, энергетику и сельское хозяй-
ство и сокращение торговых издер-
жек, связанных с логистикой (они, 
по данным организации, удваивают 
стоимость товаров, поступающих на 
международный рынок). 

Аналитики также рекомендуют 
властям расширять участие в при-
влечении на рынок труда рабочей 
силы: ожидаемое замедление ВВП 
«примерно наполовину» связано 
с сокращением трудоспособного 
населения. Фактически достичь за-
явленного ВБ показателя государ-
ства смогут при повторении каждой 
развивающейся страной ее лучших 
экономических результатов за де-
сять лет. Предполагается, что этому 
среди прочего будет способство-
вать укрепление глобального со-
трудничества.

Во Всемирном банке не исклю-
чают, что снижение темпов роста 
ВВП может оказаться и существен-
нее прогнозов — например, в слу-
чае нового глобального финансово-
го кризиса, сопровождаемого ре-
цессией. Наиболее серьезные опа-
сения у экспертов в связи с этим 
вызывает рост процентных ставок 
и связанное с ним увеличение сто-
имости заимствований для разви-
вающихся стран. Замедление ми-
ровой экономики серьезно услож-
нит работу международных органи-
заций по противостоянию глобаль-
ным вызовам, например, климати-
ческим изменениям и бедности, на-
поминают в организации.

Кристина Боровикова
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На фоне санкций в отношении России 
и  Белоруссии их товарооборот в 2022 году 
вырос до рекордных $43 млрд. При этом, 
как было сообщено вчера на заседании 
 Совета министров Союзного государства, 
российские поставки сократились, а бело-
русские — в силу переориентации экспор-
та этой страны заметно выросли. Стороны 
вчера подняли проблему высокой стоимо-
сти перевозки грузов — для ее решения об-
суждаются инициативы в транспортно-ло-
гистической сфере, включая доступ бело-
русских компаний к каботажным перевоз-
кам по России.

В Москве на заседании Совета министров Со-
юзного государства России и Белоруссии пре-
мьер-министры этих стран Михаил Мишустин 
и Роман Головченко подвели итоги торгово-эко-
номического сотрудничества в 2022 году. После 
роста товарооборота в 2021 году на 35% в 2022-м 
этот показатель прибавил 12%, достигнув зна-
чения $43,4 млрд. При этом российский экс-
порт в Белоруссию за год сократился на 7,7%, до 
$21,3 млрд, в то время как встречные поставки 
выросли сразу на 41,2%, до $22 млрд.

В результате впервые зафиксировано поло-
жительное для Минска сальдо торговли с Мо-
сквой. В целом профицит внешней торговли 
Белоруссии объяснялся сокращением импор-
та в эту страну — российские поставки, отме-
чали ранее белорусские власти, компенсиро-
вали лишь половину потерь в торговле, вы-
званных как санкциями в отношении этой 
страны, так и введенным Минском ответным 
продовольственным эмбарго.

Михаил Мишустин вчера отметил, что РФ по-
могла Белоруссии наладить альтернативные 
маршруты транзита в «дружественные» стра-

ны с использованием российской инфраструк-
туры. Впрочем, как отмечали ранее аналитики 
Евразийского банка развития (ЕАБР), этот фак-
тор хоть и оказал поддержку белорусскому экс-
порту, но не уберег от проседания физических 

объемов поставок за рубеж на 20% (по данным за 
январь—сентябрь). В ЕАБР отмечали, что свою 
роль в положительной динамике поставок в РФ 
в денежном выражении сыграла и «недооце-
ненность белорусского рубля к российскому».

Вчера же на заседании Совета министров 
была особо отмечена подорожавшая логисти-
ка — именно ее Роман Головченко называл при-
чиной роста цен на товары, призвав усилить ко-
ординацию в транспортной сфере, чтобы «сбить 
ценовой фактор». По его словам, пакет соглаше-
ний в этой сфере уже есть — часть из них подпи-

сана, часть находится в высокой стадии готовно-
сти. Одно из потенциальных решений было на-
звано вчера же. Роман Головченко сообщил, что 
Москва и Минск обсуждают сроки, когда бело-
русские компании смогут начать выполнять ка-
ботажные перевозки по России. Решение этого 
вопроса пока остается предметом дискуссии — 
белорусские власти настаивают на более бы-
стром доступе к российскому рынку перевоз-
ок. Также в Минске рассчитывают на дальней-
шее снижение тарифов на грузоперевозки по 
железным дорогам в направлении российских 
портов. В целом же белорусский премьер вче-
ра призвал работать над остающимися ограни-
чениями и барьерами (отметим, две недели на-
зад сообщалось, что Россия сняла запрет на по-
ставки продукции полусотни белорусских сель-
хозпредприятий).

Приоритетом на фоне санкций остается им-
портозамещение — в частности, посредством 
промышленной кооперации. Как сообщил Ми-
хаил Мишустин, сейчас власти двух стран спо-
собствуют реализации примерно 20 совмест-
ных проектов, прежде всего в сферах машино-
строения и электроники. Известно, что на эти 
цели Россия предоставляет кредит Белоруссии 
на 105 млрд руб., речь идет о финансировании 
новых проектов, которые планируется реали-
зовать в 2023–2024 годах. По словам Романа Го-
ловченко, в части промкооперации необходи-
мо «выравнять условия» деятельности для пред-
приятий двух стран, ускорить выполнение до-
говоренностей о единой промышленной поли-
тике и создании правовых механизмов для при-
знания технологических операций. Также бело-
русский премьер призвал «не распылять финан-
сы, не создавать дублирующие производства».

Евгения Крючкова

Россия и Белоруссия пришли к балансу
Санкции выравняли товарооборот двух стран

В отличие от федерального  бюджета, 
закрытого с огромным дефицитом 
в 3,3 трлн руб., консолидированные 
 бюджеты российских регионов «на круг» 
по итогам 2022 года оказались в неболь-
шом, но все же профиците — в размере 
50 млрд руб., следует из публикуемого 
во вторник оперативного обзора Счетной 
палаты. При этом дефицитными оказались 
большинство регионов — 50, профицитны-
ми — 35. Трансферты из центра в сложном 
2022 году выросли на удивление скром-
но — всего на 9%, то есть регионы в основ-
ном обошлись своими силами. Их дохо-
ды на фоне скромного результата сборов 
по налогу на прибыль «вытянул», прежде 
всего, налог на доходы физических лиц. 

Итоги исполнения региональных бюдже-
тов за год подводятся со значительной задерж-
кой — Минфин полноценно о них пока не отчи-
тался, но это делает Счетная палата в публикуе-
мом сегодня оперативном обзоре. Как следует 
из этих данных, несмотря на ужесточение санк-
ций и сложности первого года военной опера-

ции, консолидированные (региональные плюс 
местные) бюджеты по итогам 2022-го исполне-
ны с профицитом в 50 млрд руб. Доходы соста-
вили 19,668 трлн руб. (плюс 12% к 2021 году), рас-
ходы — 19,618 трлн руб. (плюс 16%).

Итоговый профицит в 50 млрд руб.— это не-
сравнимо меньше, чем фиксировалось в 2021 
году (тогда он составил 661 млрд), но гораздо 
лучше, чем было в «ковидном» 2020-м с его де-
фицитом в 677 млрд. Впрочем, общая усред-
ненная цифра отражает финансовое состояние 
конкретных регионов весьма условно. Показа-
тельнее, что с дефицитом прошлый год закон-
чили 50 из 85 российских регионов (по присое-
диненным территориям данных нет). Соответ-
ственно, в профиците 35 субъектов РФ (госау-
диторы учитывает еще и бюджеты г. Байконур 
и федеральной территории «Сириус» — они 
тоже в плюсе). 

Две трети суммарного профицита при-
шлись всего на пять традиционно «зажиточ-
ных» регионов: это Санкт-Петербург (119 млрд 
руб.), Сахалинская область (58 млрд), Москва 
(55 млрд), Кемеровская область (46 млрд), Яма-

ло-Ненецкий автономный округ (44 млрд руб.). 
Таким образом, эта пятерка во многом обеспе-
чила итоговый профицитный результат. Инте-
ресно, что, в отличие от «газового» Ямала, «не-
фтяного» Ханты-Мансийского округа в списке 
профицитных регионов нет: ХМАО закончил 
год с дефицитом в 14 млрд руб. 

Пятерка же самых дефицитных регионов 
(отношение дефицита к налоговым и ненало-
говым доходам, без учета трансфертов): Даге-
стан — 36%, Тува — 27%, Чукотка — 24%, Мур-
манская область — 24%, Чечня — 22%. Этот пере-
чень похож на список самых дотационных ре-
гионов, но полностью его не повторяет — выше 
всего доля финансовой помощи центра в дохо-
дах была у Ингушетии (83%), Чечни (81%), Тувы 
(81%), Дагестана (75%) и Карачаево-Черкесии 
(72%). Бюджет Крыма дотируется центром на 
66%, Севастополя — на 65%. В целом сумма меж-
бюджетных трансфертов регионам в сравнении 
с 2021 годом выросла на 9%, до 4,2 трлн руб. Доля 
этих трансфертов в доходах регионов — 21,5%. 

Их налоговые и неналоговые доходы та-
ким образом составили 78,5% — 15,4 трлн руб. 

Традиционно региональные бюджеты напол-
няются за счет двух главных для них нало-
гов — на прибыль и на доходы физических 
лиц. В 2022 году динамика поступлений у них 
была разной. Налог на прибыль собирался 
очень неравномерно. В первой половине года 
поступления бурно росли, но начиная с июля 
динамика стала отрицательной, так что по ито-
гам года рост составил всего 3,5%. Всего собра-
но 4,7 трлн руб. В основном налог рос в регио-
нах со специализацией на добыче газа, угля, 
нефти и на химпроме. Упали же поступления 
от металлургов, автопроизводителей и от фар-
мотрасли. Доля налога на прибыль в налого-
вых доходах — 33%. 

Поступления НДФЛ росли лучше — плюс 
16%. Всего их собрано на 5,6 трлн руб. Доля это-
го налога в доходах — 39%. Сборы НДФЛ упали 
лишь в двух регионах: на 10% в Туве и на 25% — 
в Дагестане (как отмечает СП, «в связи со сня-
тием с учета крупного налогоплательщика», 
отметим, ранее таковым считался бизнесмен 
и сенатор Сулейман Керимов).

Вадим Вислогузов 

Подоходный профицит
Бюджеты регионов поддержал НДФЛ 

Заметим, ужесточение условий 
поставок в РФ происходит после 
объявления стран «семерки» о пла-
нах усилить надзор за выполнением 
санкционных ограничений (в пер-
вую очередь они касаются поставок 
продукции двойного назначения). 
Страны ЕС остановили транзит та-
ких товаров через Россию, ужесточи-
ла условия его осуществления и Тур-
ция (см. „Ъ“ от 21 марта), казахстан-
ские чиновники с лета открыто го-
ворят о том, что страна не будет вво-
дить собственные санкции в отно-
шении РФ, но не будет и нарушать за-
преты, введенные развитыми стра-
нами из-за военной операции РФ на 
Украине,— а электронный контроль 
при пересечении товарами границы 
не позволит сослаться на отсутствие 
данных о транспортировке санкци-
онных грузов.

Напомним, сама дискуссия о не-
обходимости контроля движения 

товаров в ЕАЭС началась еще в 2015 
году — тогда Казахстан стал членом 
ВТО с широким списком изъятий из 
единых таможенных тарифов сою-
за. Главным сторонником усиления 
контроля товарооборота (в частно-
сти, посредством введения системы 
прослеживаемости на уровне ЕАЭС) 
выступала тогда российская сторона 
(в том числе из-за введения продук-
тового эмбарго и его обходами через 
другие страны союза). Впрочем, сей-
час в рамках этой системы союз про-
водит пилотный проект по просле-
живаемости бытовых холодильни-
ков и морозильников, в его рамках 
ведется тестирование обмена сведе-
ниями между национальными си-
стемами прослеживаемости стран 
ЕАЭС, сообщили „Ъ“ в ФТС. В России, 
в свою очередь, усиление контроля 
за импортом планируется в рамках 
таможенного мониторинга, но экс-
перимент по его проведению толь-
ко начнется 3 апреля (см. „Ъ“ от 21 
февраля). В прошлом году контроль 

за таможенным оформлением был 
смягчен за счет перенастройки си-
стемы управления рисками — объ-
ем контрольных операций в отно-
шении приоритетного импорта был 
сокращен вдвое, а объем поддерж-
ки за счет снижения пошлин оце-
нивается в 108 млрд. руб., сообщали 
в службе. 

Участники рынка отмечают, что 
любые дополнительные процедуры 
усложняют ввоз товаров в РФ и кон-
фликтуют с принципом свободы 
движения товаров в союзе. Руково-
дитель практики таможенного права 
и международной торговли BGP Liti-
gation Александр Кирильченко отме-
чает, что казахстанская система рабо-
тает в электронном формате и позво-
ляет фиксировать и контролировать 
движение товаров. По некоторым 
товарным группам она начала рабо-
тать в обязательном режиме с 10 фев-
раля этого года, а с 1 апреля сопрово-
дительные накладные необходимо 
оформлять на все товары, ввозимые 

в Казахстан из стран ЕАЭС и вывози-
мые из Казахстана в страны ЕАЭС, 
в том числе в РФ. Система также мо-
жет заменить отсутствие таможен-
ного контроля за перемещением то-
варов — компании обязаны оформ-
лять СНТ и сообщать о поставке то-
варов еще до вывоза, что позволяет 
контролирующим органам Казахста-
на фильтровать такие поставки. От-
сутствие такого контроля осложняло 
и соблюдение санкционных ограни-
чений. В РФ же товарообмен со стра-
нами ЕАЭС фиксируется с помощью 
так называемых статистических де-
клараций, но они подаются уже по-
сле отправления или получения гру-
за из страны ЕАЭС, поясняет Алек-
сандр Кирильченко, и ограничить 
ввоз или вывоз не могут. 

Адвокат, советник юридической 
компании «Нортия ГКС» Анастасия 
Чурсина соглашается: введение на-
кладных позволит госорганам Ка-
захстана отслеживать перемещение 
товаров в РФ в момент отправки. На 

перемещение подсанкционных то-
варов это никак пока не повлияет, 
но позволит Казахстану отслежи-
вать поток в РФ в реальном времени 
в рамках объявленного мониторин-
га, полагает эксперт. 

Поскольку это официальное за-
явление Казахстана, нет сомнений 
в том, что система будет реализова-
на, отмечает президент таможенно-
го брокера KBT Юлия Шленская. Ка-
захстан и ранее не поддерживал па-
раллельный импорт и транзит санк-
ционных товаров через свою терри-
торию, отмечает соучредитель груп-
пы СЛК Дмитрий Аржаных. По его 
словам, после 1 апреля ситуация 
ужесточится. Однако, по его мне-
нию, ситуацию облегчает то, что 
у многих российских компаний в Ка-
захстане есть представительства или 
филиалы, которые, скорее всего, 
смогут ввезти европейские товары.

Татьяна Едовина,  
Диана Галиева,   
Наталья Скорлыгина

Незнание — больше не оправдание

На заседании Совета министров 
 Союзного государства глава прави-
тельства РФ Михаил Мишустин  
(слева) и премьер-министр Бело-
руссии Роман Головченко подве-
ли баланс взаимной торговли двух 
стран  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Камчатский губернатор 
продолжит обнародовать 
сведения о доходах
Губернатор Камчатского края Владимир Соло-
дов («Единая Россия») планирует опубликовать 
сведения о своих доходах за 2022 год. Об этом 
он сообщил в понедельник на оперативном со-
вещании в камчатском правительстве. При 
этом господин Солодов призвал членов крае-
вого правительства последовать его примеру.

«Декларацию о доходах опубликую, как 
и в прошлые годы, потому что считаю эту ин-
формацию важной для наших граждан. Хотел 

бы и вас, уважаемые коллеги, таким образом 
сориентировать»,— сказал губернатор.

Согласно предыдущей декларации, в 2021 
году Владимир Солодов заработал 7,3 млн 
руб. В его собственности была квартира пло-
щадью 79,1 кв. м, одно машино-место и доля 
квартиры площадью 70,2 кв. м. Все объекты 
недвижимости, а также автомобиль BMW X1 
находились в Москве. Сообщалось, что позд-
нее губернатор обзавелся еще одной иномар-
кой, но уже на Камчатке.

Напомним, 29 декабря 2022 года прези-
дент Владимир Путин подписал указ, отменяю-

щий обязательную публикацию сведений о до-
ходах, расходах и имуществе чиновников 
на время специальной военной операции. 
А 6 февраля 2023 года глава государства под-
писал закон, разрешающий обеим палатам 
федерального парламента публиковать сведе-
ния о доходах депутатов и сенаторов в обезли-
ченном виде, без указания персональных дан-
ных. После этого несколько парламентариев 
заявили, что продолжат публиковать свои де-
кларации, а некоторые это уже сделали.

Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский

Думские единороссы получили традици-
онные партийные рекомендации по рабо-
те с избирателями в рамках «региональной 
недели». Главными темами разговоров 
партии с народом, как и в предыдущие ме-
сяцы, станут специальная военная опера-
ция и реализация «народной программы» 
«Единой России». Кроме того, единорос-
сам рекомендуется обсуждать с населе-
нием вопросы ЖКХ и встречаться с участ-
никами региональных и муниципальных 
партийных праймериз.

Депутаты фракции «Единая Россия» в Госду-
ме получают тематические партийные реко-
мендации перед каждой неделей, отведенной 
для общения с избирателями. „Ъ“ ознакомил-
ся с материалами, подготовленными для ны-
нешней «региональной недели», которая про-
длится до 2 апреля.

Прежде всего членам фракции «Единая 
Россия» вновь, как и на прошлых «региональ-
ных неделях», рекомендуется принимать 
участие в мероприятиях в рамках таких «смы-
словых линий», как поддержка семей воен-

нослужащих и обеспечение всем необходи-
мым участвующих в спецоперации земляков. 
Единороссам советуют встречаться с семьями 
бойцов и помогать им в решении проблем, де-
лать в соцсетях публикации в поддержку во-
еннослужащих и решений президента, в част-
ности, его идеи создать специальный Фонд 
помощи военнослужащим с филиалами в ка-
ждом регионе, которую глава государства вы-
сказал в своем послании Федеральному собра-
нию 21 февраля. Депутатам рекомендуется 
рассказывать избирателям о том, что в оказа-
нии помощи семьям военнослужащих сегод-
ня задействована вся инфраструктура «Еди-
ной России» — общественные приемные, 
штабы общественной поддержки, волонтер-
ские центры. «Партия мобилизовалась на под-
держку семей тех, кто защищает интересы 
страны, и это сегодня главный партийный 
приоритет»,— подчеркивается в документе.

Отдельное внимание уделяется женскому 
движению «Единой России», которое 20 мар-
та провело свой форум. Как говорится в реко-
мендациях, движение сплотило вокруг задач 

специальной военной операции «тысячи не-
равнодушных женщин, которые собирают 
и возят гуманитарную помощь, шьют теплую 
одежду и маскировочные сети, учатся на кур-
сах сестринского дела и потом помогают бой-
цам на передовой».

Единороссам также советуют активно 
участвовать в мероприятиях по сбору и от-
правке гуманитарных грузов и оснащения 
бойцам, участвующим в спецоперации. В ка-
честве тезиса предлагается говорить об акту-
альности лозунга времен Великой Отечествен-
ной войны «Все для фронта, все для победы!». 
Депутатам рекомендуется информировать из-
бирателей о деятельности рабочей группы 
по вопросам специальной военной операции 
под руководством секретаря генсовета партии 
Андрея Турчака, которая «отработала 22 тыс. 
обращений военнослужащих по различным 
вопросам», и рассказывать о законодатель-
ных инициативах, направленных на поддер-
жку бойцов и членов их семей.

Не должны забывать парламентарии 
«Единой России» и о «народной программе», 

которая «и по сей день остается флагман-
ским направлением работы партии в реги-
онах», отмечается в рекомендациях. Едино-
россам советуют встречаться с гражданами 
на построенных или отремонтированных 
в рамках программы объектах. В своих по-
стах в соцсетях и комментариях СМИ депу-
татам желательно делать акцент на том, что, 
«несмотря на санкции, на необходимость 
оказывать поддержку новым регионам, пар-
тия продолжает выполнять свои обещания» 
и «народная программа» остается ее глав-
ным приоритетом.

Кроме того, 27 марта в регионах стартовала 
неделя приемов граждан по вопросам ЖКХ. 
В связи с этим депутатам напоминают, что 
прямое общение с избирателями — важная 
часть работы «Единой России». Кроме возмож-
ности помочь такие приемы — это еще и «сво-
его рода народная социология, они позволя-
ют держать руку на пульсе чаяний людей», 
подчеркивается в документе. Тем более что во-
просы ЖКХ «до сих пор остаются для граждан 
одними из самых острых».

Наконец, еще одной задачей депутатов 
в эту «региональную неделю» станут встречи 
с участниками предварительного голосования 
«Единой России», в ходе которого отбираются 
кандидаты партии на региональных и муници-
пальных выборах. Встречи должны проходить 
в неформальной обстановке, парламентари-
ям советуют поделиться с участниками прай-
мериз собственным опытом участия в избира-
тельной кампании, а также напомнить о том, 
что «Единая Россия» продолжает курс на обнов-
ление своих кадров. Как указывается в реко-
мендациях, 74% победителей предварительно-
го голосования в 2022 году были «новичками» 
в политике, а в целом «в течение последних 
пяти лет уровень кандидатов-новичков от пар-
тии составляет от 35% до 50%». Также депутаты 
напомнят участникам праймериз о цифровых 
технологиях, которые обеспечивают прозрач-
ность предварительного голосования, вследст-
вие чего сообщений о нарушениях поступает 
крайне мало: например, в 2022 году такая жало-
ба была зафиксирована всего одна.

Ксения Веретенникова

От избирателей до избираемых
Думские единороссы поделятся опытом с участниками внутрипартийных праймериз

Оппозиция законодательно-
го собрания Алтайского края 
идет на вторую попытку снизить 
муниципальный фильтр (обя-
зательное количество подпи-
сей муниципальных депутатов) 
на губернаторских выборах. Та-
кой законопроект внесла фрак-
ция «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП), и уже в апреле 
он может быть рассмотрен депу-
татами. Также справедливорос-
сы предлагают разрешить участ-
никам губернаторских выборов 
самовыдвижение. По мнению 
партии, это даст возможность оп-
позиции выдвинуть единого кан-
дидата. Ранее с предложением 
о снижении фильтра выступала 
КПРФ. Однако как в тот раз, так 
и в этот единороссы, имеющие 
в парламенте большинство, на-
строены по отношению к иници-
ативе скептично. В прохождение 
поправок не верит и эксперт.

Фракция СРЗП внесла в заксобра-
ние Алтайского края законопроект, 
предусматривающий изменение ре-
гионального Кодекса о выборах и ре-
ферендумах. По данным пресс-служ-
бы краевого отделения партии, 
в документе содержатся две важ-
ные поправки, связанные с губерна-
торскими выборами: одна разреша-

ет на них самовыдвижение, вторая 
снижает с 10% до 5% число подписей 
муниципалов «верхнего» уровня (де-
путатов и глав городских и муници-
пальных округов, а также районов), 
необходимое для регистрации кан-
дидата. Напомним, что выборы гла-
вы Алтайского края пройдут уже 
в этом сентябре.

Сейчас кодекс разрешает балло-
тироваться в главы региона только 
от политических партий. Чтобы пре-
одолеть так называемый муници-
пальный фильтр, кандидатам нужно 
собрать подписи 7% от общего числа 
муниципалов (как «верхнего», так 
и «нижнего» уровня — глав и депута-
тов городских и сельских поселений). 
При этом автографы «верхнего» уров-
ня должны охватывать не менее трех 
четвертей муниципалитетов.

«Отсутствие института самовыд-
вижения препятствует выдвиже-
нию единого кандидата от оппози-
ции, которого могли бы без ущерба 
для своего рейтинга поддержать раз-
ные политические силы»,— пояснил 
инициативу руководитель фракции 
СРЗП Александр Молотов. По оценке 
партии, поправки позволят оппози-
ционным силам выдвинуть единого 
кандидата в губернаторы и общими 
усилиями самостоятельно преодо-
леть муниципальный фильтр.

В пресс-службе заксобрания „Ъ“ 
пояснили, что законопроект может 
быть вынесен на рассмотрение сес-
сии в апреле. В действующем созы-
ве заксобрания Алтайского края 68 
депутатов. Фракция «Единой Рос-
сии» (ЕР) располагает 32 мандатами, 
у КПРФ — 21, у СРЗП — 5, у «Комму-
нистов России» и ЛДПР — по 4 ман-
дата. Для принятия законопроекта 
необходимо собрать 35 голосов — 
большинство от установленного чи-
сла депутатов. 

Как ранее сообщал „Ъ“, в январе 
заксобрание уже рассмотрело зако-
нопроект фракции КПРФ о сниже-
нии общего муниципального филь-
тра с 7% до 5%. Инициативу тогда 
поддержали 30 депутатов, в том чи-
сле фракция СРЗП.

«Мы всегда за уменьшение всех 
искусственных барьеров на вы-
борах. Особенно это касается сни-
жения муниципального фильтра. 
Думаю, будем поддерживать»,— про-
комментировал „Ъ“ инициативу эсе-
ров заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ Игорь Арцибашев. При 
этом целесообразность самовыд-
вижения вызвала у него сомнения. 
Коммунист предположил, что такой 
возможностью сможет воспользо-
ваться «Единая Россия» и выдвинуть 
под видом самовыдвиженца своего 

кандидата. «Задачи у эсеров реально 
объединяться с КПРФ никогда не сто-
яло»,— прокомментировал он пер-
спективы выдвижения единого кан-
дидата от оппозиции. 

«Заседания фракции по этому во-
просу еще не было, но на данный мо-
мент, зная настроения наших депу-
татов, мы склоняемся к тому, чтобы 
поддержать данный законопроект. 
Мы считаем, что любой гражданин 
имеет право выдвигаться и быть из-
бранным»,— сообщил „Ъ“ руководи-
тель фракции «Коммунистов России» 
Сергей Матасов. Политик поддержи-
вает и возможность самовыдвижения.

Единороссы позицию по фильтру 
не меняют. «Несмотря на то что эсе-
ры вносят интересное предложение 
о самовыдвижении кандидата, они 
зачем-то вновь возвращаются к му-
ниципальному фильтру»,— проком-
ментировал „Ъ“ инициативу заме-
ститель руководителя фракции ЕР 
Денис Голобородько. Он также от-
метил, что законопроект появился 
в преддверии старта избирательной 
кампании, а его авторы «анонсиро-
вали широкое обсуждение поправок 
и призвали оппозицию объединить-
ся, тем самым повышая градус дис-
куссии».

Политтехнолог Константин Лу-
кин считает вероятность принятия 
законопроекта крайне низкой, по-
скольку он, очевидно, не будет под-
держан ЕР. «Даже простое снижение 
фильтра до 5% не дает оппозицион-
ным партиям возможность прохо-
ждения муниципального фильтра 
без помощи „Единой России“»,— 
отметил он. По прогнозу господи-
на Лукина, «возможность объедине-
ния оппозиции если и будет звучать, 
то скорее в качестве лозунга, чем че-
го-то реального».

Валерий Лавский,  
Новосибирск

На фильтр увеличили напор
Алтайская оппозиция снова пытается упростить выдвижение на губернаторских выборах

В Волгограде стартует опрос об-
щественного мнения о возмож-
ности проведения городского 
референдума по вопросу о пере-
именовании города в Сталинград. 
Как рассказал „Ъ“ председатель 
волгоградского совета ветеранов 
Александр Струков, в течение не-
дели общественники намерены 
провести встречи с «трудовыми 
коллективами», по итогам кото-
рых будет приниматься решение 
о подаче документов в избирком. 
Эксперт считает, что референдум 
наверняка будет инициирован, 
но его итог пока непредсказуем.

С начала этой недели в Волгогра-
де планируются встречи обществен-
ников, на которых будет обсуждать-
ся вопрос о переименовании города 
в Сталинград. Об этом „Ъ“ сообщил 
председатель Волгоградского город-
ского совета ветеранов Александр 
Струков. «С понедельника мы начи-
наем встречаться с организациями 
и трудовыми коллективами. Потом 
будет решение, проводить ли в горо-
де референдум»,— пояснил он. Пред-
полагается, что встречи обществен-
ников будут проходить в течение 
недели, затем могут быть поданы до-
кументы о проведении референдума 
в избирательную комиссию.

Общественный совет по изуче-
нию мнения жителей о переимено-
вании Волгограда в Сталинград был 
создан в декабре прошлого года, его 

возглавил господин Струков. Кроме 
него, как сообщали в пресс-службе 
обладминистрации, в новый совет 
вошли представители партий, обще-
ственных объединений, профессио-
нальных союзов и сообществ, пред-
приятий и организаций, учебных 
заведений и эксперты.

Губернатор Волгоградской обла-
сти Андрей Бочаров тогда говорил, 
что в день 80-летия начала контрна-
ступления советских войск под Ста-
линградом (19 ноября) фронтовики 
высказались за «возвращение горо-
ду Волгограду наименования леген-
дарного непокоренного Сталингра-
да — символа мужества и героизма 
многонационального народа нашей 
Родины в Великой Отечественной 
и всей Второй мировой войне». В свя-
зи с этим господин Бочаров заявил, 
что общественному совету «необхо-
димо качественно, всесторонне про-
вести предварительное изучение 
общественного мнения» жителей 
Волгоградской области о возмож-
ном переименовании Волгограда 
в Сталинград.

Вопрос о переименовании Вол-
гограда уже поднимался в 2013 году. 
Тогда лидер фракции КПРФ в облдуме 
Николай Паршин настаивал, что воз-
вращение городу имени Сталинград 
«правильно с юридической и истори-
ческой точки зрения». Коммунисты 
даже планировали обратиться в Вер-
ховный суд с иском о признании не-

законным постановления президи-
ума Верховного совета РСФСР 1961 
года о переименовании Сталингра-
да в Волгоград, но не сделали этого. 
В 2021 году о переименовании заго-
ворил сопредседатель партии «Спра-
ведливая Россия — За правду» Захар 
Прилепин: на пресс-конференции 
в Волгограде он назвал возвраще-
ние городу прежнего имени «заяв-
кой на сверхпрорыв, на строительст-
во нового социализма».

Напомним, что в соответствии 
с решением Волгоградской город-
ской думы от 2013 года Волгоград 
официально переименовывается 
в Сталинград на девять дней в году: 2 
февраля (день разгрома немецко-фа-
шистских войск в Сталинградской 
битве), 23 февраля (День защитника 
Отечества), 8 и 9 мая (день капитуля-
ции Германии и День Победы в Вели-
кой Отечественной войне), 22 июня 
(День памяти и скорби), 23 августа 
(день первой массированной воздуш-
ной бомбардировки Сталинграда), 3 
сентября (день окончания Второй ми-
ровой войны), 19 ноября (день начала 
разгрома фашистских войск под Ста-
линградом) и 9 декабря (День Героев 
Отечества).

В начале февраля 2023 года воз-
ле музея-панорамы «Сталинград-
ская битва» в Волгограде в рамках 
празднования 80-летия победы в Ста-
линградской битве открыли бюсты 
Иосифа Сталина, Георгия Жукова 

и Александра Василевского (началь-
ник генерального штаба в ходе этой 
битвы). Примерно тогда же пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
говорил, что на тему переименова-
ния Волгограда «каких-либо обсу-
ждений в администрации президен-
та не ведется», а «опубликованный 
опрос ВЦИОМа говорит, что боль-
шинство жителей не разделяют эту 
точку зрения». Согласно этому опро-
су, проведенному 31 января 2023 года 
среди 600 волгоградцев, 67% горожан 
«скорее не поддерживают» переиме-

нование в Сталинград. Среди причин 
такого отношения 21% респондентов 
назвали большие финансовые затра-
ты, 12% «не видят в этом смысла», 11% 
полагают, что «не нужно жить прош-
лым», 7% негативно относятся к Ста-
лину и 6% привыкли к нынешнему 
названию города. Поддержали пере-
именование 26% волгоградцев, еще 
7% затруднились ответить.

Волгоградский политолог Конс-
тантин Глушенок считает, что, судя 
по тому, насколько активны как сто-
ронники, так и противники переиме-

нования, процесс однозначно дойдет 
до референдума. Однако результат 
волеизъявления непредсказуем и бу-
дет зависеть от того, как стороны бу-
дут вести агитацию, предполагает 
эксперт. Власти же, по его оценкам, 
в целом сохраняют нейтралитет. 
«Конечно, власти региона не могут 
не участвовать в процессе, но этот 
тот уникальный случай, когда они 
не влияют на него напрямую»,— по-
лагает господин Глушенок.

Сергей Петунин,  
Саратов

Проверка на сталинградскость
Начинается общественное обсуждение  
переименования Волгограда

Волгоград уже становится Сталинградом на девять дней в году, но некоторые его жители хотят 
увеличить этот срок до 365 дней ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА
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Как стало известно „Ъ“, в международный розыск 
объявили отца и сына Валерия и Андрея Шандало-
вых, владельцев и руководителей одной из круп-
нейших в недавнем прошлом IT-компаний России — 
ГК «Оптима». Следователи СКР вменяют им в вину 
мошенническое хищение средств собственной 
компании на $35 млн, которые были получены как 
инвестиции на развитие перспективного бизнеса 
из банков, но использованы на собственные нужды. 
В преддверии финансового краха ГК, обстоятель-
ства банкротства которой являются предметом от-
дельной проверки, Валерий и Андрей Шандаловы 
покинули Россию. Старший из них является гра-
жданином Австрии, а младший по израильскому 
паспорту стал Аароном Мейр бен-Хаимом.

Решение о заочном аресте бенефициаров разорив-
шейся ГК «Оптима» вынес по ходатайствам следователей 
управления СКР по Юго-Западному округу Москвы Чере-
мушкинский райсуд столицы. Само уголовное дело об 
особо крупном мошенническом хищении (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) средств ГК и связанного с ней АО «Фронтэк» было воз-
буждено отделом по расследованию особо важных дел 
управления еще в конце июля 2019 года. Речь шла о по-
лучении «Оптимой» инвестиционного займа в $35 млн 
в 2013 году от одного из крупнейших российских бан-
ков. В то время «Оптима» считалась одной из самых дина-
мично развивающихся компаний на рынке IT и входила 
в своеобразный топ-20 в своей отрасли. Представители 
банка ожидали от вложенных средств после выхода на 
IPO не только возврата денег, но и прибыли —ориенти-
ровочно 8 млрд руб. «Введя представителей банка в за-
блуждение относительно положительного финансового 
состояния холдинга и убедив их в экономической вы-
годности сотрудничества, получив в период с 2013 по 
2015 год реальную возможность пользоваться заемны-
ми средствами, Шандаловы распорядились ими по соб-
ственному усмотрению, то есть совершили хищение»,— 
сказано в материалах уголовного дела.

Стоит отметить, что долгое время в рамках расследо-
вания фигурировали только «не установленные следст-
вием лица».

При этом структуры ГК потерпели финансовый крах 
и оказались в процедуре банкротства. Были иницииро-

ваны несколько уголовных дел, окончившихся обвини-
тельными приговорами за неуплату налогов, мошен-
ничество и т. д. Однако это касалось лишь менеджеров 
среднего звена, но не руководителей и основных бене-
фициаров «Оптимы» — Валерия Шандалова и его сына 
Андрея Шандалова.

Впрочем, последние, явно предчувствуя неблагопри-
ятное для них развитие событий, предусмотрительно 
выехали за рубеж.

По данным следствия, 69-летний Валерий Шанда-
лов стал при этом гражданином Австрии. Он сохранил 
вид на жительство в РФ и в этом качестве сейчас прохо-
дит процедуру банкротства на бывшей родине. Между 
тем его 45-летний сын, как установили следователи СКР 
и осуществляющие оперативное сопровождение рассле-
дования оперативники уголовного розыска, «в настоя-
щий момент проживает в Республике Турция». Впрочем, 
по некоторым данным, он недавно получил паспорт 
гражданина Израиля и теперь зовется Аароном Мейр 
бен-Хаимом.

В конце прошлого года им обоим было заочно предъ-
явлено обвинение, после чего их объявили в федераль-
ный, а затем и в межгосударственный и международ-
ный розыск. Последний, согласно закону, невозможен 
без санкции суда о заочном аресте, которая и была вы-
дана Черемушкинским райсудом Москвы. Интересно, 
что сами отец и сын Шандаловы эту процедуру полно-
стью проигнорировали. А их интересы на заседани-
ях представляли назначенные государством адвока-
ты. Впрочем, надо отдать им должное — они со своими 
обязанностями справились полностью, сначала проте-
стуя против ареста, а затем обжаловав решение в апел-
ляционной инстанции, хотя и безуспешно. Суды обеих 
инстанций посчитали, что избрание в отношении их 

иной меры пресечения, «не связанной с заключением 
под стражу, невозможно, поскольку иная, более мягкая 
мера не может являться гарантией, что они, находясь 
вне изоляции от общества, не продолжат принимать 
меры к созданию условий, препятствующих эффектив-
ному производству предварительного расследования 
по делу». Стоит отметить, что дело находится на контр-
оле у руководства СКР, а его сроки регулярно продлева-
ются личными распоряжениями заместителя предсе-
дателя ведомства.

По некоторым данным, сейчас помимо остальных 
следственных действий идет активный поиск имущест-
ва и активов скрывшихся за границей отца и сына Шан-
даловых. Есть подозрения, что часть недвижимости 
в России они оставили за собой, переписав ее — напри-
мер, земельные участки в престижных районах Подмо-
сковья — на подставных лиц.

Сергей Сергеев

Айтишники скрылись от следствия и кредиторов
По обвинению в махинациях заочно арестованы экс-владельцы ГК «Оптима»

Д О С Ь Е Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « О П Т И М А »

Основана в 1990 году Валерием Шандаловым и Павлом Киселевым. 
Еще одним совладельцем был сын Валерия Шандалова Андрей. 
Группа компаний занималась консалтингом, системной интеграцией, 
аутсорсингом, поставкой оборудования, инжинирингом и строи-
тельством энергообъектов. Оборот в 2010 году составил $382 млн. 
По данным Cnews, в 2011 году «Оптима» входила в 20 крупнейших 
IT-компаний России. В 2011 году 25% группы Optima приобрел 
Газпромбанк, в 2012 году увеличил долю до 35%.

В июле 2018 года стало известно о нескольких исках, которые 
подали контрагенты «Оптимы» к ИТ-холдингу. Свои проблемы 
в группе объясняли задержкой платежей по государственным 
контрактам. Осенью 2018 года к группе был подан иск о банкрот-
стве, конкурсное производство завершилось в сентябре 2020 года. 
В 2022 году Газпромбанк инициировал проверку банкротства 
«Оптимы», заявив, что группа не вернула инвестиционный заем 
на $35 млн. Деньги, по данным банка, были обналичены и выве-
дены за рубеж.

В Нижегородском гарнизонном 
военном суде допросили Вале-
рия Вдовиченко, отстраненного 
от должности командира 96-й от-
дельной бригады разведки. Его 
обвинили в организации незакон-
ной свалки за периметром части 
с причинением экологического 
ущерба на сумму более 700 млн 
руб. Полковник Вдовиченко вину 
не признал: по его словам, воз-
вращаясь из командировок в Си-
рию и отпусков, он всячески пре-
пятствовал заезду мусоровозов 
на соседнюю заброшенную тер-
риторию, а незаконному свалу 
потворствовал его заместитель. 
Также комбриг дал показания на 
вышестоящего командующего 
1-й танковой армией, якобы рас-
порядившегося помочь коммер-
санту и прекратить наблюдение 
бойцов-разведчиков за свозом 
отходов.

В Нижегородском гарнизонном 
суде слушается уголовное дело в от-
ношении полковника Валерия Вдо-
виченко, командовавшего 96-й 
отдельной бригадой разведки. Участ-
ник боевых действий в Чечне и дру-
гих горячих точках, награжденный 
орденами Мужества и медалями, об-
винен в превышении должностных 
полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). От-
страненному от должности комбри-
гу инкриминировали организацию 
в сентябре 2019 года — июне 2020 
года незаконной свалки на терри-
тории, относящейся к вверенной 
ему войсковой части. Ущерб Мини-
стерству обороны и администрации 
Нижнего Новгорода от завоза 66 тыс. 
тонн отходов военные следователи 
оценили в 702 млн руб.

По версии следствия, командир 
разведбригады в обмен на услуги 
и технику для благоустройства во-
енного городка договорился с зани-
мавшимся вывозом строительного 
мусора Алексеем Гершманом пре-
доставить ему заброшенную терри-

торию за забором бригады: пустырь 
с недостроенным домом рядом с по-
лигоном. По версии обвинения, сол-
даты и сержанты оборудовали вагон-
чик для сторожа свалки, незаконно 
подвели к нему электрокабель от ка-
зармы, а часть площадки для отходов 
разровняли армейским путеуклад-
чиком БАТ-2. Показания о причаст-
ности Валерия Вдовиченко к завозу 
мусора кроме самого Алексея Гер-
шмана дал заместитель комбрига 
Николай Киселев.

На допросе в суде Валерий Вдови-
ченко заявил, что двое свидетелей 
его оговорили, а работе свалки со-
действовал его заместитель Киселев 
во время служебных командировок 
полковника в Сирию и длительных 
отпусков, отдавая незаконные рас-
поряжения как врио командира и от-
казываясь исполнять его приказы. 
По словам обвиняемого, с замести-
телем у него был сильный конфликт 
по службе, а тот пытался подкупить 
его, предложив передавать 30 тыс. 
руб. в месяц. Появляясь в располо-
жении бригады, командир пытал-
ся пресечь заезд мусоровозов. По 
словам Валерия Вдовиченко, он вы-
ставлял патрули, которые несколько 
раз ловили водителей мусоровозов 
и сдавали их в полицию, а также рас-
порядился загородить блоками и пе-
рекопать дорогу, наезженную грузо-
виками у военного городка. Однако 
в его отсутствие ров закопали, а бло-
ки сдвинули в сторону.

Наконец, по совету прокурора 
Сормовского района, комбриг ре-
шил фиксировать систематические 
нарушения и выставил наблюда-
тельный пост. Два бойца роты ра-
диоэлектронной разведки с утра до 
вечера с помощью бинокля следи-
ли за проезжающими грузовиками 
с мусором, записывая марки, номе-
ра и цвет машин. В двух журналах 
было зафиксировано время приезда 
и разгрузки нескольких сотен ма-
шин. Военное следствие трактовало 

эти записи как доказательство вины 
командира части, решив, что таким 
образом он вел учет и контролиро-
вал работу свалки.

В суде Валерий Вдовиченко дал 
показания на вышестоящего коман-
дира — генерала Сергея Киселя, ко-
торый в тот период командовал 1-й 
гвардейской танковой армией За-
падного военного округа. Из высту-
пления подсудимого следовало, что 
командарм в августе 2019 года выз-
вал полковника к себе и поставил 
задачу встретиться с предпринима-
телем Александром Ерохиным, что-
бы решить какой-то его вопрос. На 
встрече коммерсант, по словам Вале-
рия Вдовиченко, сначала рассказал, 
что хочет поставить снегоплавиль-
ную станцию, а затем стал интересо-
ваться территорией рядом с полиго-
ном. «Ерохин сказал: „Ваши военные 
уже туда завозили мусор, давай и мы 
завезем“. Я категорически отказал. 
Ерохин также просил у меня тяже-
лую военную машину для расчистки 
площадки. Я ответил, что у нас такой 
техники нет и взять негде. Ерохин 
сказал, что такая техника есть у мо-
его командира Киселя и он ему даст 
такую технику. Вечером я доложил 
Киселю об этом разговоре, он разре-
шил мне в последующем убыть в от-
пуск»,— рассказал подсудимый.

По его показаниям, позже коман-
дующий каким-то образом узнал, 
что в бригаде ведется фиксация му-
соровозов, и в ноябре 2019 года выз-
вал полковника, приказав отдать 
ему журнал и прекратить наблюде-
ние. По словам Валерия Вдовичен-
ко, в июне 2020 года генерал также 
вызывал его для доклада в Москву 
и советовал «успокоиться и не лезть 
не в свои дела». Кроме того, подсуди-
мый офицер обвинил военное след-
ствие в том, что оно не стало раз-
бираться, как на свалку попадала 
военная техника из других войско-
вых частей. Например, кунг для сто-
рожки привезли на «КамАЗе» с ав-

токраном из 6-й танковой бригады 
в поселке Мулино.

Защите обвиняемого с помощью 
спутниковых снимков и свидетелей 
удалось доказать, что свалка возни-
кла еще в 2018 году, до инкримини-
руемого ему преступления, а своз 
мусора на территорию продолжал-
ся и после лета 2020 года, когда рабо-
та незаконной свалки официально 
была прекращена. Суд по этому по-
воду назначал отдельную экспертизу 
по объемам мусора в разные перио-
ды. Полковник, ссылаясь на показа-
ния части свидетелей в свою пользу, 
уверен, что уголовное дело против 

него сфальсифицировано. «Я един-
ственный, кто пытался препятст-
вовать завозу отходов»,— заявил он 
в суде, рассказав, что после его от-
странения несколько военнослужа-
щих жаловались на горячую линию 
губернатора по поводу закапывания 
отходов. Жалобы были переданы 
в военную прокуратуру, в результате 
заявители «по надуманным причи-
нам» были уволены со службы.

Допрос Валерия Вдовиченко сто-
роной обвинения вылился в эмоци-
ональную перепалку обвиняемого 
с прокурором. Судья дважды делал 
обоим замечания, попросив гособ-

винителя разобраться и уточнить 
статус полковника. Валерий Вдови-
ченко сообщил, что его не пропу-
скают на территорию 96-й бригады, 
хотя из списков части не исключа-
ли. Отстраненного командира ко-
мандование армии приказом пере-
вело в 6-ю танковую бригаду, однако 
жалование ему продолжали платить 
в разведбригаде, куда он не может 
попасть. Прокурор предположил, 
что это обычная ротация «внутри од-
ной армии», а обвиняемый назвал 
это незаконной схемой.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Разведку окружили мусором
Командира разведбригады обвинили в организации свалки на землях Минобороны

К восьми годам колонии Таган-
ский суд Москвы приговорил 
бывшего президента разоривше-
гося банка «Объединенный фи-
нансовый капитал» (ОФК-банк) 
Николая Гордеева. Финансист 
был признан виновным в растра-
те почти 10 млрд руб. средств 
кредитного учреждения и хище-
нии путем мошенничества более 
690 млн руб. путем заключения 
договоров займа. Как было уста-
новлено в ходе следствия и про-
цесса, эти преступления осу-
жденный совершил в 2016–2017 
годах в интересах скрывающего-
ся за границей бывшего бенефи-
циара ОФК-банка, экс-руководи-
теля Росалкогольрегулирования 
(РАР) Игоря Чуяна.

Оглашенный в Таганском суде 
приговор был уже вторым по сче-
ту, вынесенным Николаю Горде-
еву. Ранее, в марте 2021 года, Ме-
щанский суд Москвы осудил его 

на восемь лет лишения свобо-
ды по ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями) и ст. 204 УК РФ 
(коммерческий подкуп) с лишени-
ем осужденного права в течение 
трех лет права занимать должно-
сти, связанные с выполнением ор-
ганизационно-распорядительных, 
административно-хозяйственных 
функций в государственных орга-
нах и органах местного самоуправ-
ления. Впрочем, впоследствии апел-
ляционный и 2-й кассационный 
суд общей юрисдикции последо-
вательно сократили назначенный 
банкиру срок наказания до шести 
лет и трех месяцев, сменив при 
этом строгий режим колонии на 
общий (это позволило пересчитать 
наказание по формуле «один день 
в СИЗО — полтора дня в колонии»). 
Одними из главных оснований для 
смягчения приговора стали раская-
ние осужденного и его активная по-
мощь следствию. Как было указано 

в суде, господин Гордеев дал исчер-
пывающие показания об обстоя-
тельствах описанных в уголовном 
деле преступлений и роли других 
его участников. Главным фигуран-
том расследования, напомним, был 
бенефициар ОФК-банка Игорь Чуян.

Напомним, что Николай Горде-
ев впервые попал под следствие 
в апреле 2018 года, после того как 
заявление о махинациях со средст-
вами клиентов ОФК-банка написал 
его миноритарный акционер Нико-
лай Егоров. Позже у кредитного уч-
реждения отозвали лицензию. Как 
было установлено в суде, с 2013 по 
2016 год господин Гордеев завизи-
ровал выдачу ничем не обеспечен-
ных и не одобренных советом ди-
ректоров ОФК-банка кредитов на 
сумму около 30 млрд руб. Причем 
сделано это было, по материалам 
дела, по указанию бывшего руко-
водителя Росалкогольрегулирова-
ния и бенефициара ОФК-банка Иго-

ря Чуяна. Большая часть кредитных 
средств досталась компаниям, под-
контрольным одному из крупней-
ших дистрибуторов алкогольной 
продукции — ООО «Статус групп». 
Господин Чуян числится в между-
народном розыске, как рассказы-
вал „Ъ“, Черногория отказала Рос-
сии в его выдаче.

На этот раз Николая Гордеева 
судили по обвинению в растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) 9,47 млрд руб. из 
средств ОФК-банка. Как было отме-
чено в материалах дела, эту сумму 
господин Гордеев похитил в 2016–
2017 годах, действуя в интересах все 
того же Игоря Чуяна. Для осущест-
вления аферы с подконтрольными 
фигурантам компаниями заклю-
чались фиктивные соглашения об 
уступке прав требований по догово-
рам факторинга (позволяли покупа-
телям приобретать товары или услу-
ги с отсрочкой платежа). Как было 
установлено судом, эта махинация 

также сыграла свою роль в доведе-
нии ОФК-банка до банкротства и от-
зыва у него лицензии.

Кроме того, установило следст-
вие, в конце 2017 года Николай Гор-
деев, понимая, что его кредитное 
учреждение и аффилированное 
с банком ООО «ОФК-Менеджмент» 
находятся в предбанкротном состо-
янии, «не намереваясь исполнять 
свои обязательства, путем обмана 
заключил с несколькими граждана-
ми договоры займа на общую сум-
му 690,6 млн руб., которыми распо-
рядился по своему усмотрению». Это 
действие суд квалифицировал как 
особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Стоит заметить, что 
и при расследовании второго дела 
Николай Гордеев признал вину и по-
шел на сотрудничество со следстви-
ем, дав показания на других участ-
ников преступлений. 

Судебные заседания начались 
в апреле прошлого года и продли-

лись до конца марта нынешнего. 
В ходе прений прокурор просил 
приговорить Николая Гордеева по 
ст. 160 УК РФ к девяти годам и ше-
сти месяцам колонии общего режи-
ма. Такой же срок гособвинитель за-
просил и по 159-й статье, в качестве 
дополнительного наказания пред-
ложив оштрафовать осужденного на 
5 млн руб. А в итоге путем частично-
го сложения наказаний, с учетом ра-
нее вынесенного банкиру пригово-
ра, прокурор попросил приговорить 
Николая Гордеева к 14 годам и 6 ме-
сяцам колонии общего режима. Од-
нако суд решил иначе. С учетом де-
ятельного раскаяния подсудимого 
и его помощи следствию председа-
тельствующая сочла возможным 
назначить Николаю Гордееву срок 
существенно ниже — восемь лет ко-
лонии общего режима без штрафа. 
Адвокаты пока не решили, будут ли 
обжаловать приговор.

Алексей Соковнин

Банкир дал показания на восемь лет
Экс-президент ОФК-банка получил второй приговор

Пока Валерий Шандалов проживает 
в  Австрии, его заочно арестовали в России   
ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА
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Стресс-тест
Адвокаты впервые за 20 лет увидели рост количества убийств

Несмотря на общее снижение уровня преступ-
ности в России в 2022 году, о котором говори-
лось, в частности, на прошедшей неделю на-
зад коллегии МВД, в стране впервые за 20 лет 
на 4% выросло количество убийств и покуше-
ний на убийство. Об этом со ссылкой на офици-
альные данные региональных судебных депар-
таментов, Генпрокуратуры и МВД сообщается 
в докладе адвокатского объединения «Травм-
пункт». Одной из причин такого роста, по мне-
нию авторов, может быть специальная военная 
операция: мировой опыт показывает, что бо-
евые действия неизбежно влияют на их непо-
средственных участников и на гражданских лиц 
в зоне конфликта. Криминолог, впрочем, от-
мечает, что для выявления связи роста числа 
убийств с СВО пока не хватает социологических 
данных, зато это явление может быть связано 
с изменением структуры населения.

Доклад «Закономерности роста насилия в стра-
нах, участвовавших в вооруженных конфликтах» 
подготовили адвокаты, специализирующиеся на за-
щите жертв насильственных преступлений. Авторы 
отмечают, что в России в 2022 году впервые за 20 лет 
возросло количество убийств и покушений на убий-
ство. До сих пор происходило их «устойчивое сокра-
щение»: с 32 265 случаев в 2002-м до 7332 в 2021-м. 
В 2022 году убийств и покушений на убийство стало 
больше на 4% — 7628 случаев, ссылаются адвокаты 
на данные Генеральной прокуратуры РФ.

Отметим, неделю назад на коллегии МВД ведом-
ство представило данные о снижении в 2022 году об-
щего количества преступлений в РФ на 1,9% по срав-
нению с предыдущим годом, причем число тяжких 
и особо тяжких преступлений уменьшилось на 4,1%. 
Преступлений против личности стало меньше на 
5,5%. При этом общее снижение не исключает роста 
по отдельным категориям и в отдельных регионах. Ав-
торы доклада, в частности, отмечают существенный 
рост числа убийств и покушений на убийство в реги-
онах, расположенных вблизи зоны СВО: «В Белгород-
ской области зарегистрированное число убийств и по-
кушений увеличилось по сравнению с 2021 годом с 52 
до 102, в Курской — с 58 до 89». Но и в ряде регионов, 
географически не соприкасающихся с зоной СВО, ис-
следователи обнаружили рост: количество убийств 
и покушений на убийство в Тамбовской области за год 
выросло с 26 до 44, в Кировской — с 45 до 62, в Буря-
тии — со 134 до 177, в Москве — с 269 до 413.

Авторы исследуют количественные данные в кон-
тексте опыта стран, в разное время принимавших 
участие в вооруженных конфликтах и столкнувшихся 
в связи с этим с ростом уличного, домашнего и поли-
цейского насилия. Из доклада следует, что рост улич-
ного и полицейского насилия (убийств, разбойных 
нападений, случаев причинения тяжкого вреда здо-
ровью) в таких ситуациях наблюдался, как правило, 

«не во время войны, а по ее окончании». В частности, 
в США проводились исследования, демонстрирую-
щие, что полицейские, участвовавшие в военных 
действиях, чаще применяли огнестрельное оружие. 
В России уровень использования оружия и спец-
средств сотрудниками правоохранительных органов, 
имеющими опыт боевых действий, исследовала пра-
возащитница Асмик Новикова, а также авторы книги 
«Чечня. Жизнь на войне» (2007). Сейчас официальная 
статистика привлечения силовиков к ответственно-
сти фиксирует в основном преступления сотрудников 
ФСИН по отношению к заключенным, и количество 
привлеченных к ответственности снижается, говорит 
соавтор доклада адвокат Дмитрий Герасимов: в 2017 
году за пытки осудили 867 человек, в 2021-м — 613, 
а за первую половину 2022-го — 206 силовиков, «что 
на 31% меньше, чем за аналогичный период прошло-
го года». Отметим, в 2019 году Следственный комитет 
объяснял это снижение количеством возбуждаемых 
дел: на каждые 44 заявления заключенных о пытках 
со стороны сотрудников ФСИН приходилось лишь 
одно уголовное дело. Впрочем, точнее оценить тен-
денции 2022 года авторы доклада рассчитывают по-
сле публикации в середине апреля статистики Судеб-
ного департамента при Верховном суде РФ.

Что касается домашнего насилия, то оно, по дан-
ным авторов, растет «на фоне текущей ситуации»: 
«По данным ресурсного центра „Анна“ (внесен в ре-
естр иностранных агентов), в 2022 году количество 
женщин, обратившихся на горячую линию по до-
машнему насилию, выросло на 5%, всего центр за-
фиксировал 61 224 обращения»,— пояснила „Ъ“ со-
автор доклада адвокат Анастасия Шердакова.

Рост числа убийств, покушений на убийство и про-
явлений домашнего насилия авторы объясняют не-
сколькими факторами, прямо или косвенно связан-
ными с военным конфликтом. Так, они отмечают рост 
потребления алкоголя и ссылаются на зарубежные 
исследования этого явления на примерах американ-
ских солдат, воевавших в Ираке и Афганистане. При-
менительно к России авторы ссылаются на данные 
Росалкогольрегулирования: розничные продажи ал-
коголя крепостью более 9% выросли в России в 2022 
году на 6,8%, водки — на 5,9%, а всей алкогольной про-
дукции без учета пива, медовухи и сетей общепита — 
на 3,5% по сравнению с предыдущим годом. Адвока-
ты отмечают, что в 70–80% случаев убийства в России 
совершаются в состоянии алкогольного опьянения.

Адвокаты также называют среди причин роста 
насилия возникающий у участников боевых дейст-
вий и пострадавших гражданских лиц синдром по-
сттравматического стрессового расстройства (ПТСР). 
В числе проявлений ПТСР, связанных с риском наси-
лия в отношении других людей,— импульсивность, 
гнев, потребление алкоголя. Проявляться последст-
вия ПТСР могут в течение десятилетий после войны, 
указывали в 2016 году авторы исследования о росте 

домашнего насилия в США во времена войны во Вь-
етнаме. Исследователи, работавшие с американски-
ми военными в Ираке и Афганистане, отмечают, что 
само пребывание в горячей точке повышает вероят-
ность домашнего насилия и жестокого обращения 
с детьми независимо от того, брал ли человек в руки 
оружие. При этом процент лиц с ПТСР в этих груп-
пах порой превышал 20%, что оказалось вдвое выше 
показателей времен войн в Корее и Вьетнаме.

Как ранее сообщал „Ъ“, Минздрав в этом году 
впервые создал рабочую группу по организации 
медпомощи при ПТСР и разработал соответствую-
щие клинические рекомендации. Собеседники „Ъ“, 
в частности из НМИЦ психиатрии и неврологии им. 
В. М. Бехтерева, указывали, что распространенность 
ПТСР составляет от 2,6% от общего числа обследуе-
мого населения до 73–92% в группах риска. Психи-
ческая травма приводит к развитию ПТСР примерно 
в 25–35% случаев; у военнослужащих, принимав-
ших участие в боевых действиях, распространен-
ность ПТСР составляет от 3% до 11%; у раненых 
военнослужащих психические расстройства погра-
ничного уровня развиваются минимум в 30% случа-
ев, а удельный вес ПТСР среди них достигает 14–17%. 
В феврале ряд регионов (например, Липецкая, Улья-
новская и Воронежская области, а также республи-
ка Дагестан) объявили о строительстве и скором от-
крытии реабилитационных центров для участников 
СВО, в которых предполагается оказывать в том чи-
сле и психологическую помощь участникам боевых 
действий. Эти меры свидетельствуют, что «власти 
всерьез оценивают проблему», полагает Анастасия 
Шердакова. Авторы доклада, впрочем, предлагают 
дополнить список мер профилактики «развитием 
кризисных центров, помогающих жертвам домаш-
него насилия» и институтов гражданского контроля 
в местах лишения свободы и военных частях.

Адвокат, криминолог, бывший следователь Игорь 
Маркелов сомневается в релевантности выводов до-
клада: по его словам, только полномасштабные со-
циологические исследования могут выявить связь 
между СВО, реализацией алкогольной продукции 
и ростом тех или иных видов насилия. «Если есть 
рост преступности, значит, к тому есть социальные 
предпосылки, но какие они — сказать сейчас нель-
зя,— указывает господин Маркелов.— 20-летнее сни-
жение количества убийств и покушений на убийство 
происходило, отмечу, при постоянном росте продаж 
алкоголя». Что касается роста числа убийств и поку-
шений на убийство, он может быть связан с прито-
ком нового населения, предполагает криминолог, де-
лая оговорку об отсутствии исчерпывающих данных: 
«Население увеличилось в том числе за счет мигран-
тов, беженцев из зоны спецоперации. Не исключено, 
что среди населения РФ по состоянию на 2021 год на-
блюдается тот же устойчивый спад преступности».

Мария Старикова

Дорожным камерам просят  
больше прав
Региональные власти предлагают еще шире использовать  
дорожные комплексы

Региональные власти просят изме-
нить нормы, мешающие более ши-
рокому использованию дорожных 
камер для контроля за нарушени-
ями. Вчера в рамках профильного 
мероприятия в Совете федерации 
прозвучали предложения увели-
чить сроки давности привлечения 
к ответственности нарушителей 
с двух месяцев до года, вернуть 
практику штрафов за превышение 
средней скорости на участке доро-
ги, а также обязать полицию пре-
доставлять региональным властям 
ИНН и паспортные данные вла-
дельцев по госномеру машины.

Комитет Совета федерации по гос-
строительству вчера презентовал свод-
ный анализ практики применения ка-
мер в регионах. Документ посвящен 
проблемам, с которыми сталкиваются 
власти, и способам их решения.

Большая часть проблем связана 
с фиксацией норм, установленных ре-
гиональными законами, следовало из 
выступления ответственного секрета-
ря экспертно-консультативного совета 
комитета Вахтанга Федорова. В частно-
сти, речь идет о запрете стоянки на га-
зоне, на детских площадках, неоплате 
парковки и т. д. Субъекты жалуются на 
сложности с получением у МВД персо-
нальных данных граждан по госноме-
ру машины: полиция не всегда делит-
ся необходимыми для оформления 
постановлений данными — для этого 
нужны соглашения по обмену инфор-
мацией. Порой, пояснил Вахтанг Фе-
доров, в процессе межведомственного 
взаимодействия возникают задержки, 
из-за которых истекает срок давности 
привлечения к ответственности. Се-
годня этот срок составляет два месяца 
для штрафов, выносимых на основа-
нии данных с камер. Субъекты феде-
рации предлагают увеличить его до 
года, рассказал Вахтанг Федоров. Ряд 
регионов, с его слов, предлагают обя-
зать МВД предоставлять ИНН, серию 
и номер паспорта автовладельцев для 
направления этой информации судеб-
ным приставам.

Еще одна проблема, на которую жа-
луются региональные чиновники,— 
отсутствие права «уполномоченных 
лиц» (в том числе полицейских) отме-
нять уже вынесенные штрафы само-
стоятельно, например, при ошибках 
камер. Для этого нужна жалоба гражда-

нина или протест прокурора. Субъек-
ты федерации предлагают поправить 
в связи с этим КоАП. Отметим, МВД дав-
но продвигает эту инициативу в рам-
ках подготовки нового КоАП. Документ 
разрабатывается в Минюсте с 2019 
года, но до сих пор не внесен в Госдуму.

Звучат и предложения вернуть 
штрафы за превышение средней ско-
рости. Подобную практику, напом-
ним, ГИБДД отменила в 2021 году по-
сле критики Верховного суда. С тех пор 
субъекты федерации на различных 
площадках добиваются возвращения 
этого вида наказания как эффективно-
го способа снизить аварийность. Вче-
ра об этом вновь заявили замглавы 
подмосковного минтранса Виталий 
Резанов, а также исполнительный ди-
ректор ассоциации ОКО (объединяет 
производителей камер) Эльдар Тузму-
хаметов. Последний также предложил 

ввести право для регионов устанав-
ливать камеры не только после серии 
произошедших ДТП (как это происхо-
дит сейчас), а также «превентивно» — 
в тех местах, где высокая аварийность 
только прогнозируется. Для этого нуж-
но менять методику Минтранса Рос-
сии по установке комплексов.

Итоги совещания будут использо-
ваны в «законодательной работе в сфе-
ре совершенствования применения 
фото- и видеофиксации», пообещал 
вчера сенатор Александр Башкин.

Адвокат движения «Свобода вы-
бора» Сергей Радько идею пролонги-
ровать срок давности привлечения 
к ответственности воспринял скеп-
тически. «Получение сведений из 
МВД при наличии межведомствен-
ного электронного документооборо-
та —дело нескольких минут,— пояс-
нил он „Ъ“.— Если же эти сведения 
получать в бумажном виде, то и года 
может не хватить. Тем более что годич-
ный срок давности создает у правопри-
менителя ощущение, что все успеется. 
Работа либо вообще не делается, либо 

в один момент в спешке начинают рас-
сматривать дела, по которым горят 
сроки». Представлять ИНН и паспорт-
ные данные тоже не слишком хорошая 
идея, считает господин Радько. «Эти 
сведения слишком важны, чтобы рас-
ширять к ним доступ для взыскания 
сравнительно небольших штрафов,— 
считает он.— При этом возникает риск 
утечки этих данных на черный ранок». 
Идея ставить камеры «превентивно» 
в тех местах, где высокая аварийность 
прогнозируется, концептуально пра-
вильная, считает координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкуматов. 
«Но боюсь, что устанавливать их бу-
дут в тех местах, где выгодно с точки 
зрения сбора штрафов»,— говорит он. 
О проблеме «коммерциализации» ком-
плексов вчера, выступая в Совфеде, го-
ворил и профессор Института права 
и государства РАН Алексей Гришковец: 
многие регионы, сказал он, восприни-
мают камеры как способ пополнения 
казны и даже заранее прогнозируют 
штрафной доход в бюджете.

Иван Буранов

Региональные чиновники 
выступают за то, чтобы шире 
наказывать нарушителей 
с помощью дорожных камер
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Нынешний год объявлен президентом России годом педагога и на-
ставника. Если смотреть на наше историческое наследие — педа-
гог всегда был в центре системы образования. Становление лицеев 
в царской России, школы в дореволюционный и постреволюцион-
ный период, высокие результаты советского образования, фунда-
ментальность которого не просто не вызывала сомнений, а являлась 
недосягаемой высотой для подавляющего большинства зарубеж-
ных стран,— все это зиждилось на ярких и неординарных учите-
лях. Каждый день, создавая и укрепляя отечественную педагогику, 
они трудились для нашего подрастающего поколения.

Решение, принятое президентом России, посвятить 2023 год пе-
дагогам и наставникам, очень четко обозначает ориентир для нашей 
страны. Это также и яркий сигнал всему миру — социальная функ-
ция обучения и воспитания для нашего общества первостепенна.

Мы расцениваем нашу суверенную образовательную систему 
как ключ к духовно-нравственному развитию личности. Какова бы 
ни была глубина базовых предметных знаний, только в сочетании 
с воспитательной работой, с прививанием правильных жизненных 
ориентиров новым поколениям у общества есть великое будущее. 
Будущее, в котором можно покорять любые жизненные и карьер-
ные высоты, ускорять научно-технический прогресс и развивать 
свою страну. И мы понимаем, что все это зависит прежде всего от 
того, кто обучает детей, выступает для них в роли наставника.

Хочу обратиться ко всему педагогическому сообществу — а у нас 
в стране трудится более 2 млн педагогических работников, сотни ты-
сяч наставников самых разных направлений — и отметить, что этот 
тематический год на самом деле не имеет границ. Да, мы будем ярко 
чествовать учителей и делать все, чтобы представители самой важной 
профессии на Земле чувствовали себя особенно почитаемыми, во-
стребованными и нужными, но это большая по своему содержанию 
работа, и никакими временными рамками она точно не ограничена. 
Речь идет о насущных вопросах — поддержке в развитии собствен-
ных программ, развитии личного профессионального мастерства, 
взаимном уважении в трудовом коллективе и со стороны родителей, 
достойной оплате труда, искоренении бюрократической нагрузки, 
уходе от излишней отчетности, материальном стимулировании.

В чем нуждается современный педагог — известно. При этом зна-
чимые перемены требуют времени. Идем к ним поступательно, по-
следовательно решаем все задачи через законотворчество, изме-
нение структуры работы образовательных организаций, создание 
новых карьерных и профессиональных возможностей. Многое нам 
также предстоит еще сформировать, но только вместе!

В 2023 году пройдут масштабные конкурсы профессионального 
мастерства «Учитель года», «Воспитатель года», «Директор года», «Сер-
дце отдаю детям». Впервые пройдет конкурс «Первый учитель» для 
учителей начальных классов. В обществе уже находят отклик новые 
акции. Например, «Скажи спасибо своему учителю», «Учить, разви-
вать, вдохновлять». И конечно же, особый упор мы делаем на проек-
те «Педагогические династии России».

Если бы мне задали вопрос «Что позволяет российской системе 
образования быть одной из лучших в мире?», то ответ очевиден: со-
хранение традиций, основанных на учениях великих педагогов — 
таких, как Константин Дмитриевич Ушинский, 200-летие со дня ро-
ждения которого мы отмечаем в этом году, и многих других. Мы 
бережно храним и продолжаем использовать их разработки, добав-
ляя педагогические инновации, технологические инструменты, ко-
торые позволяют этим идеям быть актуальными и сегодня.

Когда мы берем за основу традиции и воплощаем их в современ-
ных форматах, талант педагога раскрывается особенно ярко. Лучший 
опыт сохранен в наших уникальных педагогических династиях, чи-
сло которых по всей стране превышает 500. При этом сбор сведений 
мы еще не завершили, а истории таких семей будем постепенно раз-
мещать на отдельном ресурсе — «Педагогические династии России».

Чтобы познакомить как можно большее число людей с потомст-
венными учителями, мы соберем альманах педагогических дина-
стий. Такая идея зрела давно, начать сбор историй было решено с се-
мьи учителя русского языка и литературы Валентины Васильевны 
Сековановой из Костромской области. 23 февраля 2023 года она от-
метила свой 100-летний юбилей. Вся ее трудовая деятельность свя-
зана с Луптюжской основной общеобразовательной школой имени 
А. П. Секованова, основанной в 1888 году ее свекром Александром 
Павловичем. Ее сын, доктор педагогических наук, работает в Ко-
стромском государственном университете.

В такой важный год педагогическую профессию необходимо по-
казывать в лицах. Так у нас получится своеобразная «Доска почета», 
в регионах будут знать настоящих героев педагогического труда.

В некоторых семьях общий педагогический стаж насчитывает не-
сколько сотен лет. Так, например, в Республике Башкортостан есть 
педагогическая династия Кутлиевых—Гилязетдиновых—Ягуди-
ных, общий профессиональный стаж которой свыше 700 лет. В Ре-
спублике Чувашия одну из самых масштабных педагогических ди-
настий представляет семья Дубенских с общем стажем свыше 650 
лет. В Белгородской области более 300 лет преподает династия Ма-
ховых, объединяющая десять учителей.

Именно семьи потомственных учителей хранят уникальный 
опыт отечественной педагогики. Здесь любовь к профессии переда-
ется по наследству. И не важно, какую предметную область они вы-
бирают — русский язык и литературу, историю и обществознание, 
химию, биологию, географию, английский язык, работают ли в на-
чальных классах, занимают ли должности директора или советни-
ка директора школа по воспитанию.

Уверен, нет границ у педагогической славы, и нам по праву есть кем 
гордиться. Важно рассказывать о беззаветном служении учителей и на-
ставников своим воспитанникам, делиться уникальными подходами 
в их работе. Все это обязательно реализуем на готовящемся в апреле 
форуме представителей педагогических династий. Он пройдет в Уль-
яновске и соберет представителей со всей страны. Будем ждать всех 
участников с нетерпением. И предлагаю пока подумать вот о чем. Было 
бы правильно помимо отдельных проектов, посвященных, напри-
мер, педагогическим династиям, создать для всей страны памятное 
место — Зал педагогической славы, где каждый школьник смог бы уз-
нать истории жизни учителей, повлиявшие порой на судьбу целых по-
колений. Кто бы мог возглавить эту работу, пока сказать сложно, но то, 
что эту идею важно реализовать качественно, обстоятельно и с при-
влечением профессионального сообщества, не вызывает сомнения.

Сергей Кравцов,
Министр просвещения

Школа  
династий

В чем нуждается современный 
педагог — известно.  
При этом значимые перемены 
требуют времени



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 28 марта 2023 №52   l   Коммерсантъ

Израиль выбил себе отсрочку
Биньямин Нетаньяху приостановил скандальную реформу
Премьер-министр Израиля 
 Биньямин Нетаньяху объявил 
о приостановке реформы юриди-
ческой системы на фоне беспре-
цедентных протестов в стране. 
Однако полностью от этой скан-
дальной инициативы власти не 
отказались: правительство на-
мерено вернуться к ее обсужде-
нию на летней сессии Кнессета. 
Израильское общество расколо-
лось. В понедельник в Иерусали-
ме на демонстрации в поддержку 
реформы и против нее пришли 
десятки тысяч человек. За про-
тестами наблюдала и корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

Не отмена, но перенос
«Если есть шанс избежать граждан-
ской войны и начать диалог, я как 
премьер-министр выступаю за. Это 
очень важная реформа. И мы долж-
ны прийти к согласию. Мы готовы 
отложить второе и третье чтения (за-
конопроектов в Кнессете.— „Ъ“) и по-
пытаться достигнуть взаимопонима-
ния, с тем чтобы принять эти законы 
в ходе следующей парламентской 
сессии»,— заявил Биньямин Нетань-
яху в понедельник вечером.

Выступления премьера в Израи-
ле ждали весь день. О том, что он го-
тов приостановить реформу, было 
известно с утра, но выступление пос-
тоянно откладывалось. Партнеры 
премьера по коалиции (в первую оче-
редь лидеры крайне правых партий) 
выступили резко против отказа от ре-
формы. В конце концов компромисс 
внутри коалиции был найден. Госпо-
дин Нетаньяху предложил министру 
национальной безопасности и лиде-
ру крайне правой партии «Оцма йе-
худит» Итамару Бен-Гвиру ускорить 
создание национальной гвардии 
(предполагается, что она будет созда-
на как новый орган безопасности, 
подчиняющийся непосредственно 
министру Бен-Гвиру). Кроме того, по 
данным израильских СМИ, премьер 
пообещал, что реформа будет приня-
та до окончания летней сессии пар-
ламента, даже если переговоры с оп-
позицией не увенчаются успехом.

Лидер парламентской оппози-
ции Яир Лапид, выслушав заявле-
ние премьер-министра, заявил: он 
готов прийти на переговоры к пре-
зиденту ради поиска компромис-
са. Однако политик пригрозил, что, 
если Биньямин Нетаньяху «попыта-
ется играть», на улицу снова выйдут 
сотни тысяч человек.

За несколько часов до этого Яир 
Лапид открыл многотысячный ми-
тинг в Иерусалиме рядом со здани-
ем Кнессета. «Мы живем в этой стра-
не не только для того, чтобы платить 
налоги и посылать детей в армию. Из 
великой тьмы последних месяцев 
возникло чудо — либеральный ла-
герь проснулся»,— заявил он. В том 
же духе высказывались и другие ли-
деры парламентской оппозиции, 
подчеркивая, что веры Биньямину 
Нетаньяху, который, по их мнению, 
подрывает основы безопасности 
и экономики страны, больше нет.

Напомним, что с начала января 
в Израиле не прекращаются проте-
сты против реформы юридической 
системы, инициированной прави-
тельством Биньямина Нетаньяху. 
Если реформа пройдет в нынешнем 
виде, под угрозой может оказаться 
равновесие ветвей власти. Верхов-
ный суд попадет под контроль пра-
вящей коалиции, представленной 
правительством и большинством 
в Кнессете. 

В воскресенье вечером проте-
сты перешли на новый уровень. 
Это случилось после того, как пре-
мьер отправил в отставку минис-

тра обороны Йоава Галанта за то, 
что тот призвал приостановить ре-
форму до момента достижения на-
ционального согласия по этому 
вопросу. Увольнение министра воз-
мутило даже тех, кто воздерживал-
ся от протестов.

На улицы израильских горо-
дов вышли десятки тысяч человек. 
Утром в понедельник глава Федера-
ции профсоюзов Израиля («Гистад-
рут») Арнон Бар-Давид объявил о на-
чале всеобщей забастовки. До сих пор 
«Гистадрут» в протестах не участво-
вал. «Я пытался избежать забастовки, 
но невозможно оставаться (безучаст-
ным.— „Ъ“) перед лицом этой дис-
криминации и поляризации»,— ска-
зал он. К этому моменту в стране уже 
закрылись университеты, прекратил 
прием самолетов крупнейший аэро-
порт Израиля имени Бен-Гуриона, 
объявили забастовку медицинские 
работники. А после выступления гла-
вы профсоюзов новости о забастов-
ках посыпались одна за другой — 
банки, детские сады, музеи, театры, 
крупные торговые сети. 

Вечером, после выступления Би-
ньямина Нетаньяху, профсоюзы объ-
явили об отмене забастовки.

Бастуют все
Общественный транспорт в по-
недельник в забастовке не участ-
вовал, и больше 100 тыс. человек 
смогли собраться на митинге в Ие-
русалиме. «Вся прелесть этого про-
теста в том, что смогли объединить-
ся сотни самых разных социальных 
групп — и профессиональных, 
и диаспор, религиозные и светские, 
врачи, адвокаты, айтишники… Все 
они сами сорганизовались, мы 
только координируем и помога-
ем. И в этом сила протеста — он вы-
рос снизу, это искренний порыв, 
и этот протест распространился на 
всю страну»,— объяснил „Ъ“ Надав 
Гальон, официальный представи-
тель штаба протестов. По его сло-
вам, деньги на плакаты, оборудо-
вание для митингов и все прочее 
собирают через краудфандинговую 
платформу. «Мы собрали 12 млн ше-
келей (около $3,3 млн). В отличие от 
прошлых лет, израильтяне пони-
мают, что это борьба за свою страну, 
и жертвуют охотно»,— добавил го-
сподин Гальон.

При этом он заранее дал понять, 
что приостановка реформы народ 
не удовлетворит: «Мы понимаем, что 

после того, как закон о назначении 
судей (один из самых спорных зако-
нопроектов в рамках реформы.— 
„Ъ“) прошел законодательную ко-
миссию Кнессета, он может в любой 
момент, по одному нажатию кнопки, 
быть поставлен на голосование. Поэ-
тому мы требуем только полной от-
мены этого законопроекта».

Официально демонстрация долж-
на была начаться в 14:00 по местному 
времени (совпадает с московским), 
но люди начали стекаться к месту 
событий с раннего утра. Впрочем, 
некоторые провели у Кнессета всю 
ночь. «Я до двух ночи была на де-
монстрации в Тель-Авиве. Потом 
мы сразу поехали к зданию Кнессета 
в Иерусалим. Это правительство нас 
достало»,— заявила „Ъ“ активистка 
молодежного движения «Ха-Шомер 
Ха-Цаир» Ширли.

По дороге к Кнессету, еще до сце-
ны, выстроенной для выступлений 
представителей оппозиции, были 
расположены палатки различных 
общественных движений. Среди 
них, в частности, были резервисты. 
«Нас несколько тысяч. И мы хотим, 
чтобы реформа остановилась»,— 
пояснял один из них, Рувен. На нем 
была футболка в красно-черных 
цветах, характерных для артилле-
рии Израиля. Ранее сотни резерви-
стов, представляющих разные виды 
войск, отказались от добровольной 
службы в знак протеста против ре-
формы. Это в том числе и подвигло 
министра обороны выступить про-
тив премьера и призвать к диалогу.

«Мы, главы муниципальных со-
ветов, решили объявить голодовку 
и не собираемся ее прекращать до 
тех пор, пока реформа не будет оста-
новлена, а не просто отложена. Сре-
ди нас люди как правых, так и левых 
взглядов. Многие из нас считают, что 
реформа нужна, но это должно быть 
сделано не так, как происходит сей-
час. Не в одностороннем порядке»,— 
сказал „Ъ“ Дорон Шидлов, глава 
регионального совета Бренер в цен-
тре страны, в состав которого входят 
семь населенных пунктов. 

Рядом с мэрами — еще одна па-
латка, где держат голодовку. У входа 
в палатку играли на гитаре, звуча-
ли старые израильские песни. Ря-
дом плакат — «Давайте поговорим». 
«Для нас самое важное — общест-
венный диалог. У этого спора не мо-
жет быть победителей. Мы должны 
слышать друг друга»,— поясняла 
манифестантка Эли. Впрочем, по-

говорить получалось не очень. Если 
утром все проходящие мимо улыба-
лись, то вечером рядом с палаткой 
вспыхивали споры. «Вы все левые! 
Я за реформу и свободу!» — крича-
ла женщина, остановившаяся око-
ло палатки. 

Страна расколота. Сразу после де-
монстрации противников реформы 
к Кнессету стали подтягиваться сто-
ронники премьер-министра Нетань-
яху и крайне правых партий. Это их 
первое массовое выступление за три 
месяца протестов. Внешне сторон-
ников реформы трудно отличить от 
ее противников: эти люди пример-
но так же одеты, и в руках у них те же 
израильские флаги. Еще с утра с при-
зывами выйти на улицу выступила 
La Familia — объединение болель-
щиков футбольного клуба «Бейтар», 
известных своими крайне правыми 
взглядами и агрессивным поведени-
ем. После этого во всех протестных 
чатах зазвучали призывы быть осто-
рожнее и не поддаваться на прово-
кации.

«Биби, Биби, нет никого, кроме 
Биби»,— кричали участники акции, 
подходя к Кнессету. В этот момент 
уже поступали сообщения о пер-
вых столкновениях противников 
и сторонников реформы при въезде 
в Иерусалим. Около Кнессета один 
из подростков попытался ударить 
палкой журналиста, который хотел 
снять колонну.

Впрочем, далеко не все сторонни-
ки реформы были агрессивны. Мо-
лодой человек лет тридцати, в оч-
ках, обернутый в израильский флаг, 
так ответил на вопрос, почему он 
пришел к Кнессету: «Мы хотим су-
дебной реформы и сохранения Не-
таньяху и коалиции у власти». На во-
прос о том, хотят ли они атаковать 
демократов, он ответил: «Нет, ни-
какого насилия». Против насилия 
и Ноа — она учительница в средней 
религиозной школе в Иерусалиме. 
«Я надеюсь, никаких драк не будет. 
Я пришла, чтобы поддержать рефор-
му. Да, нам надо договариваться, но 
противники реформы ведут себя 
очень вызывающе. И вообще, мне 
кажется, что проблема не в реформе. 
За ними явно стоят те, кто выступа-
ет против еврейского характера го-
сударства».

И убедить стороны, что диалог 
возможен, очень сложно. Только 
люди из палатки «Согласия» выходи-
ли на дорогу обнимать сограждан — 
и тех и других.

В понедельник впервые за три месяца протестов на площади Иерусалима вышло так много 
сторонников юридической реформы, поддерживающих правительство  ФОТО RONEN ZVULUN / REUTERS

Боеголовная боль

По мнению Владимира Путина, «ничего 
необычного» в этой просьбе нет, поскольку 
США на протяжении десятилетий размеща-
ют свое ядерное оружие в странах Европы.

В ряде других стран на эти заявления от-
реагировали более встревоженно. Так, в МИД 
Украины сочли, что речь идет об «очередном 
провокационном шаге» властей РФ, «подры-
вающем принципы Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия, архитектуру ядерно-
го разоружения и систему международной 
безопасности в целом». Киев потребовал со-
звать по этому поводу экстренное заседание 
Совбеза ООН, а также призвал страны G7 и Ев-
росоюз «предупредить белорусские власти 
о далеко идущих последствиях» для них в слу-
чае согласия на реализацию плана Москвы. 

В Евросоюзе на это уже откликнулись. 
«Размещение Белоруссией российского 
ядерного оружия означало бы безответст-
венную эскалацию и угрозу европейской 
безопасности. Белоруссия может остановить 
это, это ее выбор. ЕС готов ответить дальней-
шими санкциями»,— написал в Twitter гла-
ва внешнеполитического ведомства Евросо-
юза Жозеп Боррель. 

В Кремле в ответ заявили, что реакция за-
падных стран, включая угрозы ужесточения 

санкций, на планах Москвы и Минска не 
скажется. «На планы России такая реакция 
(Запада.— „Ъ“), безусловно, повлиять не мо-
жет»,— сказал журналистам пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Песков. 

Откликнулись на предупреждения из 
Брюсселя и в Совете федерации. «Жозеп Бор-
рель со своими ультиматумами России и Бе-
лоруссии начинает сильно утомлять! Ему 
пора понять, что его никто не боится,— на-
писал в своем Telegram-канале сенатор Гри-
горий Карасин.— Не знаю, где и как прошло 
его детство, но в пионерлагерях Подмоско-
вья на его слова об эскалации и угрозах ев-
ропейской безопасности ответ был бы асим-
метричным, но сильным».

Наиболее сдержанно о планах России 
и Белоруссии высказались в Китае. Офици-
альный представитель МИД КНР Мао Нин, 
комментируя планы двух стран, напомни-
ла, что в прошлом году лидеры государств, 
обладающих ядерным оружием, выступи-
ли с совместным заявлением о недопусти-
мости ядерной войны. В нынешних об-
стоятельствах все стороны, по ее словам, 
«должны сосредоточиться на дипломатиче-
ских усилиях для мирного урегулирования 
украинского кризиса и работать вместе, 
чтобы способствовать разрядке» (цитата по 
«РИА Новости»).

В поисках хранилища
Эксперты тем временем пытаются понять, 
где именно на территории Белоруссии будет 
находиться хранилище ядерных боеприпа-
сов, которое, по словам Владимира Пути-
на, планируется достроить к 1 июля. Про-
граммный директор Центра исследований 
нераспространения имени Джеймса Марти-
на (США) Джеффри Льюис, специализирую-
щийся среди прочего на изучении разведы-
вательных данных из открытых источников 
и спутниковых снимков, сказал „Ъ“, что его 
команда уже занялась изучением этого во-
проса. «Но трудно определить, что именно 
мы ищем и началось ли вообще строитель-
ство»,— отметил эксперт. При этом он уточ-
нил, что речь может идти как о новом объек-
те, так и о модернизации старого комплекса. 
Напомним, советское ядерное оружие хра-
нилось на территории Белоруссии вплоть до 
1996 года. 

«В советское время хранилища в Белорус-
сии, конечно, были, но я очень сомневаюсь 
в том, что они поддерживались в состоянии, 
которое позволило бы их привести в порядок 
быстрее, чем построить новое,— продолжил 
тему в беседе с „Ъ“ Павел Подвиг, директор 
проекта „Стратегическое ядерное вооруже-
ние России“, старший научный сотрудник 
Института ООН по исследованию проблем 

разоружения (Швейцария).— Так или ина-
че модернизация была бы видна, и я уверен, 
что люди, которые искали (по спутниковым 
снимкам.— „Ъ“), смотрели именно на эти по-
зиции в первую очередь». Реконструкция су-
ществующих российских хранилищ была, 
по его словам, видна со спутников довольно 
хорошо. «И этот процесс занимал где-то око-
ло полутора-двух лет минимум»,— напоми-
нает собеседник „Ъ“, приводя в пример хра-
нилища близ Калининграда и Твери, о ходе 
модернизации которых на основе спутнико-
вых снимков писали эксперты из Федерации 
американских ученых. 

Возвести же новое хранилище за три ме-
сяца, по мнению Павла Подвига, «исклю-
чительно сложно». «Это довольно сложный 
инженерный объект. Как минимум должен 
быть периметр безопасности, укрепленный 
бункер (с вентиляцией и прочим). Скрыть 
такой объект на этапе его сооружения до-
вольно сложно,— говорит эксперт.— Если 
учитывать, что еще в декабре МИД РФ гово-
рил, что размещать ядерное оружие на тер-
ритории Белоруссии не планируется (см. 
„Ъ“ от 20 декабря 2022 года), и то, что строй-
ку пока никто не смог обнаружить, то мож-
но предположить, что она еще не началась. 
За три месяца полноценное хранилище по-
строить исключительно сложно. Если вооб-

ще возможно. Но это если полноценное — 
в принципе можно построить что-то, назвать 
его хранилищем, но пока там ничего не хра-
нить». Эксперт допускает, что Кремлю было 
важно послать Западу политический сигнал, 
в то время как с размещением ядерного ору-
жия на территории Белоруссии Россия пока 
подождет. 

Напомним, в декабре „Ъ“ в МИД РФ зая-
вили, что «в настоящее время не предпола-
гается ни физически оснащать белорусские 
системы ядерными боезарядами, ни переме-
щать такие боезаряды на белорусскую тер-
риторию». «Создание в Белоруссии объек-
тов для хранения ядерных боезарядов также 
не предусматривается, они по-прежнему бу-
дут сосредоточены на центральных складах 
в пределах территории России»,— заверили 
тогда в ведомстве.

В то же время там уже тогда дали понять, 
что эти решения могут быть пересмотрены. 
«В дальнейшем будем увязывать наши шаги 
с действиями стран НАТО по отношению 
к Союзному государству. В случае обостре-
ния соответствующих угроз оставляем за со-
бой право предпринимать дополнительные 
меры по обеспечению безопасности России 
и Белоруссии»,— предупредили тогда на 
Смоленской площади.

Елена Черненко

Словенская Sova разглядела «русских шпионов»
по наводке из «одной большой страны»

В Словении расследуют дело 
 супружеской пары, обвиняемой 
в работе на российскую неле-
гальную разведку. Хотя словен-
ские спецслужбы задержали су-
пругов, имевших аргентинские 
паспорта, еще в декабре, дета-
ли их разведывательной дея-
тельности всплыли только сей-
час. Появилась информация 
и о якобы ведущихся перегово-
рах с российской стороной об об-
мене арестованных нелегалов. 
С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Первая краткая информация о за-
держании в Словении «двух россий-
ских шпионов» промелькнула в СМИ 
в конце января, однако развития 
тема тогда не получила, и каких-ли-
бо существенных подробностей не 
последовало. Детали всплыли только 

сейчас — после публикации в британ-
ской The Guardian и расследований, 
которые провели балканские СМИ.

В начале декабря словенское 
Агентство разведки и безопасности 
(Sova) арестовало 38-летних супру-
гов Людвига Гиша и Марию Майер, 
предъявив им обвинение в шпио-
наже в пользу России. Вместе с дву-
мя детьми супруги проживали на 
небольшой вилле в Чрнуче — при-
городе Любляны. У обоих были 
паспорта Аргентины, откуда они 
и перебрались в Словению в 2017 
году, объяснив соседям, что уста-
ли жить в страхе из-за уличной пре-
ступности. Мария открыла арт-га-
лерею, а Людвиг зарегистрировал 
IT-компанию.

Все без исключения соседи «пары 
из Аргентины» говорят о них как об 
«обычных, приятных, ненавязчи-
вых людях» с «обычными детьми, ко-

торые играли у себя во дворе и гром-
ко переговаривались на испанском». 
Поэтому все были крайне удивлены, 
когда в декабре в дом 35, где прожи-
вала семья, нагрянули сотрудники 
полиции и спецслужб. В тот же день 
пару задержали, а детей отправили 
в службу опеки.

В доме, а также в арендуемом су-
пругами офисе в люблянском квар-
тале Бежиград был проведен обы-
ск. В результате, как подтверждают 
следователи, «в офисе было найде-
но большое количество валюты, на 
подсчет и перепись которой потре-
бовалось несколько часов». Наличие 
у них такого количества денег супру-
ги не объяснили, следствие же счи-
тает, что валюта использовалась ими 
для оплаты осведомителей.

Источники The Guardian в Лю-
бляне сообщили, что «задержанные 
„Мария и Людвиг“ являются в дей-

ствительности российскими развед-
чиками-нелегалами». Другие словен-
ские источники уточнили: «Майер 
и Гиш работали на российскую Служ-
бу внешней разведки». Это фактиче-
ски подтвердила в конце минувшей 
недели и глава МИД Словении Таня 
Файон, заявив журналистам, что 
«арестованная пара на самом деле 
граждане России, а не Аргентины». 
А представитель словенской поли-
ции Драго Менегалия пояснил: «За-
держанные являются представите-
лями иностранной разведслужбы, 
которые использовали незакон-
но приобретенные паспорта друго-
го государства для того, чтобы под 
ложными именами жить и работать 
в Словении и заниматься тайным 
сбором информации».

Бывшие сотрудники словенских 
спецслужб на условиях анонимно-
сти говорят, что Словению россий-

ские разведчики-нелегалы выбрали 
неслучайно. Страна входит в НАТО 
и ЕС, расположена в центре Евро-
пы. Проживающие в ней люди име-
ют возможность почти свободно по-
сещать соседние государства. К тому 
же в Словении нежесткий контр-
разведывательный режим. «Словен-
ская Sova их вряд ли бы когда-нибудь 
в чем-либо заподозрила, если бы не 
наводка от партнерской спецслужбы 
одной большой страны»,— признал 
один из источников.

Выяснилось, что, используя свои 
фирмы, супруги часто посещали дру-
гие страны. Так, Мария Майер как 
минимум дважды бывала в соседней 
Хорватии и несколько раз в Великоб-
ритании — для продвижения своей 
арт-галереи и организации выста-
вок. А Людвиг Гиш в прошлом году 
побывал в Германии, когда там про-
ходила представительная конферен-

ция по кибербезопасности, хотя про-
дукт, который предлагала его фирма, 
как говорят специалисты в области 
IT, «отстает лет на пять и от Европы, 
и даже от того, что делают в России».

Сейчас арестованные супруги 
находятся в ожидании суда в след-
ственном изоляторе в Любляне. По 
словенским законам за шпионаж им 
грозит до восьми лет тюрьмы. Впро-
чем, и в случае обвинительного при-
говора Людвиг Гиш и Мария Майер 
вовсе необязательно окажутся за ре-
шеткой.

По данным люблянского изда-
ния Delo и некоторых других СМИ, 
«в Москве не стали открещиваться 
от арестованной в Словении пары», 
и в настоящее время ведутся закры-
тые переговоры между представи-
телями России и Запада об их воз-
можном обмене на кого-то, кто 
задержан в РФ.
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Nikkei 225 27476,87 (+91,62)
РТС 1001,94 (+24,19)
FTSE 100 7471,77 (+66,32)

DAX 15127,68 (+170,45)
DJIA* 32451,22 (+213,69)
NASDAQ Composite* 11769,28 (–54,68)

*На 11:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.03.23
Австралийский доллар 50,9165
Английский фунт 93,5945
Белорусский рубль 26,8616
Гонконгский доллар* 97,7046

Дирхам ОАЭ 20,8485
Доллар США 76,5662
Евро 82,2913
Индийская рупия** 92,8041

Казахский тенге** 16,7435
Канадский доллар 55,6319
Китайский юань 11,1098
СДР 102,7204

Сингапурский доллар 57,4476
Турецкая лира* 40,1832
Украинская гривна* 20,7318
Шведская крона* 73,6341

Швейцарский франк 83,5693
Японская иена** 58,6041
*За 10. **За 100. 

«Россия» не сдается
Цена и сроки выпуска атомного ледокола могут измениться

По данным „Ъ“, стоимость строительства 
 сверхмощного головного атомного ледокола 
«Россия» проекта 10510 «Лидер», ранее состав-
лявшая 128 млрд руб., может вырасти на 40–
60%, а сроки его строительства — сдвинуться 
вправо. Предполагается, что ледокол, необхо-
димый для регулярной круглогодичной нави-
гации по Севморпути, должен быть построен 
на судоверфи «Звезда» в 2027 году. Как говорят 
источники „Ъ“, уже сейчас есть отставания по 
изготовлению крупных корпусных отливок, 
растут стоимость и сроки работ по производст-
ву отдельных частей ядерной энергетической 
установки ледокола. 

Стоимость госконтракта на строительство голов
ного атомного ледокола «Россия» проекта 10510 «Ли
дер» может вырасти, а сроки сдачи судна по неко
торым корпусным работам на судоверфи «Звезда» 
(управляется консорциумом «Роснефти», «Роснефте
газа» и Газпромбанка) уже отстают от графика, следу
ет из протокола совещания у замглавы Минпромтор
га Виктора Евтухова от 13 марта (есть у „Ъ“). По словам 
собеседников „Ъ“, знакомых с ходом обсуждения во
проса, речь может идти об увеличении стоимости гос
контракта на 40–60%. 

• Госконтракт стоимостью 127,6 млрд руб. 
на  строительство головного атомного ледокола 
« Россия» был заключен в апреле 2020 года, его заказ-
чик — «Атомфлот», дата окончания работ — декабрь 
2027 года. Ледокол мощностью 120 МВт должен обес-
печить круглогодичную проводку судов по Севморпу-
ти с коммерческой скоростью в 10–12 узлов для выво-
за углеводородов на внешние рынки. В первую очередь 
ледокол должен обеспечить круглогодичный вывоз 
СПГ с арктических проектов НОВАТЭКа на Ямале 
и  Гыдане.
До конца апреля «Росатом» на основании данных 

«Роснефти» должен предоставить в Минпромторг 
доклад об увеличении стоимости и сроков работ. 
При этом, как следует из протокола, замминист
ра Евтухов подчеркнул «невозможность срыва уста
новленного срока сдачи». Вопрос о необходимости 

переноса сроков, по данным „Ъ“, уже доведен до Вла
димира Путина. В аппарате премьера Михаила Ми
шустина „Ъ“ сообщили, что в правительстве вопрос 
пока не обсуждался. В «Роснефти» от комментариев 
 отказались.

В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, что вопрос 
о сроках и стоимости обсуждался на совещании, и со
общили, что «только по результатам проведения экс
пертизы при необходимости можно будет аргументи
рованно говорить об объективном увеличении срока 
и стоимости строительства». 

«Роснефть», согласно протоколу совещания, объ
ясняет необходимость увеличения стоимости и пе
реноса сроков срывом поставок крупных корпусных 
отливок — ледового зуба, кронштейнов пера руля 
и кронштейнов гребных валов наружных, которые 
в течение 2022 года «Звезде» должен был поставить 
украинский завод «Энергомашспецсталь», располо
женный в Краматорске (сообщалось о разрушении 
промышленных помещений завода в результате во
енных действий на Украине). Контракт с новым изго
товителем — УЗТМКАРТЭКС — до сих пор не заклю
чен, а сроки поставок этих отливок предварительно 
перенесены на август 2025 года.

На 12% (до 44 млрд руб.) может вырасти стоимость 
контрактов на поставку ядерной энергетической уста
новки (ЯЭУ) ледокола «Россия», в состав которой входят 
паротурбинные установки (ПТУ) «Силовых машин», 
реакторная установка РИТМ400 «Атомэнергомаша». 
Так, контракт с «Силовыми машинами» вырос в цене 
на 65%, до 9,48 млрд руб., сроки поставки перенесены 
на восемьдесять месяцев — на конец 2025 года.

В «Росатоме» „Ъ“ сообщили, что «Атомэнергомаш» 
осуществляет производство РИТМ400 в контракт
ные сроки. «Силовые машины» подтвердили „Ъ“ из
готовление ПТУ в контрактные сроки — 2025 год. 
Обоснованность существенного роста цен покупных 
материалов и комплектующих ПТУ (в том числе пред
приятиями «Росатома») рассмотрена комиссией заказ
чика и подтверждена, сообщили там.
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Казахстан ужесточает контроль за 
ввозимой и вывозимой из страны 
продукцией, чтобы избежать ри
сков вторичных санкций. Об этом 
на прошлой неделе сообщила FT 
(см. стр. 1). На фоне недавних про
блем с транзитом санкционных то
варов через Турцию, не получивших 
ни официального объяснения, ни 
полного решения, действия Казахс
тана говорят о все большем сужении 
круга доступных для России буфер
ных транзитных стран.

Вопрос, который волнует и рос
сийского потребителя европейских 
товаров, и логистов, которые их об
служивают,— как их теперь возить. 
Некоторые варианты пока есть. Пре
зидент таможенного брокера KBT 
Юлия Шленская отмечает, что Тур
ция попрежнему используется как 
хаб для доставки европейских то
варов, растет значимость Арме
нии, буквально недавно ставшей 

трендом у логистов. «Армения, как 
и мы, входит в ЕАЭС, а значит, това
ры, оформленные там, приобрета
ют статус товаров ЕАЭС,— поясня
ет она.— От армянской компании 
российской они продаются по стат
форме, пошлины не оплачиваются». 
Но и тут оговорки: товары из Евро
пы следуют через Турцию и Грузию, 
а это риски.

Но глава компании «Оптималог» 
Георгий Властопуло испытывает 
скепсис относительно таких направ
лений, как Армения или Киргизия. 
Если на фоне масштабных закупок 
Турцией и даже Казахстаном евро
пейских товаров увеличение това
ропотока на российскую долю вы
глядит условной нормой, поясняет 
он, то торговые обороты Армении 
или Киргизии будут далеки от таких 
значений и увеличение будет очень 
заметно. «Все эти истории быстро за
кончатся или будут иметь точечный, 
немасштабируемый характер»,— го
ворит господин Властопуло. Соучре
дитель группы СЛК Дмитрий Аржа
ных добавляет, что у европейских 
заводов есть инструкции по избега
нию схем ввоза через другие страны, 
они следят за потоком в Армению, 
Киргизию, Казахстан и Турцию.

Георгий Властопуло напоминает, 
что в 2022 году европейские власти 
уже делали замечание в адрес Арме
нии, отметив увеличение товарного 
потока в сотни раз. Плюс к тому 11й 
пакет санкций ЕС был анонсирован 
как направленный конкретно на за
крытие возможностей обхода анти
российских санкций.

По словам участников рынка, бу
дет наблюдаться дальнейшее ужесто
чение контроля на фоне отсутствия 
позитивных новостей об урегули
ровании конфликта. Возможны за
купки через китайские компании 
и даже через компании на африкан
ском континенте, хотя к у европей
цев гораздо меньше доверия, чем, 
например, к турецким.

«Будем искать партнеров в Ки
тае, а также… в Китае и, возможно, 
еще в Китае»,— иронизирует Геор
гий Властопуло. А господин Аржа
ных напоминает, что, по недавним 
данным, 67% импортеров замести
ли ввозимую продукцию на китай
скую, 20% — на турецкую, и только 
оставшуюся долю заместить пока 
не могут.

«Будем искать  
партнеров в Китае,  
а также… в Китае  
и, возможно,  
еще в Китае»

«Возможность самостоятельного существования в России есть»
Глава «Геоскана» Алексей Семенов о беспилотниках, спутниках и Илоне Маске

В апреле правительство должно опре-
делиться с объемом финансирования 
и параметрами госзаказа на беспилот-
ники до 2030 года. Сейчас заканчивает-
ся оценка спроса на дроны в строитель-
стве, сельском хозяйстве, транспорте, 
ТЭКе. По предварительным данным, 
речь идет в целом более чем о 100 тыс. 
машин. Когда господдержка может по-
вредить конкуренции, как повлияли 
на рынок ограничения использования 
дронов, об уровне информированно-
сти заказчиков и выходе в космос „Ъ“ 
рассказал основатель и глава группы 
компаний «Геоскан» Алексей Семенов.

— Какую долю рынка занимают произво-
димые «Геосканом» беспилотники? 
— Это сложный вопрос, потому что рынок 
неоднороден. Если брать георазведку, мы по
ставляем до 100%; если говорить об аэросъ
емке, то с учетом работ, выполняемых на 
наших бортах другими компаниями, охват 
превышает 50%. В количественном выраже
нии, если оценивать с учетом маленьких бес
пилотников до 250 г, мы занимаем 90%, по
тому что их больше почти никто не делает. 
В беспилотниках от 250 г, наверное, треть.

— Каковы финансовые результаты за 
2022 год?
— Мы получили около 2 млрд руб. по груп
пе, из которых примерно поровну, по 40%, 
приходится на беспилотники и услуги. Для 
нас 2022 год был хорошим, как и несколь
ко предыдущих, потому что рынок быстро 
растет. Мы наняли 120 человек, выпустили 
3,5 тыс. бортов, из которых 300 — крупных, 
в 2021 году было 200. Финансово по группе 
вы росли на 60%.
— По предварительным данным про-
фильной ассоциации «Аэронекст», об-
щая выручка всех производителей дро-
нов превышает 14 млрд руб., то есть 
ваша доля около 20%. Вы согласны с этой 
 оценкой?
— Если бы их оценки вызывали у нас несогла
сие — мы бы им об этом сообщили (смеется). 
То есть да, мы занимаем 15% рынка. Но в этот 
рынок входит несколько миллиардов рублей 
услуг, которые предоставляют сотни покупа
телей нашей техники. Также входит не менее 
2 млрд руб. поставок китайских дронов по
требительского класса. Входят и компании, 
которые поставляют китайскую технику, за
маскированную под российский продукт, мы 
их своими не считаем. То есть рынок техники 

и услуг чисто российского происхождения, 
вероятно, сжимается до 10 млрд руб., и мы на 
нем лидируем.
— Судя по «СПАРК-Интерфакс», год на 
год в «Геоскане» не приходится и через 
раз вы демонстрируете убытки, с чем это 
связано?
— Вы, вероятно, оцениваете продуктовую 
компанию нашей группы. В целом группа 
постоянно прибыльна. А продуктовое на
правление — самое сложное, так как требу
ет больших вложений в ремонт помещений, 
в расширение производства, в разработку. На 
это ежегодно уходит не менее 40% доходов. 
Например, мы сейчас находимся в помеще
ниях, где раньше были заброшенные скла
ды,— смогли расшириться и обустроить их 
так, чтобы людям было комфортно работать.
— Насколько вы импортозависимы?
— Мы не заимствуем ничего, что связано не
посредственно с беспилотниками. У нас была 
дискуссия с Минпромторгом по этому пово
ду. Мы сказали, что у нас степень импортоза
мещения почти 100%. Они резонно возрази
ли, что микросхемы мы сами не делаем. Да, 
это так. Но степень импортозамещения за
висит от глубины просмотра. Если всматри
ваться, добываем ли мы руду — то есть произ

водим ли микросхемы,— нет, не добываем: 
микросхемы производят другие организа
ции. Но это не наша область ответственности.

Мы довели все разработки, всю кон
структорскую документацию до микросхем 
и комплектующих общего применения: все 
платы — нашей разработки, производят
ся в России, весь софт нашей разработки, 
весь конструктив тоже, как и, само собой, 
 конечная сборка.

Если представить, что весь мир захочет 
прекратить производство беспилотников 
в России и откажет в поставках всего, что свя
занно именно с ними,— мы все равно их сде
лаем. Таким образом, в нашей области ответ
ственности мы довели импортозамещение 
до 100%. Более того, мы выполняем более 
сложную работу: не импортозамещение, 
а импортонедопущение. В области аэрофо
тосъемки, геологоразведки, шоу дронов мы 
построили в России такие крепости, в кото
рые иностранные производители вообще 
не заходили.
— Но если не будет микросхем?
— Если прекратятся поставки микросхем, мы 
не сможем сделать ничего.
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Агрокомплекс взял добавку риса
Холдинг эксглавы Минсельхоза расширяет производство культуры

В условиях общего сокращения сбо-
ра риса в Краснодарском крае круп-
ные холдинги наращивают активы 
в этом секторе. Так, связанные с аг-
рокомплексом экс-главы Минсель-
хоза  Александра Ткачева структуры 
приобрели около 3 тыс. га в регионе, 
где можно собирать более 15 тыс. тонн 
риса в год. Нарастить долю на внутрен-
нем рынке будет сложно, но можно 
увеличить экспорт продукции после 
снятия запрета на ее вывоз.

Управляющее около 3 тыс. га земель для 
выращивания риса в Краснодарском крае 
ООО «Тотрисс» перешло под контроль свя
занных с Агрокомплексом им. Н. И. Ткаче
ва структур, рассказал источник „Ъ“ на рын
ке. По данным ЕГРЮЛ, 13 марта владельцем 
99% «Тотрисс» стало ООО «Виви» Романа Ба
талова, гендиректора по перспективно
му развитию агрокомплекса, который так
же считается зятем бенефициара холдинга, 
эксглавы Минсельхоза Александра Ткачева. 
На домене агрокомплекса зарегистрирова
на и электронная почта для отклика на ва
кансии «Тотрисс» на региональном портале 

службы труда и занятости. В агрокомплексе 
 комментарий не предоставили.

• Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева  занимает 
второе место в России по производству мо-
лока, четвертое — по мясу птицы, пятое — 
по сахару. На май 2022 года был третьим 
в рейтинге крупнейших латифундистов 
по версии BEFL с 818 тыс. га. В 2021 году 
 выручка выросла на 25,4%, до 71,8 млрд руб., 
чистая прибыль была 8,6 млрд руб.
«Тотрисс» ранее принадлежал краснодар

скому ООО «Агрохим», которое управляет 
в регионе Марьянским рисозаводом. На сайте 
предприятия говорится, что на 3 тыс. га еже
годно выращивается более 15 тыс. тонн риса. 
По собственным данным, всего завод в год 
перерабатывает более 40 тыс. тонн сырца. 
По словам собеседника „Ъ“ на рынке, прода
жа земель могла быть вызвана потребностью 
в средствах. На Марьянском рисозаводе на во
просы „Ъ“ также не ответили.

Как отмечают собеседники „Ъ“ в отрасли, 
земли для выращивания риса могут стоить 
дороже сельхозугодий для выращивания зер
новых. Гендиректор консалтинговой компа
нии Macon Илья Володько говорит, что в рисо

сеющих районах Краснодарского края цены 
на сельхозземли примерно на 20% выше. 
На конец 2021 года Macon оценивал сред
нюю стоимость продающихся сельхозземель 
в Славянском районе, где находится «Тотрисс» 
в 285,9 тыс. руб. за 1 га.

В 2022 году агрокомплекс засеял рисом 
20,8 тыс. га и собрал 148,8 тыс. тонн сырца. 
Площади под культурой год к году сократи
лись на 30% изза аварии на Федоровском ги
дроузле, который обеспечивал влагой боль
шую часть рисовых полей региона, следует из 
сообщения агрокомплекса. Таким образом, 
покупка активов «Тотрисс» позволит агроком
плексу увеличить площадь занятых рисом зе
мель и производство более чем на 10%. Другой 
крупный производитель риса «АФГ Нацио
наль» в 2022 году засеял рисом 27,8 тыс. га.

По оценкам Национального рисового со
юза, изза аварии на Федоровском гидроуз
ле площадь рисовых чеков в Краснодарском 
крае сократилась со 119 тыс. до 92 тыс. га, а ва
ловый сбор риса снизился на 24%, до 650 тыс. 
тонн. Росстат оценивал урожай риса по стра
не в 2022 году в 923 тыс. тонн против 1,07 млн 
тонн годом ранее. Изза проблем с урожаем 

производители рисовой крупы уведомля
ли торговые сети о повышении цен на 10–
30%. По данным «Руспродсоюза», на середи
ну марта рисовая крупа первого сорта в опте 
стоила в среднем 64,13 тыс. руб. за тонну про
тив 51,6 тыс. руб. годом ранее. Риссырец на 
начало 2023 года в среднем продавался по 
34,14 тыс. руб. за тонну без НДС, подорожав 
за год на 52,4%.

Гендиректор Института конъюнктуры аг
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько го
ворит, что производство риса остается пер
спективным. На внутреннем рынке есть 
некоторая доля импорта, что поддержива
ет цены, также налажены каналы экспорта 
в Среднюю Азию, на Ближний Восток и в Се
верную Африку, отмечает он. Пока экспорт 
риса из РФ запрещен до 30 июня 2023 года. 
Директор «Совэкона» Андрей Сизов полагает, 
что агрокомплекс рассчитывает на увеличе
ние экспорта после снятия ограничений, от
мечая, что внутренний рынок риса насыщен, 
а у холдинга нет в категории сильного брен
да. По данным ИКАР, РФ ранее экспортирова
ла 150–200 тыс. тонн риса в год.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пляшите, вам кредит
«Госуслуги» сообщат гражданам о взятых на их имя займах

На рассмотрение в Госдуму вне-
сен проект, обязывающий кре-
диторов уведомлять граждан 
через портал «Госуслуги» о том, 
что на их имя оформлен дого-
вор кредита или займа. Инициа-
тива направлена на борьбу с мо-
шенничеством, но недоработа-
на, считают эксперты. По их мне-
нию, мера будет более эффектив-
ной при информировании после 
одобрения, но до выдачи ссуды. 
В ЦБ же считают, что для защиты 
граждан достаточно самозапре-
та на кредиты и займы в кредит-
ной истории (КИ).

Законопроект, предусматрива-
ющий автоматическое уведомле-
ние граждан об оформлении на их 
имя кредита или займа через пор-
тал «Госуслуги», внесен в Думу пар-
тией «Новые люди» 27 марта. Депута-
ты уверены, что такая мера позволит 
«не только обеспечить защиту прав 
граждан, но и поможет кредитным 
и микрофинансовым организаци-
ям (МФО) эффективнее бороться 
с мошенничеством». Как отмечается 
в пояснительной записке к проекту, 
в 2022 году 5% граждан находили при 
проверке кредитных историй мо-
шеннические кредиты на свое имя. 
В Москве и Московской области та-
ких граждан было 8%.

Большинство опрошенных „Ъ“ 
кредиторов не ответили на запросы. 
Лишь в ВТБ поддержали инициативу, 
назвав ее эффективной для борьбы 
с мошенниками. Она позволит поль-
зователю централизованно в одной 
системе получать информацию о кре-
дитных займах в разных финансовых 
учреждениях и оперативно реагиро-
вать на какие-либо изменения дан-
ных, отметили там.

Но эксперты в пользе законопро-
екта сомневаются. Мера не может 
быть эффективной сама по себе, по-
скольку законопроект предполага-
ет, что сведения о займе будут предо-

ставляться после его выдачи, говорит 
партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Станислав Данилов. 

Это станет более понятно в ходе об-
суждения законопроекта, говорит гла-
ва комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. «Но более 
логично было бы оповещать клиен-
та финансовой организации об офор-
млении кредита на его имя не тогда, 
когда деньги уже выданы, а в момент 
одобрения кредита, когда процесс вы-
дачи можно остановить, если доку-
ментами заемщика воспользовались 
злоумышленники»,— полагает он.

Однако, если у заемщика нет про-
филя на «Госуслугах», либо к его про-
филю не привязан действующий кон-
тракт с оператором мобильной связи, 
либо номер указан неверно, он про-
сто не получит уведомления от «Госу-
слуг» о том, что от его имени заключен 
договор с банком или МФО, добавля-
ет партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
«Мера работала бы против мошенни-
ков только в случае, если дальнейшее 
заключение договора было бы невоз-

можно без подтверждения со сторо-
ны получателя уведомления»,— уве-
рен господин Горбунов.

Нельзя исключать и перехват мо-
шенниками учетных данных, пре-
достерегает заместитель председате-
ля экспертного совета ЦБ по защите 
прав потребителей финансовых услуг 
Эльман Мехтиев. «Решением пробле-
мы может стать внедрение двухфак-
торной идентификации, регулярная 
проверка своей кредитной истории 
физическими лицами, использова-
ние практики „второго ключа“, пред-
полагающей наличие доверенного 
лица»,— перечисляет он.

В ЦБ же уверены, что граждане 
должны подумать о своей защите 
сами. «Мы уже предложили ввести 
механизм самозапрета на кредиты 
и займы, который будет действовать 
в отношении всех профессиональ-
ных кредиторов (а не только того бан-
ка, в котором человек имеет счет). Для 
этого надо будет зафиксировать спе-
циальный запрет в своей кредитной 
истории,— пояснили там.— Банки 
и МФО перед выдачей кредитов и зай-
мов должны будут проверять в КИ за-
емщика наличие такого самоограни-
чения. Если такой запрет установлен, 
кредитор должен будет отказать в вы-
даче. Если же, несмотря на запрет, до-
говор потребительского кредита или 
займа будет заключен, кредитор не 
сможет потребовать от заемщика ис-
полнения обязательств».

Человек, который пожелал вос-
пользоваться такой опцией, сможет 
ее отменить, если действительно на-
мерен получить кредит или заем, 
и ведение, и снятие самозапрета бу-
дут бесплатными и неограниченны-
ми по числу, добавили в ЦБ. Соот-
ветствующий законопроект прошел 
межведомственное согласование, об-
суждался с рынком и готовится к вне-
сению в Госдуму.

Полина Трифонова,  
Максим Буйлов

Электроэнергия по эталонам
ФАС пытается выровнять расходы электросетей

ФАС снова пытается унифици-
ровать расходы электросетевых 
компаний в регионах: теперь 
служба обещает внедрить «эта-
лонный» уровень затрат с 1 янва-
ря 2024 года. Такая мера, по мне-
нию регулятора, заставит ком-
пании либо сокращать расходы, 
либо отдавать активы более эф-
фективным игрокам. ФАС ожи-
дает снижения расходов мини-
мум в 16 регионах, что может 
привести к сокращению тари-
фов. Однако аналитики и участ-
ники рынка просят раскрыть 
методику расчета эталонов, по-
скольку, наоборот, опасаются 
 роста тарифов для бизнеса.

ФАС презентовала новую кон-
цепцию эталонного регулирования 
в электросетевом комплексе. Служба 
готова с 1 января 2024 года установить 
«эталонный» уровень операционных 
затрат (OPEX) для распределительных 
сетевых компаний в регионах. Базо-
вый показатель установят минимум 
на три года и будут ежегодно индекси-
ровать на инфляцию.

ФАС обещала ввести эталоны 
на OPEX в сетях с 2018 года, но всег-
да сталкивалась с критикой прави-
тельства. Теперь служба надеется по-
этапно перевести все компании на 
новое регулирование с 2026 года, 
следует из материалов к конферен-
ции по тарифному регулированию. 
Организации с высокими расхода-
ми «будут вынуждены либо повы-
сить эффективность, либо передать 
активы более эффективным органи-
зациям», отмечается в материалах. 
В ФАС пояснили „Ъ“, что сейчас раз-
ница расходов у ТСО в одном регио-
не может различаться в разы, а новая 

методика приведет к выравниванию 
 затрат. Эталоны планируется уста-
навливать по субъектам РФ и видам 
 оборудования.

• Операционные расходы (в основном 
зарплата и расходы на ремонт) — 
это в среднем около 40% (редко до 50%) 
в выручке сетевой компании, гово-
рит Сергей Сасим из Института 
экономики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ. 
В 2022 году общая выручка сетевых 
компаний РФ — 1,15 трлн руб.
По прогнозам ФАС, минимум в 16 

регионах России OPEX сетевых ком-
паний уменьшится, что может при-
вести к снижению тарифов. Наиболь-
шее сокращение OPEX ожидается 
в Кемеровской области (минус 15%), 
а наименьшее — во Владимирской 
и Астраханской областях (минус 1%). 
Совокупная выручка сетей в указан-
ных службой регионах — лишь око-
ло 24% от выручки всех компаний 
РФ, данные по остальным регионам 
не представлены, замечает Сергей 
Сасим. Аналитик подчеркивает, что 
ФАС не раскрыла числовые данные 
эталонных затрат и методику их рас-
чета, поэтому судить о влиянии на 
 тарифы сложно.

«Эталоны предлагается устанавли-
вать скорее на основе усреднения те-
кущих расходов с довольно прими-
тивной дифференциацией, чем на 
основе лучших практик,— говорят 
в „Сообществе потребителей энер-
гии“.— Предлагаемое применение 
эталонов напрямую, а не в качестве 
сравнительной базы, очень рискован-
но и требует высочайшей квалифи-
кации региональных тарифных ор-
ганов. Полная картина последствий 
для экономики не представлена». Эта-

лоны уже привели к кратному увели-
чению платежей в адрес энергосбыто-
вых компаний, добавляют там, и нет 
гарантий, что эта история не повто-
рится и с сетевыми тарифами.

В «Россетях» ожидают, что вне-
дрение эталонных затрат приведет 
к исключению субъективного под-
хода к оценке расходов на содержа-
ние сетей, упростит и повысит про-
зрачность тарифного регулирования, 
а также окажет положительный эф-
фект на повышение надежности и ка-
чества энергоснабжения.

В «РусГидро» (управляет сетями 
на Дальнем Востоке) в целом под-
держивают внедрение эталонов. Но 
в госхолдинге считают, что проект 
требует доработки «с точки зрения 
придания механизму гибкости, что-
бы он мог оперативно реагировать 
на внешние изменения» (фактиче-
ский рост цен на оборудование или 
возникновение ущерба от природ-
ных катаклизмов).

«Применение эталонных затрат 
должно увязываться с системой 
контроля качества и надежности 
услуг,— указывает Сергей Сасим.— 
В противном случае организации 
получат стимул переводить увели-
чение расходов в рост чистой прибы-
ли, например, за счет сокращения ре-
монтов. Кроме того, регулятор хочет 
индексировать эталонный OPEX на 
инфляцию без учета понижающих ко-
эффициентов эффективности и эла-
стичности, хотя рост расходов логич-
нее сдерживать для стимулирования 
компаний к эффективности». Пока 
нет понимания, добавляет он, как 
поступит регулятор при повторении 
двузначной инфляции.

Полина Смертина

Портал на выданье
Профильные покупатели присматриваются к «Банкам.ру»

На портал «Банки.ру», долю в котором продает 
Russia Partners, появились несколько крупных 
и известных претендентов. В частности, источни-
ки „Ъ“ упоминают Московскую биржу, «Яндекс» 
и Владимира Потанина. Эксперты видят базу для 
заинтересованности всех потенциальных поку-
пателей, но называют возможную цену сделки 
слишком высокой.

На 40% портала «Банки.ру», принадлежащие инвест-
фонду Russia Partners, претендует Московская биржа, 
рассказал источник „Ъ“, близкий к торговой площадке, 
и подтвердил собеседник на финансовом рынке. Среди 
других претендентов он называет «Яндекс» и владельца 
компании «Интеррос» Владимира Потанина. На Москов-
ской бирже не ответили „Ъ“, представители «Яндекса» 
и господина Потанина отказались от комментариев. «Же-
лающих много, но до сделки еще очень далеко»,— уточ-
няет один из собеседников „Ъ“. В «Банках.ру» вопрос про-
дажи портала не комментируют.

• В середине марта РБК сообщила, что фонд Russia Partners 
выставил на продажу более 40% акций «Банков.ру». Свои 
 доли могут продать и другие собственники (около 60%) — 
фонды Winter Capital и «Эльбрус Капитал». Согласно 
«СПАРК-Интерфакс», формально «Банки.ру» на 100% при-
надлежат кипрской Banki.ru Holding Ltd. Судя по выписке 
из реестра Кипра, которую изучил „Ъ“, капитал последней 
разделен между американской SG Financial Marketplace 
Holdings и кипрской Realstreet Trading Limited, которая, 
в свою очередь, принадлежит кипрским Freestart Trading 
Limited и Janeville Limited.
Основной бизнес «Банков.ру» состоит в лидогенера-

ции, сайт обеспечивает трафик различным финансовым 
компаниям, перенаправляя посетителей на их сайты. От-
носительно недавно появилось и новое направление — 
финансовый маркетплейс, вошедший в реестр ЦБ в сен-
тябре 2022 года. Среди участников платформы на сайте 
числится девять банков.

Источники РБК говорили о цене 13–16 млрд руб. за весь 
пакет акций. Суммарная выручка всех связанных юрлиц 
«Банков.ру» за 2021 год составила около 4,8 млрд руб. Со-
гласно отчетности портала, значительная доля пришлась 
на лидогенерацию (почти 1,6 млрд руб.), остальное — на 
контекстную и медийная рекламу, подписки и т. д. По 

итогам года портал получил убыток в 402 млн руб. про-
тив прибыли годом ранее. Это произошло на фоне трех-
кратного роста коммерческих расходов (до 2,1 млрд руб.), 
преимущественно на рекламу. Кроме того, в том же году 
компания получила кредит от связанной стороны на 
700 млн руб. Чистые активы за год сократились почти 
в 3,2 раза, до 183,7 млн руб. По данным РБК, EBITDA ком-
пании в 2022 году была около 1 млрд руб. (однако отчет-
ность за прошлый год не публиковалась).

Партнер NSP Александр Некторов отмечает, что до на-
чала военных действий на Украине у технологичных 
компаний цена продажи могла превышать две выруч-
ки. Однако чаще ценообразование привязано к EBITDA. 
«У супертехнологичных иностранных компаний стои-
мость актива могла составлять 10 EBITDA и даже выше»,— 
 уточняет эксперт.

Вместе с тем, по словам господина Некторова, «на рос-
сийский бизнес всегда был дисконт», а в текущих усло-
виях есть и дополнительные факторы — то, что продает-
ся не контрольный пакет, пониженная ликвидность, так 
как необходимо получить согласие регуляторных орга-
нов, в том числе ФАС, правкомиссии Минфина по контр-
олю за иностранными инвестициями, поскольку фор-
мально владелец нерезидент.

Интерес к покупке «Банков.ру» может быть у тех участ-
ников технологического рынка, кто уже оказывает фи-
нансовые услуги и хочет их развивать. К таким относится, 
в частности, «Яндекс», который располагает необходи-
мым финансовым ресурсом для покупки, отмечает управ-
ляющий партнер «Страйд Консалтинг» Игорь Бондарен-
ко. «Бизнес-процесс по кредитной лидогенерации для 
банка может создать синергетический эффект с реклам-
ным трафиком „Яндекса“»,— считает он.

Московская биржа, запустившая маркетплейс «Фину-
слуги», могла бы расширить линейку финансовых услуг, 
однако эта покупка потребовала бы существенных до-
полнительных инвестиций, считает эксперт. Для группы 
«Интеррос», которая в прошлом году вернулась на финан-
совый рынок, купив Росбанк и Тинькофф-банк, добавля-
ет господин Бондаренко, портал мог бы стать дополни-
тельным технологическим ресурсом, который ускорит 
развитие группы в целом.

Ольга Шерункова

«Россия» не сдается

Несвоевременная поставка состав-
ных частей ЯЭУ может затянуть фор-
мирование центральной части корпу-
са, в частности машинных отделений, 
«России» и сместит общий график 
строительства судна, говорит источ-
ник „Ъ“, близкий к «Роснефти».

Как утверждают собеседники „Ъ“, 
есть отставание в проведении работ 
и со стороны самой «Звезды»: для его 
сокращения судоверфи необходимо 
привлечь больше рабочих для кор-
пусных и сварочных работ на ледо-
коле. На середину марта вместо 15% 
от общего объема плановых рабо-
ты выполнено лишь 5%. «Если крат-
но не увеличить скорость корпус-
ных работ, то составные части ЯЭУ 

в 2025 году едва ли понадобятся»,— 
 замечают собеседники „Ъ“.

Строительство атомного ледо-
кола — первый опыт судоверфи 
«Звезда», отмечает глава консульта-
ционного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев. «Не имея представления 
о сроках выполнения отдельных эта-
пов строительства, возможности про-
ведения параллельных работ на дру-
гих узлах ледокола, сложно сказать, 
сколь критична эта задержка для его 
сдачи»,— отмечает он. 

Что касается круглогодичной на-
вигации на Севморпути, то она в пер-
вую очередь относится к работе газо-
возов проектов НОВАТЭКа, поскольку, 
по правилам плавания в акватории 
Севморпути 2022 года, круглогодич-
но в тяжелых ледовых условиях даже 

под проводкой ледокола может проис-
ходить плавание только судов аркти-
ческого ледового класса Arc7 и выше. 
Только НОВАТЭК, помимо «Норни-
келя», располагает судами требуемо-
го ледового класса. Строящиеся для 
второго проекта НОВАТЭКа — «Арк-
тик СПГ 2» — на «Звезде» в партнерст-
ве с южнокорейской Samsung Heavy 
Industries газовозы обладают улуч-
шенной ледопроходимостью, а стро-
ящиеся на DSME — еще и большей 
мощностью. «Это позволяет предполо-
жить, что круглогодичная навигация 
в восточной части Севморпути смо-
жет быть начата, не дожидаясь ввода 
в строй ледокола „Лидер“»,— полага-
ет господин Григорьев.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Банки и МФО перед выдачей 
займов должны будут 

проверять в кредитной 
истории заемщика  

наличие самоограничений
— Михаил Мамута,

руководитель службы по защите прав  
потребителей и обеспечению доступности 

финансовых услуг Банка России,  
14 июня 2022 года
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Eli Lilly стала вторым после Bris-
tol-Myers Squibb (BMS) американ-
ским фармпроизводителем, ре-
шившим окончательно поки-
нуть Россию. Компания может 
передать свой бизнес в стра-
не в управление швейцарской 
Swixx Biopharma — так поступи-
ла почти год назад и BMS. Хотя 
доля Eli Lilly на рынке РФ не до-
стигает и 1%, но перед геопо-
литическим кризисом произ-
водитель смог почти в полто-
ра раза нарастить выручку — 
до 14 млрд руб. По словам источ-
ников „Ъ“, передача бизнеса 
в управление позволит компа-
нии сохранить хотя бы эту долю 
на рынке, куда можно будет вер-
нуться после возможной норма-
лизации ситуации. 

Eli Lilly решила уйти с россий-
ского рынка и передать свой мест-
ный бизнес своему партнеру в Цен-
тральной и Восточной Европе — за-
регистрированному в Швейцарии 
дистрибутору Swixx Biopharma. Об 
этом „Ъ“ рассказали два бывших со-
трудника подразделения Eli Lilly 
в РФ. По их словам, подготовка к это-
му процессу началась в конце фев-
раля со смены топ-менеджмента 
в представительстве компании. Тог-
да, по данным ЕГРЮЛ, гендиректора 
ООО «Лилли Фарма» — российской 
структуры Eli Lilly — Ирину Запоро-
жец сменила на этой должности Ека-
терина Ибрагимова. Часть персона-
ла «Лилли Фармы» вместе с топ-ме-
неджером перейдут в новую структу-
ру, которую Swixx Biopharma наме-
рена создать для дистрибуции пре-
паратов Eli Lilly в России, добавляют 
собеседники „Ъ“. 

В российских офисах Eli Lilly 
и Swixx Biopharma не смогли опера-
тивно ответить на запрос „Ъ“. В по-
недельник вечером о возможном 
уходе из РФ Eli Lilly сообщил и от-
раслевой Telegram-канал «Право на 
здоровье» со ссылкой на свои источ-
ники на фармрынке.

Год назад из-за российско-украин-
ского военного конфликта Eli Lilly за-
явила о приостановке экспорта пре-
паратов в РФ и инвестиций в клини-
ческие испытания, хотя западные 
санкции не коснулись этого сегмен-
та. Тогда компания прекратила по-
ставки только «Салиса» от эректиль-
ной дисфункции, так как средство 
не входит в перечень жизненно важ-
ных и имеет в РФ 11 аналогов (см. „Ъ“ 
от 22 марта 2022 года). При этом ряд 
препаратов, включая инсулин «Ху-
малог», противодиабетический пре-
парат «Трулисити» и онкопрепара-
ты «Зенлистик», «Цирамза», «Алимта» 
и «Гемзар», производитель обещал 
поставлять и дальше. Вероятно, ди-
стрибуцией этих препаратов и зай-
мется Swixx Biopharma после полу-
чения в управление российского 
бизнеса Eli Lilly, не исключают собе-
седники „Ъ“. В этом случае Swixx Bio-
pharma может рассчитывать на про-
цент от продаж и отчисления от мар-
кетинговой активности, считает ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 

По данным IQVIA, в 2022 году доля 
Eli Lilly на российском рынке соста-
вила 0,52%, или 11,6 млрд руб. Са-
мый лучший показатель у компании 
был в 2021 году, по итогам которого, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка «Лилли Фармы» достигла по-

чти 14 млрд руб., что почти в полто-
ра раза больше год к году, чистая при-
быль составила 525 млн руб. при 
убытке в 163 млн руб. в 2020 году. 

По словам одного из источников 
„Ъ“, передача Eli Lilly Swixx Biophar-
ma — это попытка сохранить боль-
шую часть выручки в коммерческом 
сегменте, на который приходится за-
метная доля продаж фармкомпании 
в РФ. Также это возможность вернуть-
ся на рынок при изменении внешне-
политических условий, добавляет он. 

В рамках госзакупок Eli Lilly по-
ставляет инсулин «Лизипро». Но 
в 2022 году объем госконтрактов ком-
пании по этому препарату составил 
614,8 млн руб., что на 31% меньше год 
к году и на 43% по сравнению с 2020 
годом, говорит руководитель отдела 
стратегического развития Headway 
Company Людмила Баландина. В то 
время как у второго основного по-
ставщика этого вида инсулина — рос-
сийского «Герофарма» — объем госза-
каза в 2022 году достиг 1,01 млрд руб., 
что на 3,8% больше год к году и на 11% 
больше, чем в 2020 году. 

Некоторые виды инсулина от Eli 
Lilly могут быть заменены россий-
скими аналогами, считает дирек-
тор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов. Но он не исключает 
риск временных перебоев поставок 
в процессе передачи Eli Lilly своего 
бизнеса Swixx Biopharma. 

Eli Lilly стала второй западной фар-
мкомпанией, решившей уйти из Рос-
сии, передав свой бизнес структуре 
Swixx Biopharma. Почти год назад так 
поступила американская BMS (см. „Ъ“ 
от 19 мая 2022 года). Господин Шуляк 
связывает такое решение с давлени-
ем на зарубежных фармпроизводи-
телей, которые сегодня ограничены 
в возможностях инвестировать в мар-
кетинг и продвижение своих препа-
ратов в РФ. При этом, объясняет экс-
перт, у дистрибуторов лекарств таких 
сложностей нет.

Халиль Аминов,  
Алина Савицкая

Eli Lilly еле видно
Американская фармкомпания передает российский бизнес партнеру 

Мы не создадим 
препятствий 

для возвращения зарубежных 
фармкомпаний в Россию

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ, в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т А

KR Properties владельца сети от-
елей Azimut Александра Клячи-
на удалось согласовать объемы 
нового строительстве на месте 
бывшего завода «Рассвет» в цен-
тре Москвы, где работал один из 
создателей космической отра-
сли Сергей Королев, вдвое боль-
ше существующих на площадке 
объектов. Всего в этом кластере 
планируется построить 120 тыс. 
кв. м офисов и жилья стоимо-
стью почти 28 млрд руб. Компа-
ния начинает проект в разгар 
кризиса на рынке недвижимо-
сти, но эксперты не берутся про-
гнозировать, восстановится ли 
спрос к окончанию стройки.

Москомархитектуры утвердил 
архитектурно-градостроительное 
решение нового бизнес-центра на 
50,37 тыс. кв. м в деловом квартале 
«Рассвет» в Столярном переулке на 
Красной Пресне, сообщил „Ъ“ глав-
ный архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов. «Рассвет» принадлежит KR 
Properties Александра Клячина, так-
же владеющего в Москве деловыми 
кварталами «Красная роза» и «Дани-
ловская мануфактура».

 Гендиректор компании Сергей 
Матюхин подтвердил эту информа-
цию, добавив, что стройка начнется 
в третьем квартале этого года, завер-
шить планируется в 2026 году. Объем 
инвестиций в новый бизнес-центр 
директор департамента продаж офис-
ной недвижимости Nikoliers Андрей 
Кухар оценивает в 7,5 млрд руб.

На заводе «Рассвет» в советское 
время проводились разработки для 

космической отрасли, здесь рабо-
тал один из ее основателей Сергей 
Королев. KR Properties выкупил тер-
риторию в начале 2000-х годов. Дол-
гое время компания сдавала площа-
ди бывшего завода в аренду, но в 2022 
году объявила о реконструкции одно-
го из корпусов под современный биз-
нес-центр «Королев» на 17 тыс. кв. м.

Площадь существующих стро-
ений в «Рассвете» — около 60 тыс. 
кв. м, но девелоперу удалось согласо-
вать в мэрии объем новой застройки 
территории вдвое больше — 120 тыс. 
кв. м. Помимо реконструкции одно-
го из корпусов под бизнес-центр «Ко-
ролев» и строительства нового офис-
ного объекта на 50,37 тыс. кв. м в этом 
кластере, по информации „Ъ“, поя-
вится еще одно такое же здание по-
чти на 23 тыс. кв. м и жилой квартал 
бизнес-класса на 30 тыс. кв. м. Дирек-
тор департамента девелопмента зем-
ли Nikoliers Тимур Рывкин оценива-
ет общий объем инвестиций в весь 
проект в 16,5–23 млрд руб., инвести-
ционный директор «Тринфико» Вла-
димир Воскобойников — не менее 
чем в 20 млрд руб.

От продажи жилья девелопер 
может выручить до 18 млрд руб., 
офисов — 450–520 тыс. руб. за 
1 кв. м, подсчитал господин Рывкин. 
Офисные площади в «Рассвете» про-
даются только в «Королеве». В новом 
бизнес-центре помещения будут сда-
ваться в аренду, говорит Сергей Ма-
тюхин. Доходность от сдачи аренды 
офисов для девелоперов составляет 
сейчас 8–10% годовых, в то время как 
рентабельность вложений от прода-

жи может оказаться выше, считает 
господин Воскобойников.

По данным аналитиков Stone 
Hedge, сейчас 60–90% сделок в стро-
ящихся бизнес-центрах приходится 
на спрос со стороны частных инве-
сторов, которые переориентирова-
лись с покупки жилья на приобрете-
ние небольших офисных площадей. 
Спрос на аренду со стороны круп-
ных компаний сильно сузился по-
сле ухода с российского рынка меж-
дународных компаний и оптимиза-
ции расходов на содержание офи-
сов локальными компаниями. Сей-
час спрос формируют в основном го-
скомпании, говорят в Stone Hedge.

Ситуация на офисном рынке Мо-
сквы действительно непростая, кон-
статирует Владимир Воскобойни-
ков: в сегменте высокий уровень 
свободных площадей, к тому же на 
рынок выходят объекты, строитель-
ство которых началось еще до кри-
зиса. В этих условиях новые проек-
ты будут конкурировать с существу-
ющими бизнес-центрами, а девело-
перы столкнутся с проблемой их ре-
ализации, добавляет эксперт. 

Новый офисный проект в «Рассве-
те» — один из немногих, стартующих 
в кризис. Девелопер рассчитывает на 
восстановление спроса в сегменте че-
рез три года, когда завершится строй-
ка. По словам господина Воскобой-
никова, рынок офисов напрямую за-
висит от деловой активности, какой 
она будет к 2026 году, спрогнозиро-
вать сейчас невозможно.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

«Рассвет» встречает девелоперов
Бывший завод застроят бизнес-центрами и жильем

Число салонов связи операторов  
в городах-миллионниках за год 
с марта 2022 года сократилось 
в среднем на 5,5%. Больше все-
го падение в Омске — почти на 
15%, в Москве, Ростове-на-Дону 
и Нижнем Новгороде — на 7%. 
Тенденция связана со снижени-
ем доходов населения и оптими-
зацией бюджета операторов, го-
ворят эксперты. Они, впрочем, 
предполагают, что дальнейшего 
серьезного снижения количест-
ва точек продаж ждать не стоит.

„Ъ“ ознакомился с данными карто-
графического сервиса 2ГИС, согласно 
которым с 1 марта 2022 года по 1 мар-
та 2023 года число офлайн-салонов 
связи в городах-миллионниках со-
кратилось на 5,5%. Больше всего па-
дение в Омске — на 14,7%. В Москве, 
Ростове-на-Дону, Нижнем Новгороде 
и Новосибирске наблюдается сниже-
ние на 7%. По словам представителя 
2ГИС, в целом в марте 2022 года в го-
родах миллионниках насчитывалось 
около 4 тыс. салонов связи с учетом 
киосков и торговых островков.

Тренд подтверждают операторы 
связи. Tele2 на 1 марта 2023 года со-
кратил общее число точек на 1,6%, са-
лонов — на 0,9% год к году. Впрочем, 
представитель оператора отметил, 
что «лавинообразного снижения 
трафика сейчас нет», он сокращает-
ся «прогнозируемо», так что в этом 
году число точек сохранится на теку-
щем уровне: «На рынке давно идут 
дискуссии на тему неопределенно-
го будущего розницы, но в реально-
сти цифровые каналы не могут пол-
ностью заместить офлайновые и га-

рантировать сохранение стабильно-
го уровня продаж сим-карт».

Представитель МТС заявил, что 
число магазинов оператора по ито-
гам 2022 года снизилось на 4%, до 
5,39 тыс. точек. «Мы будет закрывать 
точки в локациях с небольшим пото-
ком клиентов и открывать магази-
ны в более выгодных местах. По ито-
гу розничная сеть будет постепенно 
уменьшаться»,— добавили в МТС. 
Формат дистрибуции в телекоме ну-
ждается в серьезных изменениях, 
подтверждают в «Вымпелкоме»: «Мы 
сокращаем неэффективные точки не 
только в монобренде, но и в партнер-
ском канале».

В 2022 году розница оказалась од-
ним из наиболее пострадавших сег-
ментов бизнеса операторов связи. 
По итогам второго квартала прош-
лого года выручка от продаж телефо-
нов у МТС упала на 47%, Tele2 — на 
12%. Причинами тенденции опера-
торы называли проблемы с постав-
ками техники, снижением покупа-
тельной способности населения, 
а также нестабильным курсом дол-
лара (см. „Ъ“ от 19 августа 2022 года).

Реорганизация салонов связи на-
чалась во время пандемии в 2020 
году, тогда за год их количество со-
кратилось на 15%, в 2021 году — на 
3%, отмечает гендиректор TecomDai-
ly Денис Кусков: «Сейчас из-за умень-
шения покупательной способно-
сти и общего падения продаж иметь 
большое количество торговых точек 
невыгодно, поэтому тенденция про-
должится и в 2023 году».

Сокращение розничных сетей 
операторов связано в первую оче-

редь с изменением потребительско-
го поведения, добавляет аналитик 
«Финама» Леонид Делицин. По его 
словам, за время пандемии жители 
крупных городов привыкли зака-
зывать цифровую технику онлайн 
и получать в пунктах выдачи зака-
зов маркетплейсов, расположенных 
внутри салонов связи. «Отсюда выте-
кает предположение, что потенциал 
сокращения числа салонов не исчер-
пан»,— подчеркивает он.

С ним не соглашаются в «М.Ви- 
део-Эльдорадо»: несмотря на то что 
онлайн-покупки стали ежедневной 
практикой, магазины остаются клю-
чевым элементом для россиян при 
выборе и покупке техники, 85% опе-
раций клиенты совершают с исполь-
зованием розничной инфраструкту-
ры, подчеркивает представитель сети.

«Раньше операторы могли позво-
лить открывать салоны связи рядом 
друг с другом, дверь-в-дверь, старясь 
выжать максимум из места с высо-
кой проходимостью. Сейчас рыноч-
ная ситуация располагает к оптими-
зации бюджета и сокращению убы-
точных точек продаж»,— уточня-
ет бизнес-аналитик компании «F+ 
tech — Марвел» Антон Фомин.

Через какое-то время салоны 
вновь начнут открываться, так как 
розничные сети — это скорее марке-
тинговый инструмент, уверен госпо-
дин Фомин: «Операторы продают не 
отдельный продукт, а комплексную 
услугу — доступ к сотовой связи, од-
ним из составляющих которой явля-
ется смартфон».

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

Операторы поймали  
падение трафика
В крупных городах сокращается число салонов связи

Кроме того, полагает эксперт, та-
кие ситуации могли возникать у кли-
ентов, которые принудительно пере-
водили активы из подсанкционных 
брокеров, и новый брокер из-за тех-
нической ошибки мог открыть кли-
енту новый договор ИИС. Но быва-
ют и случаи, когда клиент сам нажал 
кнопку для открытия ИИС, не осоз-
навая последствия таких действий. 
Каждый случай, по словам господи-
на Леснова, нужно разбирать отдель-
но, чтобы понимать причины. Кро-
ме того, на Московской бирже есть 
сервис, который позволяет при ре-
гистрации клиента отправлять бро-
керу сообщение о том, что у него уже 
есть ИИС, отмечает эксперт.

• По данным Московской биржи, 
число физических лиц, имеющие бро-
керские счета на торговой площад-
ке, по итогам февраля 2023 года до-
стигло 24 млн человек, увеличив-
шись с начала года на 1,1 млн чело-
век. Общее количество брокерских 
счетов достигло 40,4 млн шт. Коли-
чество ИИС составило 5,2 млн шт., 
увеличившись с начала года 
на 60 тыс. По законодательству, 
можно иметь только один ИИС 
для получения налогового вычета. 
По истечении 30 дней после откры-
тия второго ИИС инвестор может 
лишиться налоговых преференций 
по первому счету.
Ошибочное открытие банком 

или брокером счета в отсутствие ка-
ких-либо операций по нему с после-

дующим закрытием подтверждает, 
что вычет должен быть сохранен, 
считает адвокат КА «Юков и партне-
ры» Оксана Арапова. «Возможно, по-
требуется представить соответству-
ющие объяснения при проведении 
ФНС проверки, писем из банка об 
ошибочном открытии счета, если 
таковое имелось»,— уточнила она. 
В ВТБ говорят, что, если «пользова-
тель допустил ошибочное открытие 
ИИС, он может обратиться в служ-
бу поддержки и закрыть ИИС с пре-
доставлением справки для клиента 
и налоговой инспекции о непредна-
меренности действия и отсутствии 
операций».

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова,  
Виталий Гайдаев

Удвойка автоматом

МТС договорилась о консо-
лидации еще одного актива 
в сегменте интернета вещей 
(IoT). Оператор в апреле закро-
ет сделку по покупке контр-
оля в петербургской компа-
нии «Проектная среда», кото-
рая разрабатывает телемати-
ку для коммерческих автопар-
ков. Сумма сделки может соста-
вить порядка 1,5–2 млрд руб. 
Эксперты считают актив ло-
гичным дополнением к дру-
гим предприятиям МТС в обла-
сти IoT и телематики, но отме-
чают, что спрос на такие реше-
ния сейчас зависит от факто-
ров, не связанных с телекомму-
никационным бизнесом.

МТС намерена в апреле закрыть 
сделку по приобретению контроля 
(больше 50%) в группе компаний 
«Проектная среда», которая разра-
батывает решения в области интер-
нета вещей для транспорта, говорит 
источник „Ъ“, близкий к перегово-
рам. По его словам, оператор наме-
рен в результате усилить позиции на 
рынке транспортной телематики. 
Сумму сделки он оценивает в 1,5–
2 млрд руб. В МТС отказались от ком-
ментариев, в «Проектной среде» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

• ООО «Проектная среда» учреждено 
в 2016 году в Санкт-Петербурге и 
принадлежит Марии и Юрию Виснев-
ским (90% и 10% соответственно), 
следует из «СПАРК-Интерфакс». Эта 
компания владеет тремя юрлицами: 
ООО СТМ, ООО СМА-РТ и ООО «СКАУТ 
Северо-Запад». Совокупная выручка 
всех четырех компаний по итогам 

2021 года составляет 604 млн руб. 
при чистой прибыли 61 млн руб.
По собственным данным, ООО за-

нимается разработкой решений для 
повышения безопасности дорожно-
го движения (автомобильные тре-
керы GPS/ГЛОНАСС, камеры для 
контроля работы водителей и т. д.), 
ПО для контроля расхода топлива 
и т. д. «Проектная среда» поставляет 
софт под брендами «СКАУТ—Корпо-
ративные решения».

Эта не первая сделка МТС на рын-
ке автоэлектроники и телематики. 
В октябре 2022 года компания ку-
пила разработчика навигационных 
систем для автомобилей «Навител», 
в феврале стало известно, что она на-
мерена запустить в Твери производ-
ство сенсорной мультимедийной 
системы с навигацией для автомо-
билей (см. „Ъ“ от 2 февраля). Также 
в начале марта структуры МТС («МТС 
Авто») приобрели 100% компании 
«Ди Вай Технолоджис», которое раз-
рабатывает и производит автоэлек-
тронику (см. „Ъ“ от 23 марта).

МТС в последнее время рас-
ширяет присутствие на рынке 
IoT-решений для бизнеса, а также 
идет в транспортную тематику, и в та-
ких условиях сделка выглядит логич-
ной — компания сможет предостав-
лять клиентам и этот продукт в рам-
ках комплексных решений, считает 
автомобильный аналитик Владимир 
Беспалов. При этом эксперт отмеча-
ет, что спрос на решение будет зави-
сеть и от его эффективности с точки 
зрения сокращения издержек.

Рынок мониторинга транспор-
та в России в целом конкурентный 

и представлен несколькими веду-
щими российскими поставщика-
ми решений помимо СКАУТ (сис-
темы OMNICOMM, «Навтелеком», 
«АвтоГРАФ»), говорит исполнитель-
ный директор ассоциации «Консор-
циум предприятий в сфере автомо-
бильных электронных приборов 
и телематики» Дмитрий Корначев. 
Спрос на такие решения в ближай-
шие годы, считает эксперт, будет за-
висеть от трех факторов: восстанов-
ления спроса на грузовой транспорт 
и легкие коммерческие автомоби-
ли, роста уровня проникновения те-
лематических систем и повышения 
их функциональности, а также на-
личия свободных средств у владель-
цев автопарков.

Эта сделка скорее «покупка кли-
ентской выручки» и бренда, извест-
ного в сегменте, нежели уникаль-
ной технологии, считает гендирек-
тор оператора связи «Комфортел» 
Дмитрий Петров. Эксперт добавляет, 
что актив может позволить МТС на-
растить выручку в сегменте мобиль-
ной передачи данных, так как после 
покупки вендор начнет пользовать-
ся только услугами оператора, а не 
сторонних операторов связи.

Дмитрий Корначев также отме-
чает, что негативным фактором мо-
жет стать ограничение на поставки 
новых автомобилей, хотя это может 
быть нивелировано: «Наличие спро-
са на новую технику в том числе за-
висит от государственной поддер-
жки, например, программ льготно-
го лизинга грузовой техники».

Татьяна Исакова,  
Ольга Никитина

МТС подсядет в умный транспорт
Оператор покупает новый актив в интернете вещей

Легендарный российский путешественник Ф. Ф. КОНЮХОВ и президент  
Федерации воздухоплавательного спорта России И. Г. МЕНЯЙЛО установили  

новый мировой рекорд дальности беспосадочного перелета, преодолев  
на тепловом воздушном шаре расстояние в 2540 км 

С новым рекордом их поздравляет вице-президент Российского Союза химиков, основатель движе-
ния «Детям России – Образование, Здоровье и Духовность» (ДРОЗД) Андрей Григорьевич ГУРЬЕВ:

Уважаемые Федор Филиппович и Иван Григорьевич! От души поздравляю вас с уникальным достижением! 
Вы продемонстрировали силу духа, смелость, мастерство и стали настоящими героями для подрастающего 
поколения. Я особенно благодарен вам за то, что свой перелет вы посвятили юбилею движения ДРОЗД.  
Более 50 тысяч юных ДРОЗДят вместе со всей страной болели за вас, желая вам успеха и мягкой посадки.  
Вы осуществили их мечту и дали всем нам еще один повод для гордости за свое Отечество. Крепкого вам 
здоровья и новых рекордов!

с1
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— И все же насколько локализованы 
ваши беспилотники? И как вы оцени-
ваете планы нарастить локализацию 
до 80–90%?
— В стоимостном выражении в составе 
беспилотника иностранные компонен-
ты составляют около 15%, в основном это 
полезная нагрузка и двигатели. Но мы про-
должаем импортозамещение: сами сдела-
ли оптический квантовый магнитометр для 
геологоразведки, мультиспектральную ка-
меру, гиростабилизированную платформу 
и видеокамеры для нового коптера. Сами де-
лаем каналы связи. Дальше нам двигаться 
уже сложно, а в микроэлектронику — невоз-
можно. Все, что мы здесь можем,— создать 
внутренний спрос.
— Что разработал и привнес на рынок 
именно «Геоскан»? 
— В первую очередь софт для обработки дан-
ных. Второе — софт автопилота и инерци-
ально-навигационной системы, это мозг 
беспилотника и его глаза и уши, они обеспе-
чивают автономный полет и работу. Мы сде-
лали его с нуля, и таких проектов очень мало 
в мире.
— Разве в России такой автопилот есть 
только у вас?
— Нет, не только, но наш — самый продви-
нутый, потому что работает и с самолетом, 
и с коптером, что гораздо сложнее.
— Что у вас продается лучше всего?
— Одно время это были самолеты, пока ки-
тайский производитель DJI не перевернул 
рынок. Самолетные модели ушли в нише-
вый продукт. Сейчас в мире самый прода-
ваемый продукт — коптеры для видеосъ-
емки. Мы работаем над созданием таких 
коптеров, они будут первыми в РФ, скон-
струированными для крупносерийного 
производства. Такого продукта, который 
можно было делать десятками тысяч в год, 
в стране пока нет. Рассчитываем, что изде-
лие позволит нивелировать разрыв меж-
ду зарубежным беспилотникостроением 
и отечественным.
— Как вы относитесь к планам сформи-
ровать госзаказ на беспилотники? Какой 
прогнозируемый спрос ожидаете, какой 
кажется наиболее реалистичным и в ка-
ком объеме рассчитываете на госзаказ 
и господдержку?
— Мы не ожидаем спрос, мы точно знаем, 
что он есть. Мы разрабатываем технологии 
и «железо», которые точно: а) нужны стране 
и б) будут востребованы на рынке. Независи-
мо от того, будет ли господдержка, или нет. 
Может быть, ее не будет, а может, с ней будет 
даже хуже: потому что чем больше денег — 
тем больше желающих. Обостряется, скажем 
так, «плохая» конкуренция. 

Есть здоровая конкуренция с технологи-
ческими фирмами, которые работают в рын-
ке в соперничестве,— это хорошо. А есть 
плохая, когда в некую кормушку для птиц 
наваливают всякого корма, нужного и не-
нужного. И чем лучше кормят, тем больше 
начинают не птицы слетаться, а собирать-
ся волки и медведи — уже не технологиче-
ские компании, а системные интеграторы, 
которые выметают все дочиста. И воробьям, 
технологическим компаниям, не остает-
ся ничего. Да еще и поляна будет выжжена 
на несколько лет.
— Тем не менее «Геоскан» получает госпо-
мощь. Какой объем от оборота составила 
господдержка в 2022 году? 
— Мы начинали с Фонда Бортника, потом 
получили грант НТИ, а сейчас — субсидию 
Минпромторга, за что всем очень благодар-
ны, это очень помогло в развитии. И надеем-
ся, что поддержка продолжится. Мы могли 
бы работать и без господдержки, но тогда 
пришлось бы жертвовать темпом. В процен-
тах от оборота за последние пять лет по всем 
видам помощи получается около 6%.
— То есть в госзаказе вы участвовать 
не намерены?
— Почему же. Наша миссия — разраба-
тывать такие беспилотники, чтобы спрос 
на них исчислялся десятками тысяч. Напри-
мер, мы предложили раскручивать маховик 
спроса на образовательном рынке. Потому 
что его государство может контролировать 
и защищать от зарубежной продукции, в от-
личие, скажем, от потребительского — типа 
свадебных съемок, на котором доминирует 
китайская техника.

Мы рассматриваем эту сферу как разгон-
ную полосу, чтобы выехать на шоссе и начать 
делать серийную продукцию для потреби-
тельского рынка. Потому что есть проблема: 
она должна быть дешевой, а для этого нуж-
но или продавать много, или вложить много 
денег с огромным риском. Замкнутый круг 
надо разорвать. На образовательном рынке 
есть шанс получить госзаказ на десятки ты-
сяч небольших дронов, научиться делать 
много и дешево, и выйти на потребитель-
ский рынок.

И образование — это не только про биз-
нес, это вложения в человеческий капитал. 
Дети будут учиться управлять коптерами, 
программировать, осваивать азы компью-
терного зрения, искусственного интеллекта.
— Вы сами кадровый голод ощущаете?
— Да, нам тяжело в квадрате. Потому что, 
с одной стороны, растем все быстрее коли-
чественно, с другой — качественно, и повы-

шаются требования к квалификации. Петер-
бургских кадров уже не хватает, планируем 
создавать филиалы, смотрим на Томск и Мо-
скву. Например, космическую технику 
в Санкт-Петербурге исторически делали го-
раздо меньше. Серьезно развивать космиче-
ское направление без Москвы не получится.
— Сколько сотрудников планируете на-
брать в этом году?
— 150–200.
— Помимо видеосъемки, что сейчас раз-
рабатываете?
— Нам интересно дистанционное зондиро-
вание земли в целом, интересно объединить 
беспилотные технологии ДЗЗ с космически-
ми, потому что есть шанс на мировое лидер-
ство и есть профессиональные партнеры.
— «Роскосмос»?
— Нет, частные фирмы по космической 
технике. «Роскосмос» — организация госу-
дарственная. И то, как она будет общать-
ся с небольшими частными компаниями, 
пока непонятно. Раньше он этого не де-
лал, поскольку им не с кем было разговари-
вать. Сейчас в России появились довольно 
сильные частные хайтек-компании в обла-
сти «железа», раньше были только отдель-
ные выдающиеся игроки вроде «Яндекса» 
или «Касперского». Сейчас, например, есть 
«Бюро 1440» — они делают очень интерес-
ный проект. Дело Илона Маска живет.
— России нужен собственный Илон 
Маск?
— Мы за него (смеется). Если серьезно — 
пока в России это невозможно. Маск — это 
не только большие идеи, но и большие вло-
жения. У него был большой собственный ка-
питал, поэтому ему поручили большую зада-
чу, он в нее погрузился на все 100% и решил. 
И не одну. У нас есть люди с большим капи-
талом, но они лично на все 100% в высокие 
технологии не пойдут. А те, кто может пой-
ти, большого капитала не имеют.

В России нужно или создавать десятки 
«прото-Масков», из которых потом может 
вылупиться настоящий, или создавать парт-

нерства частных технологических компа-
ний и хороших госкомпаний, которые сами 
занимаются технологиями. Но именно парт-
нерства, а не поглощения.
— Тогда почему вы не идете в космос, ка-
кие препоны?
— Мы уже там. Наш первый спутник, куб-
сат «Геоскан-Эдельвейс», сейчас самый по-
пулярный любительский спутник в мире. 
Но мы делаем только первые шаги. Формаль-
но кубсат даже не считается изделием косми-
ческой техники. Его сделали шесть наших 
сотрудников за полтора года от момента по-
становки задачи, когда мы просто решили, 
что это классная тема.

Мы оторвали у беспилотника крылья и за-
пустили в космос (смеется). И он работает, все 
системы. Можно заказать фотографию Зем-
ли или космоса — он ее пришлет. И Маск де-
монстрирует с пролетарской прямотой, что 
небольшие команды могут делать грандиоз-

ные проекты, которые раньше были доступ-
ны только крупным предприятиям.
— Нет ли подозрения, что небольшие ко-
манды с грандиозными проектами в Рос-
сии быстро поглощает государство?
— Не государство, а государственные ком-
пании со своими частными интересами. 
Да, такая опасность есть, но надо держать 
ухо востро и не щелкать клювом. Бизнес — 
это лес, населенный самой разной живно-
стью, и кто-то кого-то ест, это неизбежно. 
Но мы не хотим, чтобы нас съели, и до сих 
пор нам это удавалось. 

Мы как колобок, который только начал 
брать разгон. Про будущее — на знаю. Ко-
лобок — это, наверное, первая в мире исто-
рия про «черного лебедя». Но в этой сказке 
не приводится данных о том, сколько вре-
мени колобок катился и какой путь ему уда-
лось пройти. Если первая лиса появится 

на нашем пути через несколько десятков лет, 
мы многое успеем сделать. Да и чем дальше 
катимся, тем меньше становится таких лис.

В целом мы считаем, что возможность 
самостоятельного существования в России 
есть.
— Потенциальный спрос и планы 
по сборке на год?
— План — суммарно на 5 тыс. машин, из них 
500 — крупная техника. Почти удвоение год 
к году. Мы перешли на принципиально но-
вый подход к разработке и производству 
БПЛА: используем только литье и стандар-
тизованные комплектующие, которые изго-
тавливаются в промышленных масштабах. 
Этот подход позволяет тиражировать про-
дукцию в любых количествах.
— В какие новые для беспилотников от-
расли вы могли бы прийти?
— Во многие. Беспилотники нужны и для 
кадастра, и для точного земледелия, и даже 
для развития туризма через создание и по-
пуляризацию цифровых моделей досто-
примечательностей. Это геологоразведка, 
мониторинг инфраструктурных объектов, 
промышленных объектов. Например, мож-
но построить трехмерную модель плотины 
и определить ее деформации, или модель 
дымовой трубы в ИК-спектре и найти дефек-
ты теплоизоляции. Экономический эффект 
для государства может составлять сотни мил-
лиардов рублей в год.
— Спрос сдерживается незнанием услуги 
или регулированием?
— Двумя моментами. Во-первых, это есте-
ственное недоверие ко всему новому. Де-
сять лет назад продать беспилотник для аэ-
рофотосъемки было почти невозможно, 
нам приходилось доказывать, что это рабо-
тает, даже пришлось самим оказывать услу-
ги, чем мы не собирались заниматься. Сей-
час все специалисты знают, что это работает, 
знают, какие точности можно получать. Вто-

рое — это «нормативка», например, барьер 
с сертификацией.
— Пример сертификации БАС-200 «Верто-
летов России» не вдохновляет? 
— На рынке считают, что процесс сертифи-
кации стоит несколько сотен миллионов 
рублей. Видимо, потому, что беспилотни-
ки весом более 30 кг приравниваются сер-
тифицирующими организациями (Роса-
виацией.— „Ъ“) к большим летательным 
аппаратам типа пассажирских самолетов. 
Такую сертификацию могут себе позволить 
единицы российских компаний. А для бы-
строго развития рынок должен обязатель-
но кишеть. Чтобы вырос один гигант, в на-
чале у него должна быть сотня конкурентов, 
иначе этот «один» будет кривой, вырастет 
в нездоровых условиях. Чтобы была конку-
ренция, нужно устранять барьеры. С серти-
фикацией за сотни миллионов конкурен-
ции не будет никогда.
— Если сертификация в этом виде уби-
вает рынок, то какие варианты вы пред-
лагаете? 
— Надо садиться и думать. Понятно, что бес-
пилотники — это продукция двойного на-
значения и есть противоречие между эконо-
мической эффективностью и обеспечением 
безопасности. Нужно искать компромисс. 
Сейчас беспилотники квалифицируют как 
обычный самолет или вертолет, а операто-
ров — как авиационный персонал. Но если 
дрон летает только над полем, где нико-
го нет, или дрон весит 1 кг, то и требования 
безопасности не должны быть сопоставимы 
с требованиями к МС-21. 

Давайте ограничим полеты в людных 
местах, давайте это обсуждать. Если бы ни-
где в мире это не решалось — можно было 
бы понять, почему у нас не получается. 
Но если в других странах, где серьезно за-
нимаются безопасностью, компромисс сло-
жился, давайте и у нас его найдем.

— Это единственное, что не устраивает 
производителей в регулировании?
— Для нашей технологии важно упрощение 
или снятие, где это возможно, режима контр-
ольного просмотра. Сейчас все материалы 
съемки, прежде чем отдать заказчику, надо 
направить на контрольный просмотр (в пра-
воохранительные органы.— „Ъ“). Эта про-
цедура длительная, занимает несколько не-
дель. А для многих потребителей результат 
нужно получить быстро, за сутки — это мо-
ниторинг строительства, анализ хода роста 
растений перед внесением удобрений или 
пестицидов в сельском хозяйстве, фиксация 
ДТП для быстрого освобождения трассы.

Действующая «нормативка» блокирует 
развитие этих самых массовых рынков БАС. 
Наверняка есть подходы, которые помогут 
найти компромисс. Например, можно позво-
лить владельцам и арендаторам земельных 
участков снимать собственные площадки.
— Запрет использования БПЛА в регио-
нах на вас отразился?
— Да, отразился, было даже несколько от-
казов от покупок, потому что покупатели — 
маленькие организации — были из регио-
нов, попавших под запрет. Но это не беда. 
Беда в том, что эти ограничения малополез-
ны. Если кто-то задумал нанести ущерб — за-
прет на полеты не изменит его планы. Да, 
беспилотник-нарушитель станет более ви-
димым, противоправное применение будет 
легче выявить. Но все же не стоит забывать 
об экономике, не стоит выплескивать с во-
дой младенца. Запреты не должны быть то-
тальными. Можно разрешать работу тем, кто 
согласовал полет, используемую технику, ча-
стоты канала управления.
— Что сейчас сдерживает госзаказ в бес-
пилотных услугах?
— Отсутствует понимание новых воз-
можностей, которые дают беспилотни-
ки, их экономического эффекта. Самый 

очевидный пример — кадастровый учет 
и контроль. Наши технологии позволяют 
создать 3D-модель местности такой точ-
ности, что непосредственно в ней мож-
но выполнять кадастровые работы. Техно-
логия признана, приняты разработанные 
с нашим участием ГОСТы. Выполнять ка-
дастровые работы в цифровой модели, 
а не в поле — гораздо быстрее и дешевле, 
выгода и для государства, и для предпри-
ятий, и для жителей — огромна. По факту: 
технологии есть, они полностью отечест-
венные, но на практике не применяются.

Не узаконены даже сами понятия — та-
кие, как 3D-модель территории, или поля, 
или карьера. Хотя это странно: цифровая 
экономика, создание цифровых двойни-
ков активно поддерживаются государством 
во многих отраслях, а в картографии — нет. 
Не обсуждается понятие 3D-модели или хотя 
бы ортофотоплана, необходимого для када-
стрового учета разрешения, как основы ин-
фраструктуры пространственных данных 
или Единой электронной картографической 
основы страны.

3D-модели полезны и в других отраслях. 
В сельском хозяйстве они позволяют опти-
мизировать движение сельхозтехники, вне-
сение удобрений с учетом смыва при дождях 
и таянии снега, выявлять причины вымо-
чек, планировать ирригационные работы. 
Постоянно актуализируемая 3D-модель ка-
рьеров позволяет подсчитывать объемы вы-
полненных работ, следить за соблюдением 
требований гостехнадзора. 3D-модели необ-
ходимы для проектирования инфраструк-
турных объектов и т. д.

Пока не сформулированы понятия, пока 
не осознан экономический эффект, закупок 
будет мало.
— Распорядителям городских бюджетов 
это нужно, вы считаете?
— Как минимум это в разы ускорит приня-
тие градостроительных решений и улуч-
шит их качество. Например, в Томске, где 
мы впервые сделали такую 3D-карту, сра-
зу прекратились споры на публичных слу-
шаниях, потому что архитекторы и город-
ские активисты стали понимать друг друга: 
они смотрели уже не на чертежи, а на про-
ектную 3D-модель благоустройства или но-
вого здания, встроенную в реалистичную 
3D-модель города. В 3D видно все — нару-
шает ли новое здание небесную линию, 
гармонирует ли оно с существующими 
строениями, удобно ли будет выгуливать 
в новом парке собачку.

3D-модель города позволяет решать 
и множество других задач — оптимизиро-
вать размещение вышек сотовой сети для 
обеспечения полного покрытия, дорожную 
разметку, велодорожку, рассчитывать плате-
жи за водоотведение, планировать ремонт 
крыш, рассчитывать напор в водопровод-
ных сетях.
— Частным заказчикам такое может 
быть интересно? 
— Конечно. Например, девелоперам это по-
может заранее проработать проблему инсо-
ляции: на «трехмерке» еще на этапе проек-
тирования нового района сразу будет видно, 
что в районе с «человейниками» будет невоз-
можно жить. У нас в пресловутом Кудрово 
есть район с детской площадкой, на кото-
рой даже в июле солнце заглядывает толь-
ко на полтора часа. Эту ошибку можно было 
бы не допустить, если бы проект строитель-
ства согласовывали по нормативам инсоля-
ции. «Трехмерка» моментально показывает, 
что и почему нельзя строить.
— Есть ощущение, что этот инструмент 
условных «кудровских застройщиков» 
не привлечет…
— Привлечет тех, кто сможет остановить та-
ких застройщиков. Это смогут и сами по-
требители. Представьте себе, что при вы-
боре чайника в магазине вам предлагают 
не сам чайник, а его чертежи. В картогра-
фии мы сейчас находимся примерно на том 
же уровне. Парадигму в своем время изме-
нил Google. Сейчас мы тоже доказываем, что 
Земля — круглая, а мир трехмерен, и беспи-
лотники могут показать трехмерную карти-
ну целиком.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

«Возможность самостоятельного 
существования в России есть» 

Если прекратятся поставки микросхем,  
мы не сможем сделать ничего

У нас есть люди с большим капиталом, но они на все 
100% в высокие технологии не пойдут. А те, кто может 
пойти, большого капитала не имеют. В РФ нужно 
создавать десятки «прото-Масков»

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  « Г Е О С К А Н »

Российский разработчик и производитель беспилотных воздушных судов самолетного и мульти-
роторного типа, а также программного обеспечения для фотограмметрической обработки данных 
и трехмерной визуализации. Компания «Геоскан» зарегистрирована в Санкт-Петербурге в 2011 году, 
состоит из пяти дочерних структур, в том числе «Геоскан Москва», «Геоскан-ИТ», «Скан» и других. 
Собственник 100% компании — Алексей Семенов. C 2011 года, по собственным оценкам, ГК «Геоскан» 
выпустила более 15 тыс. дронов. Выручка по группе в 2022 году составила более 2 млрд руб.

Продукция компании применяется в кадастровой деятельности, сельском хозяйстве, электро- 
и теплоэнергетике, градостроительстве и промышленности. «Геоскан» оказывает услуги в сфере аэ-
рофотосъемки и лазерного сканирования, воздушной магнитометрической и гамма-спектрометриче-
ской съемки.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е М Е Н О В  А Л Е К С Е Й  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился в 1963 году в Ленинграде. В 1986 году окончил физфак Ленинградского государственного 
университета (сегодня — СПбГУ) по специальности «физика».

С 1986 по 1993 год — инженер, начальник лаборатории Ленинградского объединения электрон-
ного приборостроения «Светлана», с 1993 по 2001 год — начальник отдела маркетинга в компании 
по разработке и производству оборудования в сфере аналитического приборостроения «Люмэкс», 
с 2002 по 2004 год руководил проектом по продвижению оборудования сверхширокополосной бес-
проводной связи в ЗАО ДОК, в 2006–2008 годах занимал должность генерального директора ООО 
«Атомприбор», входящего в ГК «Люмэкс».

В октябре 2007 года возглавил созданное им ООО «Транзас-Вижн» в составе группы компаний 
«Транзас», где занимался разработкой проектов в сфере компьютерного зрения, систем управления 
БПЛА и геоинформационных систем. В 2011 году «Транзас-Вижн» был выкуплен Алексеем Семеновым 
и переименован в ООО «Геоскан», которое продолжает работу в сфере технологий БПЛА, малых кос-
мических аппаратов, квантовых сенсоров и геоинформационных систем.

с7
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 П
Е

ТР
О

С
Я

Н



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В Новосибирске и других горо-
дах России проходит X Транс-
сибирский арт-фестиваль, воз-
главляемый скрипачом Вадимом 
Репиным. С первого же года важ-
нейшими составляющими его 
афиши были мировые звезды и 
мировые премьеры. С первыми 
сейчас сложно, хотя исполните-
лей международного класса по-
прежнему хватает, а премьер —  
целых две. На одной из них  
побывал Илья Овчинников.

евять лет назад, так-
же в конце марта, 

I Транссибирский арт-фестиваль от-
крывал легендарный дирижер Кент 
Нагано, на тот момент возглавляв-
ший Баварскую оперу и Симфони-
ческий оркестр Монреаля. По его 
словам, Вадим Репин нашел в рас-
писании маэстро единственный 
свободный день, уговорив приле-
теть в Новосибирск между концер-
тами в Мадриде и Берлине. Учас-
тие дирижера экстра-класса сразу 
же задало новорожденному фору-
му высочайшую планку; позже На-
гано выступал на «Транссибе» еще 
раз наряду с Валерием Гергиевым, 
Шарлем Дютуа, Жан-Клодом Каза-
дезюсом, Леонардом Слаткином 
и другими звездными дирижера-
ми. Не говоря уже о солистах, сре-
ди которых в разные годы были То-
мас Квастхофф, Даниил Трифонов, 
Жан-Ив Тибоде, Николай Луган-
ский, Гидон Кремер, Дмитрий Сит-
ковецкий, Клара-Джуми Кан, Миша 
Майский, Максим Рысанов и мно-
гие другие.

С первого же фестиваля афи-
шу ежегодно украшают премье-
ры сочинений, в первую очередь 
написанных для Вадима Репина. 
В Новосибирске впервые в мире 
звучали новые концерты Софии Гу-
байдулиной, Александра Раскато-
ва, Ильи Демуцкого, специально 
для «Транссиба» новую версию сво-
ей «Плащаницы» создал Арво Пярт, 
а англичанин Марк-Энтони Тёр-
недж — концерт для двух скрипок 
с оркестром, предназначенный для 
Вадима Репина и Дэниела Хоупа. 
В программе Х фестиваля — целых 
два новых концерта; один, принад-

лежащий Михаилу Плетневу, впер-
вые прозвучит послезавтра в Ново-
сибирске, а в апреле — в Москве. 
Другой был представлен ближе 
к началу фестиваля, его автор — По-
лад Бюль-Бюль оглы, некогда леген-
да советской эстрады, а ныне посол 
Азербайджана в России.

Несколько лет назад он высту-
пал на «Транссибе» как певец, те-
перь же вернулся сюда как компо-
зитор, парадоксально оказавшись 
в одном ряду с Губайдулиной и Пяр-
том. По словам автора, концерт 
родился из короткой «Элегии», 
которую три года назад на празд-
новании его 75-летия исполнил Ре-
пин; вскоре возникла идея сделать 

ее лирической частью скрипично-
го концерта. Получился классиче-
ский в своем роде концерт с дву-

мя быстрыми и одним медленным 
разделами. Бюль-Бюль оглы гово-
рит о преемственности, с благодар-
ностью вспоминая своего учителя 

Кару Караева, в свою очередь, учив-
шегося у Шостаковича; возможно, 
их сочинения действительно слу-

жили источником вдохновения, 
но еще одним, не менее вероят-
ным, представляется концерт Ара-
ма Хачатуряна.

В отличие от трагических со-
чинений Шостаковича и Карае-
ва, в концерте Хачатуряна на пер-
вом месте остается жизнелюбие, 
неизменно побеждающее любую 
попытку автора — и исполните-
лей —— создать драму. На фоне це-
лой плеяды новаторских скрипич-
ных концертов тех лет сочинение 
Хачатуряна (1940) кажется вызыва-
юще традиционным, что не мешает 
ему оставаться репертуарным спу-
стя десятилетия. По-своему таков 
же и концерт Бюль-Бюль оглы с его 
сочной оркестровкой и чуть ли не 
блюзовыми интонациями в фина-
ле — сочинение честное, без лож-
ной многозначительности и наме-

ков на тайные смыслы там, где их 
нет. Теперь его судьба зависит от ис-
полнителей, по крайней мере Ре-
пин и Новосибирский академиче-
ский симфонический оркестр под 
управлением Сергея Скрипки игра-
ли с неподдельным удовольствием.

Среди удач фестиваля — про-
грамма «Вадим Репин и друзья», 
представленная в сибирских горо-
дах и в Москве. Формально ее вес 
ниже, чем у иной премьеры, но 
именно такой негромкий вечер ча-
сто оказывается настоящим сокро-
вищем, показывая, что и без зару-
бежных звезд возможен концерт 
мирового класса. Основой идеаль-
но выстроенной программы стали 
два крупных сочинения Франка — 
Скрипичная соната и Фортепиан-
ный квинтет,— каждому из кото-
рых предшествовало по изящной 
миниатюре: сонате — Фантазия для 
скрипки и арфы Сен-Санса, квинте-
ту — Кантилена и Скерцо для арфы 
и струнных Менотти, сочинения 
отнюдь не хитовые. Обе пары полу-
чились ярко контрастными, и все 
четыре номера объединяла сверх-
насыщенность музыкальными со-
бытиями.

Фантазия в исполнении Репина 
и Александры Тихоновой поразила 
совершенно сказочной свободой — 
и в том, как автор трактует форму, 
и в том, как ее подают солисты. Со-
чинение Менотти началось с почти 
джазовых пиццикато виолончели-
ста Александра Князева, продол-
жилось красивейшим соло арфы 
и завершилось серией разноха-
рактерных эпизодов, где блеснули 
и скрипачка Елена Таросян, и аль-
тист Илья Тарасенко, и сам Репин. 
Эта же команда струнников с пиа-
нистом Вадимом Руденко велико-
лепно исполнила квинтет Франка, 
а вершиной вечера стала его соната. 
Написанная для скрипки и форте-
пиано, выдержавшая ряд переложе-
ний, она прозвучала в виолончель-
ной версии, где Руденко и Князев 
буквально творили чудеса. Первые 
ноты фортепиано будто рождались 
сами по себе, без участия рук; за чет-
верть часа нам, казалось, прочли 
целую поэму, обернувшуюся лишь 
прологом к драме следующих ча-
стей. Известнейшая соната слуша-
лась словно в первый раз: ради та-
кого чуда и существуют камерные 
программы фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Ключевая скрипичность
Транссибирский арт-фестиваль отмечает десятилетие

Вышел в свет на русском язы-
ке новый роман американской 
писательницы Ханьи Янагиха-
ры — «До самого рая». Возможно, 
в 2023 году это самый неудобный 
текст для современного общест-
ва, прочно одержимого больши-
ми идеями. Янагихара с беспри-
мерной жесткостью показывает, 
в какой именно мере при всей 
важности этих забот результат 
нашего внимания к ним релеван-
тен миру, в котором мы сущест-
вуем. И, как и в предыдущих кни-
гах Янагихары, автор не напротив 
читателя, а на его стороне, каким 
бы он ни был. Эта антропология, 
уверен Дмитрий Бутрин, и есть 
то, что Янагихара считает един-
ственным способом не изменить 
мир к лучшему, но двигаться ку-
да-то в ту сторону, которая соот-
ветствует нашей природе.

овый роман Ханьи Янаги-
хары, удивительно быстро и каче-
ственно переведенный командой 
переводчиков для издательства Cor-
pus, уже по своему замыслу спосо-
бен привести в недоумение любого 
читателя: зачем она это делает? Не 
концентрируйтесь ни на чем, возь-
мите сразу все, что может заинтере-
совать осматривающего книжную 

полку,— альтернативная история 
плюс буквально двухвековая се-
мейная сага, плюс права геев, плюс 
специфические проблемы сослов-
ного общества, плюс все те же вопро-
сы мультикультурности в обществе 
с неоднородным этническим соста-
вом, плюс экологическое мышление 
и климатические неурядицы. Плюс, 

наконец, постковидные обсужде-
ния будущего медицинского тотали-
таризма: вы же не думаете, что CO-
VID-19 был последней пандемией? 
2096 год, к которому отнесено дейст-
вие романа, не так далек, как мы ду-
маем, есть чего бояться.

Попробуйте представить себе ам-
биции писателя, запихивающего 
все это в одно повествование, начи-
нающееся предельно блеклым ново-
английским языком с интонациями 
XIX века, так и не разгоняющимся 
до современного накала эмоцио-
нальной речи никогда. Хотя эмоции 
(это Янагихара, автор, ворвавшийся 
в мировую литературу именно но-
вым качеством и гранулярностью 
психологического романа в «Ма-
ленькой жизни» 2015 года) в романе 
«До самого рая» остаются нитью-ос-

новой, сама ткань текста, движение 
повествования в общем-то второ-
степенны. С такими вводными для 
того, чтобы не превратить это нагро-
мождение больших и, безусловно, 
очень конъюнктурных тем в очень 
обычный для последнего време-
ни амбициозный китчевый дайд-
жест а-ля современная китайская 

научная фантастика, нужна исклю-
чительная авторская уверенность 
в том, что он в состоянии со всем 
этим справиться, объять необъятное 
и в итоге все же выпить море.

То, как Ханья Янагихара с этим 
справляется, и есть главное, ради 
чего стоит читать роман, посколь-
ку это в высшей степени удивитель-
но. После десятков тысяч талантли-
вых семейных саг поди-ка сделай 
так, чтобы никто в здравом уме не 
смог понять, почему никакие — ни 
географические, ни генеалогиче-
ские, ни культурные концы разных 
частей этой саги не будут склеены 
друг с другом (поскольку настоящая 
семейная сага всегда вымышлена, 
это продукт внешнего потребления, 
а на деле это параллельные, очень 
редко пересекающиеся линии жиз-
ней). В обычных романах поступ-
ки героев осмысленны и объясне-
ны движением идей, но много ли 
вы наблюдали в отношении себя са-
мого таких благополучных реализа-
ций ваших замыслов? И что будет 
означать крушение надежд? Допу-
стим, вы решили, как один из героев 
«До самого рая», жить жизнью пред-
ков, потомков могущественных га-
вайских королей. И бежите де-фак-
то на остров и там, на берегу океана, 
в удивительно бесцветной — и это 
после ярчайшей, агрессивнейшей 
природы в другом романе Янагиха-
ры «Люди среди деревьев» — окру-
жающей природной среде живете 
той жизнью, которая вам снилась 
всю жизнь. Означает ли этот провал, 
что ваша изначальная идея была по-
рочной, ложной, неверной?

То, что будет, редко определяет-
ся вашими намерениями. Вот даже 
не США, а просто выдуманная часть 
Америки, в которой гей-браки были 
нормой с конца XVIII века, и вы даже 
сможете вслед за рассказчиком при-
мерить на себя чувства партнера в та-
ком браке — не в восторге и не в ужа-
се, поскольку менять-то социальной 
активностью надо не только это, 
а, может, и совсем не это. В фантасма-
горической альтернативной реаль-
ности романа сословность общества 

никуда не делась, в этой части Север-
ной Америки, оплоте гендерной сво-
боды, в отличие от консервативной 
и традиционалистской Калифор-
нии, общеприняты договорные бра-
ки, устраиваемые семьей, а не вами. 
И разве это плохо выглядит? Ведь на 
вашей стороне и на стороне вашей 
несвободы последнее убежище всех 
романтиков: дом, старый дом, вокруг 
которого все вертится много десяти-
летий — фотографии на стенах, па-
мять поколений, стены, объекты па-
мяти поколений, место проживания 
любимого деда. Впрочем, внезапно, 
как это и бывает, дом, в данном слу-
чае семейное гнездо в Нью-Йорке на 
Вашингтон-сквер, в один момент пе-
рестает иметь какое бы то ни было 
значение что для героев, что для ав-

тора. После того как его переустроят, 
избавят от наследия двух веков, а за-
одно выживут оттуда всех любимых 
дедушек, он внезапно останется тем 
же, чем он был: архитектурной кон-
струкцией из кирпича и дерева.

Вернее, даже и наш привычный 
фетиш, семейный дом, важен и име-
ет значение, но совершенно другое 
в сравнении с тем, что мы про это ду-
мали. Во многом роман Янагихары 
так недоуменно и скомканно, хотя 
и очень обильно, обсуждается в США 
именно из-за основной идеи — важ-
ные нам идеи необходимо реали-
зовывать не из-за их ожидаемого 
от них блистательного результата, 
а в силу того, что они соответству-
ют человеческой природе, заставля-
ющей нас двигаться к лучшему в на-

шем представлении о лучшем, а это 
всегда очень несовершенное пред-
ставление. Героизм, смелость, эмпа-
тия, способность любить и прини-
мать любовь хороши не потому, что 
они сделают мир лучше, а потому, что 
они нам свойственны, они в нашей 
природе. Ханья Янагихара — в пер-
вую очередь очень талантливый ан-
трополог, а эта наука невозможна без 
симпатии к изучаемому, к человеку, 
то есть к самому себе. Лучшее, что 
в нас есть,— не мысли о важном, а то, 
что выше мыслей. Это то человече-
ское, что в основе всех несправедли-
востей мира, и оно же позволяет дви-
гаться далее, в сторону неведомого 
и туманно воображаемого нами рая, 
области недостижимой, но всем сня-
щейся и желанной нам всем.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

В будущее возьмут не все
Новый роман Ханьи Янагихары вышел на русском

Среди удач фестиваля —  
программа «Вадим Репин и друзья»:  
формально ее вес ниже, чем у иной  
премьеры, но именно такой  
негромкий вечер часто оказывается  
настоящим сокровищем

Ханья Янагихара — в первую очередь 
очень талантливый антрополог,  
а эта наука невозможна  
без симпатии к изучаемому,  
к человеку, то есть к самому себе
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Отсутствие мировых звезд не мешает Вадиму Репину (слева) устраивать музыкальные события мирового класса  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА / ТРАНССИБИРСКИЙ АРТ-ФЕСТИВАЛЬ
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Ханья Янагихара.  
До самого рая.—  
М.: Corpus, 2023.
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Во втором раунде play-off 
«Фонбет» чемпионата  
КХЛ серия с участием 
действующего обладате-
ля Кубка Гагарина ЦСКА, 
как и в раунде предыду-
щем, растянулась на мак-
симальную дистанцию. 
Вслед за «Северсталью» 
в седьмой матч его зата-
щил «Локомотив». В ше-
стой встрече ярославцы 
на своей площадке обыг-
рали гранда — 2:1.

шестом матче 
жутко напряженной серии 
«Локомотив» разогнался 
так, что те, кто за него пе-
реживал, наверное, обяза-
ны были подумать, что матч 
седьмой он — нет, не выца-
рапает, а вырвет с мясом. 
Элитным армейским, раз-
умеется. Ярославцы дома 
придерживались нехитро-
го принципа, по которому 
энергетика решает многое, 
и три минуты душили, ду-
шили, душили соперника, 
рассчитывая, что, несмотря 
на свой опыт и титулы, он, 
уставший от вечной пого-
ни за чужими игроками, бу-
дет ошибаться в своей зоне. 
Расчет оправдался, пото-
му что Константин Окулов 
и в самом деле уступил шай-
бу у заднего борта колюче-
му, как и все хоккеисты «Ло-
комотива», Егору Коршкову, 
а через мгновение ее уже 
втыкал в ворота тезка Корш-
кова Егор Аверин. Это был 
гол логичнее некуда.

Но вскоре мечты об уве-
ренной победе сродни той, 
со счетом 6:2, что «Локомо-
тив» одержал в третьем мат-
че серии, его поклонни-
кам пришлось выбрасывать 
на помойку. Заряда имен-
но на такую титаническую 
работу, когда покрывается 
каждый сантиметр площад-
ки, когда игра идет в безум-
ном темпе, у хозяев хвати-
ло ровно на эти три минуты, 
прошедшие до того мгнове-
ния, когда случилась та са-
мая армейская ошибка. 

А без заряда удельный вес 
класса стал гораздо боль-
ше, и уже ЦСКА приближал-
ся и приближался к удаче, 
тоже надолго запирая оппо-
нентов в их зоне и заставляя 
там страдать, стараясь уга-
дать следующий их ход.

В конце концов, и «Локо-
мотив» дрогнул. Владислав 
Провольнев исполнял пас, 
тонко замаскированный под 
бросок. Такие в хоккее при-
носят их авторам немало оч-
ков, если взаимодействия 
отлажены. Но пас-бросок 
Провольнева застрял в гуще 
игроков. И вдруг из нее 
с шайбой на крюке клюшки 
выскочил Максим Мамин 
и, проявив поразительное 
хладнокровие, не бросил 
сразу, а спокойно выехал 
на открытое пространство. 
И оттуда попасть куда надо 
уже было несложно.

Второй период должен 
был пугать ярославскую пу-

блику еще сильнее перво-
го, так как преимущество 
ЦСКА теперь уже выглядело 
совершенно бесспорным. 
Ну, то есть по всему — 
по контролю шайбы, коли-
честву неточностей — было 
видно, кто тут действую-
щий обладатель Кубка Гага-
рина, а кто — явный аутсай-
дер пары.

Но в play-off игровое 
преимущество — это ведь 
не всегда такое преимуще-
ство, которое все определя-
ет. Оно нивелируется ста-
рательностью, умением 
ошибки исправлять, готов-
ностью ложиться под чу-
жие броски. И, естествен-
но, надежностью вратарей. 
А у вратаря «Локомоти-
ва» Даниила Исаева с над-
ежностью в этот вечер был 
полный порядок — стоял 
скалой, не прогибаясь. И ар-
мейцам кое-чего, кажется, 
не хватало. Например, про-

стых решений в ситуациях, 
когда гол — вот он, рядыш-
ком, когда мощный бросок 
лучше изысканного паса. 
Но хоккеисты ЦСКА иног-
да предпочитали трудные 
пути очевидным.

Расплата за неисполь-
зованные шансы настигла 
их уже в заключительном 
периоде — в виде озаре-
ния, посетившего форвар-
да «Локомотива» Алексан-
дра Полунина. Армейцы 
неловко сменили пятер-
ку, и Полунин, забрав шай-
бу возле своей синей ли-
нии, увидел, что можно 
бежать вперед. Он побежал 
со скоростью конькобеж-
ца-спринтера и не обратил 
ровным счетом никакого 
внимания на двух защитни-
ков, все же возникших воз-
ле него, просочившись меж-
ду ними, а затем переиграв 
и армейского голкипера 
Адама Рейдеборна.

Потом гости, до сих пор 
дисциплинированные, из-
бегавшие нарушений, впер-
вые нарвались на удаление. 
Трибуны шумели, надеясь, 
что сейчас-то страшный 
ЦСКА добьют. Но тот дер-
жался, сохраняя интригу. 
И еще, конечно, прибавлял 
в жесткости, агрессивности. 
Возможности у ЦСКА были. 
Однажды — возможность 
шикарная: шайба срико-
шетила от Сергея Андроно-
ва и уже, казалось, обязана 
была очутиться в воротах. Да-
ниил Исаев, который в этом 
матче был бесподобен, заце-
пил ее краешком щитка.

Так что ЦСКА, как и в пер-
вом раунде в противосто-
янии с череповецкой «Се-
в ер с т а л ь ю » ,  п р и д е т с я 
пробиваться, чтобы одо-
леть соперника, играть в се-
рии седьмой матч. Он состо-
ится в Москве в среду.

Алексей Доспехов

КХЛ

«Локомотив» 
повторил «Северсталь»
Ярославцы довели серию против ЦСКА до седьмого матча

Очередным европейским топ- 
клубом, уволившим главного 
тренера по ходу нынешнего се-
зона, оказался «Тоттенхем». 
Он расстался с итальянцем Анто-
нио Конте, который в 2021 году 
пришел в клуб в статусе эффек-
тивного и трендового наставни-
ка с задачей принести наконец 
лондонцам какой-нибудь цен-
ный приз, а ушел из него на фоне 
довольно скромных результатов 
и скандальных высказываний. 
В них Конте, по сути, свалил всю 
вину за неудачи на игроков ко-
манды и ее менеджмент.

оттенхем» объявил о том, 
что расторг контракт с Антонио 
Конте «по обоюдному согласию». 
И к этой формулировке можно 
придраться, потому что обычно 
она означает отсутствие остроты, 
конфликтов. В данном же случае 
конфликт был налицо. В том, что 
Конте будет уволен, ведущие бри-
танские медиаресурсы не сомне-
вались еще несколько дней на-
зад, вспоминая его выступление 
на пресс-конференции после мат-
ча чемпионата Англии против «Са-
утгемптона», последнего перед мар-
товским окном для игр сборных. 
«Тоттенхем» в нем сыграл с аутсай-
дером первенства вничью — 3:3, 
разбазарив преимущество в два 
мяча. Антонио Конте, комментируя 
случившееся, был предельно откро-
венен, сообщив, что до этого «скры-
вал ситуацию», но теперь считает 
такую позицию «неприемлемой». 
Он назвал игроков своей команды 
«эгоистичными», а еще акцентиро-
вал внимание на том, что «в тече-
ние 20 лет» «Тоттенхемом» владеет 
Дэниел Леви и клуб «так ничего и не 
выиграл». «Почему?» — задал Конте 
риторический вопрос. Подобные 
высказывания вряд ли оставили бы 
шансы сохранить пост любому на-
ставнику. Они завершили короткий 
период пребывания в «Тоттенхеме» 
Конте, в котором не так давно виде-
ли надежду на серьезный прорыв.

Антонио Конте на самом деле до-
вольно точно описал специфику 
лондонского клуба. Дэниелу Леви 
он принадлежит с 2001 года и за 
этот долгий срок успел приобре-
сти специфический статус. «Тоттен-
хем» финансируется и комплекту-
ется на уровне, близком к уровню 
бесспорных английских гигантов, 
но, в отличие от них, испытывает 
страшный дефицит призов. На са-
мом деле за два десятилетия, часто 
оказываясь рядом с титулами, он 
взял всего один, и то, по сути, вто-

ростепенный — Кубок Английской 
лиги 2008 года. При этом менед-
жмент «Тоттенхема» в поисках спо-
соба сломать традицию постоянно 
менял тренеров. В «эпоху Леви» им 
успели поруководить 11 наставни-
ков, большая часть которых продер-
жалась в клубе совсем недолго.

Такой была и судьба предшест-
венника Антонио Конте, Нуну Эш-
пириту Санту. Он трудился в «Тоттен-
хеме» четыре месяца, прежде чем 
в ноябре 2021 года уступил долж-
ность Конте. Итальянец появился 
в клубе, считаясь тренером чрезвы-
чайно эффективным (он завоевывал 
чемпионские титулы со всеми топо-
выми командами, которые его при-
глашали,— «Ювентусом», «Челси» 
и «Интером») и трендовым, приме-
няющим все передовые знания, ка-
сающиеся футбольной тактики и ме-
тодов подготовки.

Но именно в «Тоттенхеме» под-
твердить репутацию у Конте не 
вышло. Неполный дебютный се-
зон в новой команде он провел не-
плохо, учитывая ее проблемы до 
его прихода: лондонцы заняли чет-
вертое место в национальном пер-
венстве и вернулись в Лигу чемпи-
онов. А вот текущий сезон едва ли 
заслужит хотя бы оценку «удовлет-
ворительно». В марте «Тоттенхем» 
под свист своих болельщиков вы-
летел из главного еврокубка, усту-
пив казавшемуся вполне удобным 
соперником «Милану», которому не 
забил ни одного гола в двух матчах, 
а из Кубка Англии его выбил играю-
щий во втором по рангу дивизионе 
«Шеффилд Юнайтед». В чемпиона-
те страны клуб занимает четвертую 
строчку, однако удержать ее в деся-
ти оставшихся турах ему будет труд-
но: «Ньюкасл» всего в двух очках 
позади при двух встречах в запасе. 
При этом игра лондонцев жутко не-
стабильна: даже два подряд каче-
ственных матча для них большая 
редкость.

В концовке сезона тренировать 
«Тоттенхем» будет ассистент Анто-
нио Конте Кристиан Стеллини. Но 
ясно, что он фигура промежуточная. 
Список же тех, кто, по мнению раз-
ных британских источников, может 
возглавить клуб летом, огромен. 
В него включают только что уволен-
ного из «Баварии» Юлиана Нагель-
смана (известно, что клуб хотел его 
нанять еще в 2021 году), Луиса Энри-
ке, Роберто Де Дзерби, Рубена Амо-
рима, Венсана Компани и даже уже 
руководившего «Тоттенхемом» Мау-
рисио Почеттино, при котором ко-
манда совершила наиболее замет-
ный взлет, сыграв четыре года назад 
в финале Лиги чемпионов.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Антонио Конте 
договорился 
до отставки
«Тоттенхем» уволил 
итальянского тренера

Лондонский «Челси» обнародо-
вал отчетность за финансовый 
год, завершившийся 30 июня 
2022 года. Клуб понес убытки 
в размере £121,3 млн, что впол-
не сопоставимо с самым неудач-
ным в финансовом плане в исто-
рии команды сезоном-2020/21. 
Но если два года назад во всем 
была виновата пандемия, то на 
этот раз потери команды объ-
яснены тем, что ее бывший вла-
делец Роман Абрамович попал 
под санкции британского прави-
тельства. В «Челси» полагают, 
что последствия ограничитель-
ных мер в отношении господина 
Абрамовича будут сказываться 
на финансах лондонцев и в буду-
щем. Как на них отразятся безум-
ные — £500 млн — траты на покуп-
ку игроков в нынешнем сезоне, 
не уточняется. 

понедельник клуб Англий-
ской премьер-лиги (АПЛ) «Челси» от-
читался о финансовой деятельности 
в прошлом финансовом году (завер-
шился 30 июня 2022 года). Данные 
неутешительные: «Челси» понес чи-
стый убыток — £121,3 млн. Таким 
образом, лондонцы завершили вто-
рой подряд финансовый год с боль-
шими потерями. В отчетности за се-
зон-2020/21 значились рекордные 
для команды убытки — £153,4 млн. 
Впрочем, тогда все топ-клубы оста-
вались в красной зоне, посколь-
ку сильно пострадали от ограниче-
ний, введенных на фоне пандемии. 
В новом отчете главной причи-

ной потерь названы санкции, вве-
денные британскими властями 
в отношении бывшего владельца 
«Челси» Романа Абрамовича (это слу-
чилось весной прошлого года, вско-
ре после начала событий на Украи-
не), и последовавшие ограничения 
на деятельность подконтрольных 
ему активов, включая, собственно, 
«Челси». «Клуб был ограничен в ряде 
областей, включая продажу биле-
тов и сезонных абонементов, реа-
лизацию товаров с клубной симво-
ликой, проведение мероприятий, 
а также подписание контрактов с иг-
роками и коммерческими партнера-
ми»,— говорится в заявлении клу-
ба. Все это привело к «повышенным 
тратам и потере дохода». Насколько 

«повышенными» оказались эти тра-
ты, не уточняется. Видимо, серьез-
ными, раз от убытка не спасло даже 
то, что доходы «Челси» увеличились 
по сравнению с предыдущим отчет-
ным периодом на £46,4 млн и дости-
гли £481,3 млн.

Ограничения, о которых упоми-
нает клуб, действительно были не-
приятными. Помимо упомянутого 
запрета продавать билеты на мат-
чи и торговать товарами с клубной 
символикой, деньги, получаемые 
«Челси» в качестве призовых, и сред-
ства от реализации прав на теле-
трансляции замораживались. Клу-
бу также не разрешалось продавать 
и покупать игроков, равно как про-
длевать истекавшие контракты фут-

болистов. Власти также ограничили 
расходы клуба. Все это делалось, как 
отмечала министр цифровых техно-
логий, культуры, СМИ и спорта Вели-
кобритании Надин Доррис, для того, 
чтобы удостовериться, что никакие 
деньги, генерируемые деятельнос-
тью клуба, не попадут в распоряже-
ние Романа Абрамовича.

Однако под санкциями «Челси» 
пробыл совсем недолго. Введены 
они были 10 марта, а сняты уже 30 
мая, после того как Роман Абрамович 
продал клуб Тодду Бёли. Американ-
цу, с учетом принятых им долгосроч-
ных обязательств по инвестициям 
в развитие клуба, «Челси» обойдет-
ся в общей сложности в £4,25 млрд 
(непосредственно клуб стоил около 
£2,5 млрд). Тем не менее в заявлении 
«Челси» отмечается, что «некоторые 
из этих ограничений, как ожидает-
ся, будут иметь негативное влияние 
на финансы клуба и в будущем вви-
ду их влияния на подписание новых 
соглашений».

Отметим, что нынешняя отчет-
ность не включает два последних 
трансферных окна — летнее 2022 
года и зимнее 2023-го. А их «Челси» 
провел ударно, потратив на покуп-
ку футболистов безумные £500 млн. 
Чистый баланс покупок и продаж 
составил минус £477 млн. На фоне 
таких трат клубу, чтобы сбаланси-
ровать бюджет и не иметь проблем 
с соответствием правилам финансо-
вого fair play, нужно продавать фут-
болистов. Как ранее сообщал портал 
talksport, уже летом лондонцы могут 
расстаться с 12 игроками и выручить 
за них около £264 млн.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Челси» не избавился  
от российского влияния
Лондонцы считают, что понесли крупные убытки  
из-за санкций в отношении Романа Абрамовича

Серия против «Локомотива» (в красной форме), как и предыдущая против «Северстали»,  
растянулась для обладателя Кубка Гагарина ЦСКА на максимальную дистанцию  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В

В

«Т

«В любом случае замалчивать 
конфликт уже было нельзя. Ситуа-
ция дошла до такой стадии, когда 
ее надо обнулять и договариваться 
обо всем заново. Почти 80-процент-
ное падение посещаемости чемпио-
ната — это катастрофа»,— рассказал 
он „Ъ“, сравнив российский случай 
с итальянским. В Италии в середине 
прошлого десятилетия уже вводи-
ли аналог Fan ID, но буквально через 
год радикально смягчили систему, 
столкнувшись с противостоянием 
ей в фанатской среде.

По мнению Андрея Малосолова, 
«Fan ID разумно оставить на между-

народных соревнованиях, которые 
Россия рано или поздно снова будет 
принимать»: «Он хорошо зарекомен-
довал себя как маркетинговый ин-
струмент и инструмент обеспече-
ния комфорта на чемпионате мира 
2018 года, давая дополнительные 
преимущества в виде, например, 
бесплатного проезда на обществен-
ном транспорте. Но на российских 
соревнованиях его работа превра-
щается в театр абсурда. О чем можно 
говорить, если „Зенит“ официаль-
но доплачивает своим болельщикам 
(сейчас — 800 руб.), чтобы те пришли 
на стадион, но посещаемость от это-
го не растет?»

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Fan ID добрался  
до самого фана
с1

Надежды руководства «Тоттенхема» и его болельщиков на то, 
что с Антонио Конте команда сумеет совершить серьезный 
прорыв, не оправдались ФОТО ALBERT GEA / REUTERS

В «Челси» полагают, что последствия санкций  
в отношении бывшего владельца клуба Романа Абрамовича 
будут сказываться на финансах лондонцев и в будущем  
ФОТО DYLAN MARTINEZ / LIVEPIC / REUTERS
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